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Павел КЛОКОВ

Корреспондент «КП» 
съездил в Калужскую область 
в гости к очаровательному 
подполковнику.

Уже на пороге отделения МВД  - не 
успела дверь открыться как следует  - 
понимаешь: что-то не так.

Хотя, казалось бы, обыкновенный кори-
дор. Доска объявлений с инструкциями.

«Народный участковый - 
2023» Юлия АНДРЕЕВА: 

Для людей 
я и сотрудник 
полиции, 
и плотник, 
и психиатр

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Сигал снимает 
фильм про СВО, 
Сноуден прячется 
от американцев, 
а Орейро вернулась 
в Уругвай.
Читайте на стр. 6 - 7 �

Как поживают 
иностранные 
звезды, 
получившие 
российские 
паспорта
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оА как 
радовались 

нашему 
гражданству 

звезда «Дикого 
ангела» и ее 
сын Мерлин 
Атауальпа...

Газета нашего города ★

FM.KP.RU

Россияне выбрали артистов, 
которыми гордятся и которых стыдятся -

  20:00 (мск), воскресенье

Красавцы 
и чудовища

№ 91 (27539) 2023 год
Пятница

24 ноября
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Если заработал 
на вкладе больше 
150 тысяч рублей, 
придется 
заплатить налог
Читайте на стр. 3 �
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УГИБДД

№91 (27539) 2023 г.
Цена свободная

Пятница - воскресенье, 24 - 26 ноября

Зарплата – от 52 000 рублей; График работы – сменный
Зарплата – 31 000 рублей 
График работы – пятидневка

Зарплата – 56 000 рублей
График работы – пятидневка

Зарплата – от 35 000 рублей
График работы – сменный

Зарплата – от 35 000 рублей; График работы – сменный Зарплата – от 33 000 рублей
График работы – сменный

Зарплата – 20 00 рублей
График работы – пятидневка

ГЛАВОЙ АДМИНИСТРАЦИИ ГЛАВОЙ АДМИНИСТРАЦИИ 
РЯЗАНИ СНОВА РЯЗАНИ СНОВА 
СТАЛ ВИТАЛИЙ СТАЛ ВИТАЛИЙ 
АРТЕМОВАРТЕМОВ

 Читайте на стр. 9   Первый раз он руководил областным центром в 2010-2014 годах

ГЛАВОЙ АДМИНИСТРАЦИИ 
РЯЗАНИ СНОВА 
СТАЛ ВИТАЛИЙ 
АРТЕМОВ
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ЗДОРОВЬЕ
Новая волна ОРВИ: 
связаны ли 
частые простуды 
без температуры 
со слабым иммунитетом

НАУКА
Первобытные люди 
заботились о детях 
минимум 9 часов 
в день - гораздо 
больше, чем мы

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 24.11.2023 

Александр ГАМОВ

Прямо на КПП «Рафах» россий-
ские спасатели раздают раскраски 
и сладости для детей.

Уже после разговора главы МЧС с 
президентом обозревателю «Комсо-
молки» удалось связаться с советником 
руководителя чрезвычайного ведомства 
Даниилом Мартыновым, который 
возглавляет группу российских спа-
сателей, занимающихся эвакуацией 
российских граждан из сектора Газа.

- Даниил Васильевич, сколько 
соотечественников уже вывели 
из сектора Газа? 

- Александр, у нас связи здесь прак-
тически нет, честно говоря, не знаю, 
как вы мне дозвонились. Сегодня 
нам удалось «вытащить» очередную 
партию наших сограждан по ранее 
утвержденным спискам - это 80 че-
ловек. Вот заканчиваем оформление 
документов.

- Сколько там вообще наших 
граждан осталось - в секторе Га-
за?

- В общем списке было порядка 900 
с небольшим. Соответственно, оста-
лось около 300, наверное. 

Сегодня мы непосредственно вну-
три КПП «Рафах», для тех, кто только 
вышел, совместно с Международной 
организацией гражданской обороны 
организовали, что называется, ско-
рую гуманитарную помощь. Раздаем 
гигиенические наборы для женщин и 
мужчин, игрушки, раскраски для де-
тей, пластилин, сладости, перекусы - 
то есть все, что необходимо здесь, на 
КПП, и потом, чтобы в долгие-долгие 
часы ожидания, пока оформляются 
документы, люди могли приводить 
себя в порядок и как-то увлекать де-
тей. Мы такие наборы раздавали всем 
нашим соотечественникам и гражда-
нам из других стран - всем, кто был 
на КПП.

Картина дня: в верхах

 ■ СПАСЕНИЕ

Происходящее на Украине - 
трагедия, Россия 
никогда не отказывалась 
от переговоров

Александр ГАМОВ

Всего сотрудники ведом-
ства спасли из зоны боевых 
действий 484 гражданина 
России и 87 их родственни-
ков с гражданством других 
государств.

Глава МЧС Александр 
Куренков доложил прези-
денту, как идет эвакуация се-
мей россиян из сектора Газа 
и доставка в зону конфликта 
гуманитарной помощи.

- Там ситуация давно уже вы-
шла за грань критической,  - 
начал разговор Владимир 
Путин.  - К нам обратились, 
по-моему, 900 человек с прось-
бой вывезти их оттуда. Из них 
639 граждан России и еще 
271 человек - их родственни-
ки. Александр Вячеславович, 
как идет эта работа?

- С 3 ноября в Египте ра-
ботает оперативная группа 
МЧС, которая вместе с пред-
ставителями МИД встречает 
граждан на пункте пропуска 
«Рафах», оказывает помощь 
при прохождении таможенных 
процедур. Далее люди авто-
бусами доставляются в Каир, 
где дожидаются отправки на 
Родину…

Как отметил Александр Ку-
ренков, на протяжении всего 
маршрута эвакуации с ними 
работают врачи и психологи. А 
в аэропорту Домодедово раз-
вернут оперативный штаб, где 
прибывающих обеспечивают 
предметами первой необходи-
мости, теплой одеждой, водой 
и горячим питанием.

- Пункт пропуска уже пере-
секли 484 гражданина России 
и 87 их родственников с граж-
данством других государств, - 
доложил министр президенту. - 

Шестью рейсами авиации МЧС 
России в аэропорт Домодедо-
во доставлено 553 человека, в 
том числе 259 детей. Сейчас в 
Каире ожидают отправки еще 
18 человек.

116 человек, в том числе 44 
ребенка, из тех, кто прибыл в 
Россию, из аэропорта уехали 
самостоятельно. Остальные 
остались в пунктах временно-
го размещения в Московской 
и Калужской областях  - это 
313 человек. 9 человек были 
направлены в больницы.

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин обратился 
к лидерам Запада на G20.

Два дня подряд Владимир Путин 
принимал участие в крупных между-
народных мероприятиях. Во втор-
ник он выступил с речью на саммите 
БРИКС. В среду - G20. В обоих слу-
чаях участие было дистанционным, 
но от этого не менее важным.

Этот саммит G20 - вообще первое 
(хоть и заочное) пересечение с лиде-
рами стран Запада. Поэтому практи-
чески сразу президент прошелся по 
тем, кто критикует нашу спецопе-
рацию:

- Некоторые коллеги уже говорили 
о том, что их потрясает «продолжаю-
щаяся агрессия России на Украине». 
Да, конечно, военные действия - это 
всегда трагедия конкретных людей, 
конкретных семей, да и страны в 
целом. И, безусловно, мы должны 
думать о том, как прекратить эту тра-
гедию. Кстати говоря, Россия никогда 
не отказывалась от мирных перего-

воров с Украиной. Это не Россия, а 
Украина публично объявила о том, 
что она выходит из переговорного 
процесса, - заявил российский лидер.

Путин напомнил, что Зеленский 
лично подписал указ, запрещающий 
любые переговоры с нами. Потом он 
привел параллель с конфликтом в 
Израиле.

- Понимаю, что эта война, гибель 
людей не может не потрясать. А кро-
вавый переворот на Украине в 2014 
году, за которым последовала война 
киевского режима против своего на-
рода на Донбассе, - это не потрясает? 
А истребление гражданского насе-
ления в Палестине, в секторе Газа 
сегодня не потрясает? А то, что вра-
чам приходится делать детям опера-
ции, полостные операции, действо-
вать скальпелем по детскому телу без 
наркоза - это не потрясает? А то, что 
генеральный секретарь ООН сказал, 
что Газа превратилась в огромное дет-
ское кладбище, - это не потрясает? - 
возмутился президент.

Так как саммит G20 - мероприя-
тие международное, то большая часть 

президентской речи все же касалась 
отношений России и других стран в 
глобальном смысле. Вот важные те-
зисы главы страны:
✓ На международных рынках растет 

турбулентность, обостряются про-
блемы энергетической и продоволь-
ственной безопасности. При этом в 
обеих сферах мы свои обязанности 
выполняем.
✓ Борьба с пандемией на Западе 

ввергла мировую экономику в «ко-
лоссальный стресс».

- Вливания триллионов долларов 
и евро в экономику, в банковскую 
систему, безусловно, спровоциро-
вали всплеск глобальной инфляции, 
стремительный рост цен на продукты 

питания и энергоносители, - пере-
числил президент.
✓ Владимир Путин обвинил Запад 

и в том, что он использует санкции 
и терроризм для «устранения кон-
курентов».

- Вопиющим примером этого явля-
ется подрыв газовой трубопроводной 
системы «Северный поток», проло-
женной по дну Балтийского моря, - 
отметил он.

В конце своего выступления рос-
сийский лидер заверил, что мы по-
прежнему будем вносить посильный 
вклад в сохранение климата, цифро-
вую трансформацию мировой эконо-
мики, обеспечение продовольствен-
ной безопасности.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Четверг Владимир Путин провел в Минске, 
где прошел совет коллективной безопасности ОДКБ. 

Белоруссия встретила гостей сильной метелью. «Сыплет как!» - 
отметил капризы природы Президент России. «Это наша забота», - 
Александр Лукашенко пообещал, что снег неудобств не доставит.

КСТАТИ
Если в Россию на самолетах МЧС отправляются бежен-

цы, то в обратном направлении они летят с гуманитарной 
помощью населению сектора Газа.

Всего 10 рейсами в египетский Эль-Ариш направлено 
более 270 тонн  - как выданных из запасов Росрезерва, 
так и собранных гражданами в регионах России. Это про-
дукты питания, предметы первой необходимости, средства 
гигиены и медикаменты.

Заслушав доклад главы МЧС, президент поблагодарил 
спасателей за работу.

Сладкая гуманитарная помощь
 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

МЧС доставляет в Газу еду, воду 
и лекарства, а обратно вывозит беженцев
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Много знаменитостей - 
от актера Депардье до футболиста 
Фернандеса - получали российские 
паспорта. Одни живут в России, 
а другие к нам и не собираются 
(читайте на стр. 6 - 7). И мы спросили:

А кому бы вы дали 
российское гражданство?
Гарегин ТОСУНЯН, президент 
Ассоциации российских банков:

- Приличным инвесторам. Если люди хотят вложиться в 
экономику нашей страны, я бы не стал выдвигать никаких 
требований к их политическим и иным взглядам. Любой ин-
вестор  - это позитив. Мне все равно, из какой он страны. 
Главное - его полезность для нашего государства.

Евгений СИДИХИН, актер театра и кино:
- Российское гражданство для совместного творческого 

проекта, даже долговременного, оно разве нужно? Мне не 
нужно было гражданство стран ЕС, когда я снимался за 
рубежом - от Португалии до Норвегии. Симпатии к стране и 
паспорт этой страны - не одно и то же. 

Алексей ЗУБЕЦ, директор Института 
социально-экономических исследований 
Финуниверситета при Правительстве РФ:

- Я бы давал гражданство всем тем, кто представляет Рус-
ский мир и способствует развитию России. И не потворствует 
ее международной изоляции.

Элина ДЕНИСОВА, 
член Российской ассоциации сомелье:

- В России работало много итальянских поваров, но у многих 
ли было гражданство? Не знаю. Итальянец, он вдохновляется 
здесь, и никто ему в паспорт не смотрит. Вокруг кухни мир 
должен объединяться, не глядя на отметки в документах.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, сатирик и шоумен:
- История про золотые визы крупным инвесторам мне сим-

патичнее, чем история про зарубежных звезд, получавших 
наши паспорта и квартиры по всей стране под телекамеры. 
Ну да, я слышал, что звезда Голливуда Стивен Сигал немало 
времени проводит в Подмосковье. Но я бы давал паспорта 
РФ таким фигурам, как бывшая глава МИД Австрии Карин 
Кнайсль, которая живет и работает в Питере. Или экс-
канцлеру ФРГ Герхарду Шредеру.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- Я бы сразу давал наши паспорта российским соотечествен-

никам. Тем, чьи предки выехали когда-то из нашей страны, а 
потомки продолжают считать Россию своей. Люди эти сохра-
нили свой язык и культуру. Им бы надо давать паспорта по мак-
симально упрощенному варианту. Без всех бюрократических 
проволочек. Еще я давал бы гражданство тем иностранцам, 
которые приезжали в Россию, чтобы получить здесь обра-
зование и профессию на русском языке, и которые стреми-
лись сохранить свою связь с Россией по окончании вуза или 
колледжа. А что касается артистов и спортсменов - тут надо 
быть избирательным и осторожным, чтобы не получить позже 
неожиданные высказывания от «новых россиян».

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ КОШЕЛЕК

Евгений ОРЛОВ

Минимальный 
размер 
оплаты труда 
в следующем 
году вырастет 
сразу на 18,5%. 
Рассказываем, 
как это повлияет 
на нашу жизнь.

У вас ведь Трудовой 
кодекс под рукой? От-
крываем статью 133 и 
читаем: «Месячная за-
работная плата работ-
ника не может быть 
ниже минимального 
размера оплаты труда 
(МРОТ)». Если, конеч-
но, он трудится на пол-
ную ставку и исправно 
выполняет свои обя-
занности.

Таким образом, в 
этом году полноцен-
ная зарплата любого 
россиянина не может 
быть ниже 16 242 ру-
блей. Маловато. Но в 
следующем году эта 
сумма вырастет аж на 
18,5% - до 19 242 ру-
блей. Закон об этом 
одобрил Совет Феде-
рации. Как подсчитали 

в Госдуме, это решение 
позволит увеличить 
зарплаты как минимум 
4,8 млн россиян.

Важный момент: в 
регионах и отдельных 
отраслях есть свой 
МРОТ. Но он не может 
быть ниже федераль-
ного - только выше.

При этом инфля-
ция в нынешнем году, 
по прогнозам Мин-
экономразвития, не 
должна превысить 
7,5%. А минималку 
обычно и поднимали 
примерно на размер 
инфляции. Почему 
же со следующего го-
да прожиточный ми-
нимум поднимут так 
сильно? Директор 
Института социально-
экономических иссле-
дований Финансового 
университета при Пра-
вительстве РФ Алексей 

Зубец назвал нам три 
цели такой серьезной 
индексации.

 

➊  Снижение 
уровня 
бедности

- У нас около 10% 
населения работают 
за деньги, близкие к 
минимальному раз-
меру оплаты труда. На 
такие деньги прожить 
невозможно, - рас-
сказал Алексей Зубец 
в эфире Радио «Ком-
сомольская правда» 
(FM.KP.RU). Соот-
ветственно, теперь у 
них вырастут зарпла-
ты - тоже на 18,5%.

 

➋ Увеличение 
сбора налогов

- Компании, кото-
рые платили своим со-
трудникам «в районе» 
МРОТ, будут вынуж-

дены повысить оплату. 
В результате средний 
размер зарплат будет 
повышаться, а зна-
чит, вырастет и общая 
сумма налогов на дохо-
ды, - поясняет Зубец.

 

➌  Борьба 
с зарплатами 
в конвертах

- Около 15% от об-
щего числа занятых в 
России получают бе-
лую зарплату на уровне 
или чуть выше МРОТ. 
А остальное - в конвер-
те. И МРОТ повыша-
ют, чтобы сделать эти 
серые схемы менее ин-
тересными, - коммен-
тирует Алексей Зубец.

Но минималка - это 
не только зарплаты. От 
величины МРОТ зави-
сят пособия по времен-
ной нетрудоспособно-
сти, по беременности и 
родам, больничные и 
другие социальные вы-
платы. Они тоже выра-
стут с 1 января вслед за 
минимальным разме-
ром оплаты труда.

Мой маленький МРОТ

Картина дня: общество
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аЕвгений БЕЛЯКОВ

По итогам этого года 
россияне впервые 
заплатят налог 
на вклады. Но условия 
этого сбора все 
время меняются.

Налог на вклады - штука из-
менчивая, непостоянная. Вве-
ли этот сбор в 2020 году, но еще 
ни разу не собирали. Прави-
тельство давало отсрочку - сна-
чала из-за пандемии, потом 
из-за санкций. Но в этом году 
поблажку сняли.

Однако и сейчас постоянства 
нет. Ведь налог на вклады за-
висит от ключевой ставки Цен-
тробанка, а ее все поднимают 
и поднимают. Так как же бу-
дут собирать налог и кому 
его придется заплатить? От-
вечаем на главные вопросы.

КАК БУДУТ СЧИТАТЬ?
Формула простая. В ней 

всего два значения: милли-
он рублей и ключевая ставка 
Центробанка. С их помощью 
налоговая будет определять 
сумму дохода, которая не об-
лагается налогом.

Сейчас ключевая ставка со-
ставляет 15% годовых. Поэто-
му налогом не будет облагаться 
процентный доход в 150 тысяч 
рублей (это 15% от миллиона). 
За все, что свыше, придется 
заплатить налог в 13%.

Объясняем на пальцах. Ес-

ли вы держали на вкладах два 
миллиона рублей под 10% го-
довых и заработали на них в 
этом календарном году 200 ты-
сяч рублей, то государству нуж-
но будет отдать 13% с 50 тысяч 
(200 тысяч - 150 тысяч = 50 ты-
сяч). Это 6500 рублей.

Но в декабре состоится оче-
редное заседание совета ди-
ректоров Центробанка. На нем 
ключевую ставку могут изме-
нить - по прогнозам многих 
экспертов, она вырастет до 
16%. В этом случае необлага-
емый налогом доход вырастет 
до 160 тысяч рублей. Ведь для 
расчета берется максимальная 
ключевая ставка в течение го-
да.

А ЕСЛИ НЕСКОЛЬКО 
ДЕПОЗИТОВ?

Если у вас несколько вкла-
дов, считается общая сумма 
процентов по депозитам и про-
чим накопительным и сберега-
тельным счетам, которые вы 
получили во всех банках, где 
являетесь клиентом. То есть 
разбивать сумму и класть в раз-
ные банки ради снижения на-
лога смысла нет. Налоговая в 
любом случае обо всем узнает.

Дело в том, что ФНС уже 
наладила информационный 
обмен со всеми банками. Те 
отправляют налоговикам дан-
ные о полученных каждым 
клиентом процентах. ФНС все 
суммирует, выставит единый 
счет и пришлет уведомление 

в личный кабинет каждого на-
логоплательщика, на портал 
госуслуг или в физический 
почтовый ящик (в зависимо-
сти от вашей цифровой про-
двинутости). Это произойдет 
в конце лета - в начале осени 
следующего года. Оплатить на-
лог нужно будет до 1 декабря 
следующего года.

ЕСТЬ ЛИ СПОСОБ 
ЗАПЛАТИТЬ МЕНЬШЕ?

Да, есть. Для этого можно 
разложить «кубышку» в равной 
пропорции по всем взрослым 
членам семьи.

Грубо говоря, доход по ваше-
му вкладу составляет 200 ты-
сяч рублей. И сейчас с 50 ты-
сяч придется заплатить налог 
(см. «Как будут считать?»). А 
если деньги положить на вкла-
ды двум людям - скажем, один 
депозит на мужа, второй на же-
ну, - то каждый заработает по 
100 тысяч. И налог платить не 
придется, ведь «необлагаемый 
доход» в 150 тысяч полагается 
каждому .

Правда, такой фокус удаст-
ся провернуть разве что в сле-
дующем году - нынешний уже 
почти закончился.

И еще один важный момент. 
В 2024 году вам выставят на-
лог за вклады, которые закан-
чиваются в нынешнем году. 
Если последний день вклада - 
31 декабря, заплатите налог в 
2024-м. Если 1 января, то уже 
в 2025-м.

Заработал на вкладе? 
Поделись с государством!

Банкам запретят 
взимать 
проценты 
за оплату услуг 

ЖКХ, подробнее - на сайте KP.RU
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Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ
(«КП» - Санкт-Петербург»)

19 ноября 51-летняя артистка, хореограф и ре-
жиссер Полина Меньших погибла во время концер-
та для военнослужащих в Доме культуры в поселке 
Старобешево в ДНР.

Здание обстреляли из «Хаймарсов». Полина не выжила. 
На следующий день о ее смерти официально объявили 
коллеги из петербургского театра-студии «Портал».

- Она пример высочайшего профессионала, при этом 
не кичащегося своими достижениями и охотно идущего 
на контакт,  - оценил Меньших ее коллега Денис Лав-
рентьев. - Полина не считала свои поездки в ДНР под-
вигом. Не выставляла их напоказ. Ездила она туда, по 
ее словам, ровно для одного - чтобы у людей, живущих 
рядом со смертью, была возможность хотя бы на миг 
прикоснуться к мирной жизни, которая от них пока что 
где-то там, в другой реальности. Она хотела нести это 
понимание, что их мир не всегда будет таким, каков он 
есть сейчас.

Ученица Полины Екатерина Лазарева рассказала, что 
общалась с ней незадолго до трагедии.

- Мы говорили на отвлеченные темы, про ее новую по-
становку. Она очень любила жизнь. И у нее было много 
творческих планов. Вся ее семья такая. Мама работала 
в театре, папа артист балета. В последние годы мама 
заболела, Полина Ивановна за ней ухаживала, всегда 
была рядом. Не знаю, как мама теперь все это пере-
живет. Сейчас с ней дежурят ученицы Полины Ивановны 
и танцовщицы ее театра.

Как пишут некоторые коллеги погибшей артистки в соц-
сетях, поездки в Донбасс были для Полины очень личны-
ми, потому что в 2014 году она потеряла там  близкого 
человека: «Она очень часто говорила о нем, что он по-
гиб там, в Донбассе, воином. Еще тогда, в 2014 году».

Мария ЧАЛАЯ 
(«КП» - Краснодар»), 
Вячеслав СОРОКИН 
(«КП» - Запорожье»)

Смертельное 
ранение 
корреспондент 
получил, когда 
снимал репортаж 
о том, как 
националисты 
обстреливают 
Запорожскую 
область. 

Борис Максудов в зо-
ну СВО гонял не впер-
вые. Донецк, Луганск, 
Херсонская область, 
Запорожье - с первых 
дней СВО бывал там 
по нескольку раз в ме-
сяц - снимал репортажи 
о наших военных.

- Самое ценное в зо-
не СВО - это челове-
ческие судьбы. Меня 
мало интересуют все 
эти пушки, орудия, 
танки, самолеты и про-
чие игрушки. Меня на-
стораживает хтониче-
ский и дьявольский 
интерес к этим вещам 
людей, которые никак 
не связаны со спецопе-
рацией. И восхищает 
гуманность и серьез-
ность тех, кто с этим 
орудием работает. Чем 
ближе к фронту - тем 
больше человечности. 
Ее я и пытаюсь раз-
глядеть в героях своих 
репортажей, - говорил 
Борис коллегам. Эти 
же мысли переносил 
и в свои соцсети, по-
казывая подписчикам 
свои репортажи из зоны 
СВО.

22 ноября Максудов 
работал с коллегами 
из «России 24» в Запо-
рожской области. Сни-
мал репортаж, как ВСУ 

обстреливают регион. 
Во время съемки на-
ционалисты цинично 
ударили из БПЛА по 
журналистам. Осколок 
снаряда задел Бориса 
Максудова. Военные, 
которые сопровождали 
корреспондентов, тут 
же положили Бориса 
на носилки и отпра-
вили в больницу. Со-
общалось, что жизни 
журналиста ничего не 
угрожает. А утром 23 
ноября пришли печаль-
ные новости - Борис 
Максудов скончался 
от кровопотери.

- На Запорожском 
фронте террористы 
убили еще одного 
журналиста - за то, что 
говорил правду, - вы-
сказался председатель 
движения «Мы вместе 
с Россией» Владимир 

Рогов. - Боевики ВСУ 
нанесли удар оско-
лочным боеприпасом 
с БПЛА по группе рос-
сийских журналистов, 
готовивших материал 
об обстрелах нациста-
ми населенных пунктов 
Запорожской области. 
Погиб Борис Мак-
судов. Он регулярно 
бывал в Донецке, где 
фиксировал военные 
преступления киевско-
го режима. Он по праву 
пользовался уважени-
ем у коллег и военных. 
Борис был убит укра-
инскими нацистами 
за то, что показывал 
и рассказывал правду 
о конфликте, находясь 
на самом острие про-
исходящих событий - 
в Запорожской области.

Журналистикой Бо-
рис Максудов грезил 

с детства, он 
вырос в семье репор-
теров. Но когда его 
семья переехала из 
Узбекистана в Сочи, 
поступил на педагоги-
ческий факультет по 
специальности «Рус-
ская и зарубежная ли-
тература». После вуза 
не стал работать учи-
телем, устроился в со-
чинскую газету. Но по-
том он сменил жанр 
и перешел на телеви-
дение. А через время 
перебрался в Крас-
нодар - на главный 
кубанский канал, где 
освещал деятельность 
губернатора. В 2011 
году снимал репорта-
жи из затопленного 
Крымска, где после 
наводнения погибло 
больше 100 человек, 
в 2014-м работал на 
Олимпиаде в Сочи. 
А после перебрался 
в Крым и уже в каче-
стве корреспондента 
ТВЦ снимал референ-
дум о присоединении 
полуострова к России. 
В Крыму Боря позна-
комился со своей вто-
рой женой, Олей, она 
работала на «России 
24». Роман развивался 
стремительно. И по-
том пара уже перееха-
ла в Москву, и Борис 
стал корреспондентом 
ВГТРК.

- С первых дней СВО 
Борис ездил в зону 
спецоперации, сни-
мал репортажи о работе 
российских военных, - 
рассказывают коллеги 
Максудова. - Он по-
стоянно туда мотался. 
Говорил, нужно пока-
зывать правду, расска-
зывать зрителям, что 
там происходит. И если 
не он, то кто?
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При работе в подобных условиях 
трудно сохранять жизненный оптимизм. 

Но Максудову это удавалось.

«Ушла вслед 
за своим воином»

Все репортажи 
наших военкоров - 
на сайте 

«Всегда искал правду и показывал героев человечными»:

В зоне СВО после удара ВСУ погиб 
журналист Борис Максудов
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Была жизнь, 
были планы. 

И в одночасье 
не стало...
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Например, о том, какие до-
кументы нужно иметь при 
себе на приеме у судебно-
медицинского эксперта. Це-
лая стопка папок с аббревиа-
турами. УК РФ. УДО. ПДН. 
Памятки для граждан о много-
численных видах мошенниче-
ства. Стол. Компьютер...

И вдруг меня осеняет - ду-
хами пахнет. Не порохом. Не 
оружейным маслом. Не гута-
лином. А парфюмом.

36-летняя Юлия Андреева, 
получившая накануне под-
полковника (досрочно), явно 
готовилась к нашему приез-
ду. Служба службой, а перед 
съемкой нужно обязательно 
поправить прическу. Женщи-
на есть женщина. Хоть десять 
форм на нее надень.

При этом Юлия признается:
- У меня от свалившейся 

славы голова кругом идет. Те-
лефон разрывается от звонков. 
Поздравляют все - родствен-
ники, коллеги, соседи.

Есть повод. В этом году 
впервые за историю конкур-
са «Комсомолки» и МВД на-
родным участковым стала 
женщина. 

БУДНИ ПОДПОЛКОВНИКА
Город Белоусово, в котором 

служит Юлия Андреева, с виду 
тих и спокоен. Здесь есть все 
для того, чтобы вернуться в 
детство. Серые хрущевки с не-
изменным бельем на балконах. 
Еще советские автомобили. 
Типовая трехэтажная школа 
с прямоугольными окнами. 
Магазин «Молоко».

Однако не все так безоблач-
но, как кажется. Семейные 
страсти здесь кипят не хуже, 
чем в «Просто Марии».

- Случается, что в полицию 
звонят мужья, а не жены, - рас-
сказывает «Народный участ-
ковый - 2023» Юлия Андре-
ева. - Конфликты происходят, 
как правило, после распития 

алкогольных напитков. Есть 
квартиры, в которых живут 
мигранты. И они у нас тоже 
на особом контроле.

- А где мигранты работают?
- Тут до Обнинска 4 киломе-

тра. И до Москвы 110.
В общем, типичный 11-ты-

сячный городок со своим 
бытом. Есть бывшие заклю-
ченные, за которыми тоже 
надо присматривать. Люди с 
психическими отклонения-
ми. Неблагополучные семьи. 
Трудные подростки. Пока всех 
обойдешь, ноги как каменные.

- Так вам же за победу в кон-
курсе УАЗ «Патриот» подари-
ли, - радостно, не хуже Яку-
бовича объявляю я. - Может, 
прокатимся с ветерком?

- Машина еще в Москве, так 
что в следующий раз.

Пока идем по городу, стар-
шего участкового уполномо-
ченного со всех сторон обсту-
пают люди. Одни жалуются 
на шумных соседей. Другие 
интересуются оформлением 
гражданства. Третьи поздрав-
ляют с победой.

Еще минут через пять сво-
рачиваем за угол и встреча-
ем троих поддатых мужиков, 
которые, подобно Волку из 
мультика, при появлении по-
лиции уважительно привста-

ли, разве что карманы не 
вывернули:

- Здрас-с-сте!..
Юлия, как на армейском 

смотре, строго оглядела вы-
пивох. А я вспомнил надпись 
на советском плакате: «Рюмка, 
стопочка, стакан - вот и вышел 
хулиган».

ПРИЕМЫ ОБОРОНЫ
Отработав очередной адрес, 

продолжаем беседу.
- Юля, а вы умеете драться?
- В случае необходимости - 

конечно. Регулярно отраба-
тываем приемы самооборо-
ны.

- И что, приходилось мужи-
кам руки заламывать?

- Не один раз.
- А было такое, чтобы нару-

шитель оказался сильнее и по-
валил вас на землю, например?

- Не было (стучит три раза 
по дереву).

- А погоны вы не сменили. До 
сих пор майором ходите.

- Некогда было. Совсем. 
Вот вы уедете - и сразу сменю.

- Как это вообще - быть 
женщиной-участковым?

- Лично для меня это воз-
можность доказать, что жен-
щина может все. Наравне с 
мужчинами. И вообще в на-
шем областном управлении 
не принято говорить, что у 

нас есть девушки. У нас есть 
сотрудники.

- Кто из близких радовался 
за вас больше всех?

- Муж, дочка и мама.

КАЖДЫЙ ДЕНЬ РАЗНЫЙ
С одной стороны, работа 

участкового - рутина. Сотни 
похожих обращений. Семей-
ные неурядицы, конфликты. 
Бесконечная писанина. 

С другой стороны, каждый 
день разный. Никогда не зна-
ешь, кому и какая помощь се-
годня понадобится.

- Поступает очередной зво-
нок, - вспоминает Юлия. - Из 
приемного покоя. Мужчина 
выпил лишнего, ну и разбу-
шевался. Я захожу, а он на хи-
рурга кидается с кулаками. И 
еще три пациента стоят рядом. 
Наблюдают. Начинаю хулига-
на оттаскивать. При этом зову 
водителя, который остался на 
улице. А эти трое так и стоят - 
ни шагу в нашу сторону. Я из-
ловчилась, надела наручники 
на одну руку. А до второй не 
дотянуться. Обидно до слез. 
И даже не потому, что ногти 
сломала... А потому, что никто 
помочь не может. Мужики, 
называется.

В результате буйного паци-
ента все же скрутили. Води-
тель помог.

КОГДА НЕЛЬЗЯ СМЕЯТЬСЯ
Мне, как обычно, подавай 

курьезы, тем более что во 
время нашего рейда ничего 
выдающегося не случилось. 
Бывший зек оказался на ме-
сте - трезвый. В многодетной 
семье, состоящей на учете в 
отделе по делам несовершен-
нолетних, тишина и порядок. 
Мигранты тоже сидят как 
мышки (даже не накурено).

- Однажды нам позвонил 
мужчина, который в то вре-

мя сильно зашибал (сейчас не 
пьет), - продолжает рассказы-
вать народный участковый. - 
У меня, говорит, в квартире 
женщина, и я никак не мо-
гу ее выгнать. Время - шесть 
утра, что немаловажно. Ну и 
скорую вызвал тоже. Мы при-
езжаем. Заходим в квартиру. 
Хозяин указывает на диван. 
Откидываем одеяло - нико-
го. Вот, говорит мужчина, по-
знакомьтесь - моя Таня. Ле-
жит и не уходит... Я начинаю 
подыгрывать. Мол, вставайте, 
Татьяна, хозяин не хочет вас 
видеть. Вы бы видели глаза 
врача, который приехал на вы-
зов. Перед ним встал серьез-
ный вопрос: кому оказывать 
помощь - товарищу, который 
допился до галлюцинаций, 
мне с опер уполномоченным 
или несуществующей Тане? 
Вы поймите, в такой ситуации 
нельзя смеяться или издева-
тельски обращаться с заявите-
лем. Иначе он может расстро-
иться и что-нибудь натворить.

ОТ БОБРА 
ДОБРА НЕ ИЩУТ

Дневник участкового полу-
чается. Веселуха, граничащая 
с безумием. При этом не при-
нять заявление сотрудник по-
лиции не имеет права. Даже 
самое абсурдное и нелепое.

- Мне приходилось выез-
жать в деревню, чьи жители 
пожаловались на бобра, съев-
шего дерево, - говорит Юлия 
Андреева. - Иногда приходит-
ся помогать по дому. Особен-
но старушкам. Одной из них 
я как-то установила фильтр 
для очистки воды, за который 
она, не подумав, отвалила всю 
пенсию. Другой починила за-
бор из рабицы. Кого-то нужно 
просто выслушать.

Подготовил 
Павел КЛОКОВ.

Видео с победительницей 
смотрите на нашем сайте
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В многодетной семье все благополучно: 
дети даже трудовой график составили - чтобы знать, 

кто в какой день моет посуду, 
выносит мусор и так далее.
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Вот кто из мужчин с таким маникюром сможет 
играючи управляться с оружием?

Женское дело
Профессия участкового по-

степенно становится женской. 
По информации начальника 
Управления организации 
охраны правопорядка в жи-
лом секторе ГУОООП МВД 
России Станислава Колес-
ника, из 48 тыс. участковых, 
которые служат в нашей стра-
не, почти половина  - женщи-
ны. Ежедневно им приходится 
усмирять семейных дебоширов, 
алкоголиков, тунеядцев. В сред-
нем за 12 месяцев в МВД посту-
пает около 16 млн заявлений, 
то есть почти 44 тыс. в день.

КСТАТИ
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«Народный участковый - 2023» Юлия АНДРЕЕВА:

Для людей я и сотрудник 
полиции, и плотник, и психиатр

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Юлия Викторовна АНДРЕЕВА, 

старший участковый уполномочен-
ный полиции ОМВД России по Жуков-
скому району Калужской области. 
Подполковник. Победитель XIII Все-
российского конкурса медиахолдин-
га «Комсомольская правда» и МВД 
России «Народный участковый».

Родилась в 1987 г. в Ташкенте. 
С 1991 г. живет в Калужской обла-
сти. Окончила Российский государ-
ственный аграрный университет (по 
специальности «экономика»).

В органах МВД 16 лет. Занимала 
должность секретаря, дознавате-
ля. Последние восемь лет служит 
участковым в городе Белоусово.

Замужем. Воспитывает 11-лет-
нюю дочь, которая мечтает стать 
экспертом-криминалистом.
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Олег АДАМОВИЧ

Чем занимаются иностранные 
звезды, получившие  
когда-то наше гражданство.

Неисповедимы пути забугорных се-
лебрити, приводящие их к российскому 
гражданству. За последние несколько 
лет нашу «краснокожую паспортину» 
получали самые разные иностранные 
знаменитости - и спортсмены, и ак-
теры, и разведчики.

Да только после торжественного 
вручения документа о многих из них 
и не слышно ничего. Мы решили вы-
яснить, чем сейчас занимаются наши 
новые звездные сограждане.

НАТАЛИЯ ОРЕЙРО:  
СИБИРСКИЕ АКТИВИСТЫ ПРОТИВ

Уругвайская актриса (особенно она 
полюбилась нашим женщинам в 90-е, 
после сериала «Дикий ангел») полу-
чила наш паспорт совсем недавно - в 
ноябре 2021 года. Как тогда говорили, 
за народную телелюбовь: «Наталия 
Орейро - самая русская из иностра-
нок», - пели ей дифирамбы в одном 
из телешоу. Та в ответ пошутила, что 
Россия могла бы дать ей гражданство.

В общем, не прошло и года, как 
наше посольство в Аргентине пред-
ложило актрисе российское граж-
данство. Та не отказалась. Правда, с 
самого начала призналась, что жить 
в России не собирается.

Сейчас новосибирские активи-
сты очень просят Генпрокуратуру 
паспорт у нее отобрать. Дело в том, 
что недавно она показалась на сце-
не аргентинского гей-парада, да 
еще и грудь по карнавальной моде 
у нее была несколько обнаженной! 
Ох, не по-нашему это.

ЖЕРАР ДЕПАРДЬЕ:  
НЕ НУЖЕН ЕМУ БЕРЕГ 
МОРДОВСКИЙ

Это, пожалуй, один из самых из-
вестных звездных «новосограждан». 
Мсье Жерар получил наш паспорт 
уже 11 лет назад. Владимир Путин 
тогда объяснил это «заслугами в об-
ласти культуры»:

- Жерар Депардье - человек им-
пульсивный, это было его желание, 
он о нем на весь мир заявил, - сказал 
тогда на Прямой линии президент. - 
Это не «кремлевский проект».

Незадолго до этого Депардье успел 
публично перессориться с француз-
скими властями из-за их планов под-
нять налоги для богатых. Журналисты 

даже подслушали разговор актера в 
ресторане, где тот сказал об отказе 
от гражданства Франции и планах 
перебраться в Бельгию, Черного-
рию или… Россию.

«Соотечественника» у нас встре-
тили со всем гостеприимством. 
Рамзан Кадыров подарил ему 
квартиру в Грозном, друг в Са-
ранске прописал его к себе в квар-
тиру. 

Жить в России Депардье не за-
хотел, хотя и пытался построить 
бизнес, делать вино. Но так и 
остался на исторической родине.

ЭДВАРД СНОУДЕН:  
РОССИЯНИН ПОНЕВОЛЕ

Напомним, в 2013-м тогда 
еще сотрудник Агентства на-
циональной безопасности США 
Сноуден обнародовал материа-
лы о слежке спецслужб США и 
Великобритании за собствен-
ными гражданами. Самим спецслуж-
бам это не понравилось, и Эдвард 
бежал. После чехарды по нескольким 
странам оказался в России. Так тут и 
остался. Он получил паспорт в сен-
тябре 2022-го.

Где находится Эдвард и чем занима-
ется, доподлинно неизвестно. Пред-
положительно, живет он в Москве, 
работает в IT, женился и воспитывает 
сыновей.

СТИВЕН СИГАЛ:  
ДОКУМЕНТАЛИСТ ИЗ БОЕВИКОВ

Большинство помнят Сигала по 
боевикам из видеосалонов. Он лю-
бит туманно рассказывать о своих 

предках из России - в сети много 
версий, какие и откуда у актера 
русские корни - вроде кто-то был 
из Владивостока, Белоруссии и 
Петербурга.

Он неплохо встроился в нашу 
повестку: в 2014-м на патриоти-
ческом байк-шоу «Ночных вол-
ков» в Севастополе рассказывал 
о любви к России, в 2015-м его 
пригласили на парад Победы, 
в 2016-м - дали гражданство. А 
в 2018-м даже попал на инау-
гурацию президента. Тогда же 
актер получил и официальную 
должность: спецпредставитель 
МИДа по гуманитарным свя-
зям с США.

Сейчас американский актер 
и боец снимает документаль-
ный фильм о спецоперации: 
«Я считаю, что это большая 
задача - показать нам и всему 

миру, что на самом деле проис-
ходит там», - сказал он на пресс-
конференции.

Уверяет, что на Западе о конфлик-
те пишут по данным из Вашингтона, 
но победит в итоге Россия.

РОЙ ДЖОНС-МЛАДШИЙ:  
ВСЕ РАДИ НАЛОГОВ?

Осенью 2015-го быв-
шая суперзвезда бокса Рой 
Джонс-младший на пресс-
конференции показал новень-
кий российский паспорт. Тогда 
он обещал проводить тут бои, 
выучить язык, перевезти семью и 
открыть сеть боксерских школ. В 
итоге не было сделано примерно 
ничего. Нет, он, конечно, открыл 
одну школу в Химках, дрался в 
России - один раз. А потом вер-
нулся в США, где продолжил вы-
ходить на ринг.

А ведь как все начиналось: 
Джонс катался по Крыму и срав-
нивал его с Лос-Анджелесом, на 
Красной площади в пилотке смо-
трел парад 75-летия Победы.

Поговаривают, что это все было 
ради того, чтобы один российский 
промоутер взял на себя 3 миллиона 
долларов долгов Роя перед амери-

канскими налоговиками.

МИЛОШ БИКОВИЧ:  
ОН ВАМ НЕ ХОЛОП

А вот этот серб - не из тех, кто при-
ехал в Россию на закате карьеры или 
из-за проблем на родине. Наоборот, 
на самом подъеме, и парень сразу по-
пал к Михалкову (в фильм «Солнеч-
ный удар»). А потом, что называется, 
поперло - что ни лента, то успех! Один 
только «Холоп» до «Чебурашки» был 
самым кассовым российским филь-
мом за всю историю.

И сербское происхождение Бикови-
чу совершенно не мешает перевопло-
щаться: он играет не каких-нибудь 
там залетных иностранцев. В «Холо-
пе», например, был сынком русского 
олигарха, а в супер-успешном сериале 
«Магомаев» сыграл самого легендар-
ного певца.

В 2021 году Милош получил рос-
сийский паспорт и продолжает пахать 
на новую родину - 1 января должна 
выйти вторая часть «Холопа». А со-
всем недавно стриминговые сервисы 
показали сериал «Балканский ветер», 
где он сыграл сербского наркобарона.

О жизни Сноудена в России 
известно немного.  

Но точно у него есть паспорт, 
и он точно женился тут.

Жерар наделал много шума 
своим российским паспортом.  
И в «Комсомолку» захаживал.  

А потом оказалось,  
что все это не по любви.

 ■ КСТАТИ

Обещать - 
не значит жениться

О непреодолимом желании получить рус-
ский паспорт говорили многие звезды. Но 
не у всех сложилось. Например, в 2015 году  
Роберт де Ниро, открывая в Москве второй 
свой ресторан, сказал: «Возможно, я бы 
хотел получить российское гражданство».

2015-й вообще был плодовит на такие 
заявления: промоутер Андрей Рябинский 
заявлял, что бывший абсолютный чемпион 
мира по боксу, супертяж Леннокс Льюис 
задумался о российском гражданстве. Сам 
Вин Дизель у в соцсетях тоже признавался 
в любви к России. А 21 февраля 2022 года 
Минобороны сообщило, что сербский кино-
режиссер Эмир Кустурица станет главным 
режиссером Театра Российской армии. 
Тот подтвердил, что любит Россию и хочет 
наш паспорт. Но… ни паспорта, ни театра 
пока не получил.

Директор Института политических  
исследований Сергей МАРКОВ:

- Конечно, надо раздавать без разбора! 
Все эти люди уже доказали свою ловкость, 
работоспособность, креативность, ум. Это 

же сливки человеческого капитала. Да, такие люди 
могут и что-то хорошее сделать, и что-то плохое. У 
них есть способность к поступку. Но по совокупно-
сти выгоды от приобретения таких граждан больше 
возможных потерь. Ну и чисто с философской точки 
зрения у человека есть право жить там, где он хо-
чет, и быть гражданином той страны, которой хочет. 
Поэтому почему мы должны отказывать, если какая-то 
звезда просит о нашем паспорте?

Писатель  
Александр ПРОХАНОВ:

- До последнего времени России 
было лестно признание со стороны 

Запада. Приветствовалось любое 
проявление симпатии. А что в итоге? Мы 
даем гражданство, на нас плюют, а мы 
потом снова даем. Так происходило, пока 
многим во власти нравилось отдыхать не в 
Подмосковье, а в Европе. Я бы отмахнулся 
от всех этих охотников до нашего паспорта. 
Меня больше волнует, как найти патриотиче-
скую молодежь для отправки на украинский 
фронт. А звезды-то туда не поедут.

МНЕНИЯ
Как видим, далеко не от 

всех звездных «новых рус-
ских» есть большой толк. 
Так, может, не стоит разда-
вать наши паспорта напра-
во и налево, а подходить к 
этому вопросу с большим 
пристрастием? Мы обра-
тились с этим вопросом 
к экспертам. И получили 
диаметрально противопо-
ложные мнения...

Один сбежал, другой в футбол играет, 
а третий фильм про СВО снимает

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а



БДД

Россия
www.kp.ru 7 24.11.2023 

ВИКТОР АН: 
ПАСПОРТ В ОБМЕН НА МЕДАЛИ

Конькобежец Ан Хён Су, более из-
вестный в России как Виктор Ан, наш 
паспорт получил, чтобы продолжить 
спортивную карьеру: в 2010-м его из-
за травмы выгнали из южнокорей-
ской сборной по шорт-треку, но па-
рень не отчаялся, и уже в 2011-м стал 
россиянином. Тогда же и взял новое 
имя - Виктор.

Результат впечатляющий: на Со-
чинской Олимпиаде он завоевал 
для России три «золота» и «бронзу» 
(и вообще стал первым мужчиной-
россиянином, получившим три «зо-
лота» на зимней Олимпиаде).

В апреле 2020-го конькобежец... уе-
хал в Китай тренировать их сборную. 
А сейчас Виктор - точнее, снова Хён 
Су - вернулся на родину и тренирует 
южнокорейских шорт-трекистов.

ДЖЕФФ МОНСОН: 
СНАЧАЛА - ЛНР, ПОТОМ - РОССИЯ

А вот американский боец Джеф 
Монсон по прозвищу Снеговик по-
грузился в нашу жизнь с головой 
и, кажется, полюбил Россию по-
настоящему. Наше гражданство он 
получил в 2018-м и уже успел отка-
заться от паспорта США.

Двукратный победитель чемпиона-
та мира по борьбе и чемпион по джиу-
джитсу уже успел побывать депутатом 
подмосковного Красногорска, а в по-
следний Единый день голосования 

избрался депутатом башкирского ку-
рултая. Сейчас Снеговик официально 
живет в Уфе.

Монсон регулярно ездит в Донбасс. 
Буквально несколько дней назад он 
посетил Луганскую Республику, где 
провел мастер-класс для детей в спор-
тшколе. Ребята так были рады видеть 
знаменитого бойца, что чуть не за-
валили его, когда бросились обни-
маться. Чемпион уже открыл детскую 
школу единоборств в Макеевке, а в 
скором будущем такая же появится 
в Луганске.

За судьбой Донбасса и Новороссии 
Монсон следит давно: еще задолго до 
получения нашего гражданства - в 
2015-м - он пожертвовал свой гонорар 
за победу на ринге детям Донбасса, 
а в 2016 году получил паспорт ЛНР.

МАРИО ФЕРНАНДЕС: 
ВЫБОР ВОПРЕКИ

Свою футбольную карьеру Марио 
начал на родине, в Бразилии. Да как 
начал! Многие только мечтать о та-
ком могут - в 21 год его уже позвали в 
сборную, одну из сильнейших в мире! 
Но… Видимо, у Марио просто на роду 
было написано стать россиянином.

Сначала он отказался играть за 
Бразилию, потом ему поступило два 
предложения - от испанского супер-
клуба «Реал» и московского ЦСКА. 
По деньгам выходило совершенно 
одинаково, но парень… поехал к нам.

Итог: многолетний статус лучшего 
правого защитника всей Российской 
премьер-лиги, трижды чемпион Рос-
сии, выиграл Кубок России и триж-

ды - Суперкубок. В 2016-м Фернан-
дес получил наше гражданство. 
А в 2018-м уже играл за нашу 
сборную на чемпионате мира. 
В матче против Хорватии в до-
бавленное время Марио забил 
гол и сравнял счет, но в серии 
пенальти не попал по воротам, 

после чего сборная проиграла.
Фернандес и сегодня продол-

жает выступать в нашей Премьер-
лиге. Правда, в последнем сезоне он 
играет уже не за ЦСКА, а за питер-
ский «Зенит» (чем неслабо разозлил 
своих поклонников).
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Виктор Ан никогда не клялся 
в любви к России. Он честно 

сказал, что едет, чтобы 
выступать. И не подвел - такого 
российский спорт еще не видел. 

«Вопрос дня» о том, стоит ли 
давать паспорта иностранным 

звездам < стр. 3.
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Джефф всегда тяготел к нам и не скрывал этого. 
Как выдался случай, приехал в Россию и остался тут, кажется, навсегда. 

Ангелина ШАРЫПОВА, 
Александр ДЫБИН 
(«КП» - 
Санкт-Петербург»), 
Алиса ВЬЮШКИНА 
(«КП» - Самара»)

Певец Шарлот, сжег-
ший российский па-
спорт, вернулся домой 
и попал под арест.

Еще недавно 25-летний 
певец из Самары Эдуард 
Шарлот демонстративно 
на видео сжигал свой рос-
сийский паспорт и рвал ге-
оргиевскую ленточку. Все 
ради лайков и подписчиков 
из недружественных стран. 
Но теперь ближайшие две 
недели будет общаться раз-
ве что со следователями и 
сокамерниками. Да и былой 
пыл певца уже давно исчез.

Шарлота задержали в 
аэропорту Петербурга 22 
ноября, до этого он несколь-
ко месяцев жил в Армении и 
сообщал подписчикам, что 
уедет на Украину просить 
политического убежища. 
Ему дали 13 суток ареста 
за «мелкое хулиганство»  - 
«выражался грубой нецен-
зурной бранью, размахивал 
руками, приставал к гражда-
нам, кричал, на замечания 
не реагировал», говорится 
на сайте Объединенной 
пресс-службы судов Санкт-
Петербурга. Полиция опу-

бликовала 
допрос юнца:

- Тебя почему 
в полицию доставили, 
понимаешь?  - спрашивает 
строгий голос.

- Осечка в понимании про-
исходящего, - сбиваясь, го-
ворит молодой артист. 

Чем известен Шарлот? 
Слышишь это имя, и музы-
ка в голове не играет. Как-то 
парень сообщил в соцсетях, 
что умер, а потом оказа-
лось, что это рекламный 
ход для пиара нового аль-
бома. Потом была выходка 
со сжиганием паспорта. Он 
снова появился в новостях, 
когда стало известно, что 
его разыскивает военкомат, 
чтобы вручить повестку.

Тогда Шарлот заявил, что 
у него освобождение от 

службы в связи с плоско-
стопием. Но многие в это 
не поверили. В общем, в 
этом во всем полиции еще 
предстоит разобраться.  
Впереди у Шарлота про-
верки по статьям «умыш-
ленная порча документа, 
удостоверяющего лич-
ность гражданина» и «пу-
бличные действия, направ-
ленные на дискредитацию 

использования ВС РФ».
« К о м со м ол к а » 

обратилась к отцу 
Шарлота Валерию. 

Как же так вышло, 
что парень пошел по на-

клонной?
- Оказавшись за границей, 

Эдя сменил номер, мы даже 
не знали, где он и как. О его 
возвращении мы, конечно 
же, слышали. Я надеюсь, 
что у нас получится найти 
общий язык. Эдя прожил 
со мной больше 20 лет. Я 
помню, как принес его из 
роддома. У нас в семье ни-
когда не было никаких недо-
пониманий. Я не знаю, что 
с ним произошло за два го-
да. Думаю, он мог связаться 
с плохой компанией. Еще 
когда он разыграл нас всех 
своей «смертью», я был в 
шоке. Мы его взаправду пла-
нировали хоронить. У меня 
до сих пор нет слов. 

 ■ НЕСВЕТСКАЯ ХРОНИКА
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Пиар-
выходка 

не принесла 
ожидаемой 

славы.

Много шума из никого



18 ноября в Рязани произошло 
долгожданное событие - состоя-
лось торжественное открытие ав-
тосалона «Москвич», а также презен-
тация кроссовера «Москвич 3» и седана 
«Москвич 6». Мероприятие вызвало огромный 
интерес у горожан - ведь ностальгия по совет-
ским временам, когда мы колесили по дорогам 
страны на машинах, выпускаемых в столице, 
по-прежнему живет в наших сердцах. 

Гостям праздника организаторы предложи-
ли интересную концертно-развлекательную 
программу, изюминкой которой стали не за-
жигательные танцы или потрясающие песни, 
а… игра в лото!   

- Мы живем в интересное время. Все доста-
точно быстро меняется, меняемся и мы, - от-
метил руководитель департамента марке-
тинга и развития ГК «Автоимпорт» Максим 
Сюзев. - Уходят старые бренды, приходят но-
вые. Сегодня мы открываем дилерский центр 
и представляем модельную линейку автомоби-
лей «Москвич». Мы верим в этот бренд. И пред-
лагаем нашим клиентам не только автомобили, 
но и их качественное сопровождение в тече-
ние всего срока эксплуатации.

- Легендарный бренд вернулся в Россию, и 
его возвращение сопровождается государ-
ственной программой. На «Москвич» суще-
ствует дополнительная выгода до 700 000 
рублей, - подчеркнул руководитель лока-
ции ГК «Автоимпорт» на Московском 
шоссе Игорь Ежов. - Мы будем рады видеть 
рязанцев и гостей города в нашем автосало-
не и готовы сделать предложение каждому. 

ВАЖНО!ВАЖНО!
Официальный дилер «Москвич» в Ря-

зани ГК «Автоимпорт» (ООО «Кармен»).
Адрес автосалона: Рязань, Москов-

ское шоссе, 22б. Тел.: (4912) 50-38-89. 
График работы: 8:00-20:00. Ежедневно.

Максим Сюзев и Игорь Ежов открывают 
автосалон «Москвич» в Рязани.
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8 www.kp.ru
24.11.2023

д
л

18 ноября в Рязани произошло 
долгожданное событие - состоя-
лось торжественное открытие ав-
тосалона «Москвич», а также презен-

М 3

Горожанам официально представили 
модели «Москвич 3» и «Москвич 6»

В Рязани торжественно открыли автосалон В Рязани торжественно открыли автосалон В Рязани торжественно открыли автосалон 
ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ
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Антон КОНОВАЛОВ__                             __ ___________

И губернатор, и сам И губернатор, и сам 
градоначальник градоначальник 
анонсировали анонсировали 
оптимизацию работы оптимизацию работы 
муниципальных муниципальных 
предприятий предприятий 
и учреждений.и учреждений.

23 ноября Рязанская городская 
Дума тайным голосованием избра-
ла главу администрации областно-
го центра. 32 депутата из 34 присут-
ствующих поддержали назначение 
на должность Виталия Артемова, 
исполнявшего до этого обязанно-
сти градоначальника. Один чело-
век оказался против, один - воз-
держался.

Вторым кандидатом был ны-
нешний руководитель МП «Во-
доканал города Рязани» Олег 
Штефан. Его конкурсная комис-
сия оценила ниже, нежели вер-
нувшегося в мэрию Артемова.
До назначения и. о., с октября 2022 
года, Артемов работал заместителем 
председателя правительства регио-
на (то есть заместителем губернато-
ра). Администрацию Рязани в пре-
дыдущий раз он возглавлял с 2010 
по 2014 годы.

После официального назначения 
губернатор Павел Малков назвал 
Артемова опытным, волевым ру-
ководителем.

- Уже есть позитивные изменения. 
Даже сейчас, когда мы шли на засе-
дание, видно, что по-другому уби-
раются улицы. Мы обсуждали, что 
намного меньше жалоб в этом го-
ду, - отметил глава региона.

Вместе с тем Малков призвал не 
закрывать глаза на проблемы горо-
да, среди которых выделил уборку 
мусора - здесь, по его мнению, «не 
хватает позитива».

- Нужно повышать эффектив-
ность подведомственных учреж-
дений, - так обозначил губерна-
тор одну из приоритетных задач.
О том же Артемов заявил в своей 
речи, не преминув поблагодарить 
региональные власти за поддерж-
ку города:

- Главное, чтобы ваши возможно-
сти совпадали с нашими потребно-
стями, - произнес Артемов, говоря 
о межбюджетных трансфертах.

- Но в то же время есть и другая 
пословица - на правительство на-
дейся, а сам не плошай, - поэтому 
со своей стороны будем прилагать 
все усилия для изыскания внутрен-
них резервов, оптимизации работы 
муниципальных предприятий и уч-
реждений, - отметил Артемов.

Гордума избрала Виталия Артемова 
главой администрации Рязани

Виталий Артемов стал главой 
администрации Рязани во второй раз.

Дорогие читатели, 
хотите быть в курсе 
самых последних событий 
из жизни города и области? 

Тогда подписывайтесь на нас 
в соцсетях и будьте с нами!

Картина дня: Рязань
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Елена ГОРСКАЯ

- Я теперь покупаю одежду толь-
ко наших дизайнеров, и не потому, 
что она дешевле, а потому, что 
очень красивая,  - призналась на 
днях одна из коллег по редакции.

- А у меня, кажется, сейчас все 
наше - от косметики до туалетной 
бумаги. Мне нравится!  - подтвер-
дила вторая.

Поводом для этого диалога по-
служили результаты недавнего ис-
следования Национального реклам-
ного альянса. Эксперты опросили 
около 4 тысяч человек в разных го-
родах России и выяснили, что 73% 
из них имеют любимые российские 
бренды, а 70% - целенаправленно 
покупают товары отечественно-
го производства. Для сравнения: 
в апреле прошлого года так делали 
всего лишь 9% наших сограждан. 

И не надо думать, что наши ста-
ли популярнее только потому, что 

с рынка ушли иностранные бренды. 
На смену каждым четырем ушед-
шим маркам пришли пять новых. 

Просто «распробовали» наконец 
свое, родное: убедились в каче-
стве, оценили все плюсы и сделали 
осознанный выбор. По данным того 
же исследования, 48% россиян - 
считай, каждый второй - улучшили 
отношение к товарам отечественно-
го производства за последний год. 

Надеемся, стремление под-
держивать своих отразится и на 
результатах нашего всенарод-
ного проекта «50 легендарных 
брендов». Ведь для этого мы 
и задумали его еще пять лет на-
зад: отметить тех, кто работает 
качественно и с душой, а заодно 
узнать, какие именно марки пред-
почитают наши потребители. 

Юбилейный сезон проекта в са-
мом разгаре. Количество участ-
ников основных номинаций при-
ближается к сотне брендов - и это 
далеко не предел, ведь прием зая-
вок еще идет. И вы тоже можете 
предложить своих кандидатов. 

Напомним, в марте 2024 года 50 
компаний и товаров, набравших 
самое большое количество голо-
сов народного жюри, получат гор-
дое звание «Легендарный бренд». 

КТО УЧАСТВУЕТ
Среди марок, мечтающих полу-

чить или подтвердить статус леген-
ды, есть производители одежды 
и продуктов, лекарств и космети-
ки, а еще - именитые аэропорты 

и авиакомпании, знаменитые теа-
тры, спортивные команды и даже 
наши коллеги  - популярные не 
первый десяток лет издания вро-
де «Науки и жизни» или журнала 
«За рулем». И каждому номинанту 
приятно получить обратную связь 
от своих покупателей, зрителей, 
читателей - то есть ваши голоса. 

В пятом сезоне мы выбираем 
самые популярные бренды в трех 
номинациях. 

Вот такая высота, вот такая глубина. 
Участники проекта «50 легендарных 
брендов» рассказали, где и как 
добывают «напиток жизни».

Александра СУРИС

В юбилейном сезоне 
проекта «Комсомолки» 
участвуют сразу несколько 
производителей 
минеральной 
воды. А знаете 
ли вы, какой 
она бывает 
и на что надо 
обращать 
внимание, 
покупая этот 
продукт?

Минеральная 
вода, даже если 
она без газа и яр-
кого привкуса, ко-
нечно, отличается от 
обычной питьевой. Ми-
нералка, во-первых, до-
бывается только в спе-
циальных источниках 
и  там же разливается 
в  бутылки. Во-вторых, 
в  ней есть различные 
соли  - микроэлементы, 
подаренные самой при-
родой. В  зависимости 
от количества таких ве-
ществ вода делится на 
три категории. Разбира-
емся, что и когда пить.

СТОЛОВАЯ ВОДА 
Содержание солей - 
не более 1 грамма на литр

По сути, это питьевая вода со слабой ми-
нерализацией из подземных источников. Ее 
можно пить каждый день без ограничений, 
на ней можно готовить и даже умываться - 
все это пойдет только на пользу.

ЛЕЧЕБНО-СТОЛОВАЯ ВОДА
Содержание солей - 
от 1 до 10 граммов на литр

Такой водой из природных источников, 
если в ней больше 2  - 3 грам-

мов солей на литр, лучше 
не увлекаться без особых 

показаний. 1 - 2 стака-
на в день - максималь-
ная суточная доза, 
если иное не про-
писал врач. Как 
правило, ее пьют 
для профилактики 
ряда заболеваний. 

ЛЕЧЕБНАЯ 
ВОДА

Содержание 
солей - более 

10 граммов 
на литр

Такую воду мало кто 
будет пить добровольно - 
слишком уж резкий (и не 
всегда приятный) у нее вкус 
и запах. В любом случае 
лечебную воду, хоть она 
и продается без рецепта, 
может прописать только 
врач. Если ее пить без не-
обходимости или в непра-
вильном режиме, то можно 
усугубить заболевания. 

Одну пить, 
другой - лечить. 
Главное, 
не перепутать!

Архыз Vita: «живая» 
вода из особенного 
места силы 
у самых звезд

Наши - 
в тренде!

Хотите отметить компании и  марки, 
которые делают нашу жизнь комфор-
тнее? А может быть, познакомиться с но-
выми именами на рынке? Заходите на 
сайт проекта «50 легендарных брендов» 
www.kp.ru/specproject/50-luchshih-brendov-2023 
или по ссылке, зашифрованной в этом QR-коде, и голосуйте! Там 
же можно предложить и своих кандидатов на статус легенды. 

Где и как поддержать 
любимые бренды

Каждый второй россиянин за последний 
год стал относиться к российским 
товарам и производителям лучше.

В каких 
номинациях 
можно 
проголосовать
В пятом сезоне 
мы выбираем самые 
популярные бренды 
в трех номинациях. 

«Легендарные бренды 
с  историей»  - для марок, 
которые известны и любимы 
многие десятилетия.

«Современные легендар-
ные бренды» - для компаний, 
которые появились после 1991 
года.

«Легенды будущего» - для 
брендов, которые только начи-
нают свой путь ко всероссий-
ской популярности.

«Архыз Vita»  - один из 
самых известных брендов 
питьевой воды в России. 
Природная, маломинера-
лизованная  - она подхо-
дит для постоянного упот-
ребления как взрослым, 
так и детям с трех лет. 
И  при этом содержит 
более 18 необходимых 
нашему организму ма-
кро- и микроэлементов, 
включая магний, кальций, 
калий и природный йод.

VITA - в переводе означа-
ет «жизнь». Архыз же - на-
звание небольшого посел-
ка в Карачаево-Черкесии, 
расположенного среди 
живописных гор и озер, 
на высоте около 1500 ме-
тров над уровнем моря. 
В 80-х в окрестностях Ар-
хыза начали искать нефть. 
А  нашли воду  - мягкую, 
чистую и вкусную. И уже 
в 2001 году здесь, по со-
седству с Тебердинским 
заповедником, открылся 
завод по ее розливу. 

«Архыз Vita»  - это вода 
с ледяных шапок Кавказ-
ских гор. Долгие годы про-
сачиваясь сквозь горные 
породы, она проходит 
полный цикл природной 
фильтрации. А  заодно  - 
естественным образом 
обогащается полезными 
минералами и микроэле-
ментами. 

Конечно, перед розли-
вом в бутылки «Архыз Vita» 
проходит дополнительную 
очистку и подготовку, но 
очень бережную, не ме-
няющую состав воды и ее 
природный вкус. Оценить 
его потребители могут 
в нескольких вариантах: 
под брендом «Архыз Vita» 
выпускаются негазирован-
ная и газированная вода, 
а также вода для малы-
шей. У каждой из них есть 
своя армия поклонников. 
Ведь, как гласит филосо-
фия бренда, «Для истинно-
го обновления иногда до-
статочно одного глотка». 

Как понять, 
что в бутылке?

Для этого надо читать 
этикетку: на ней указывает-
ся не только класс воды, но 
и номер скважины, из ко-
торой ее добыли, а также 
информация о химическом 
составе: гидрокарбонатная 
группа, натриевая или суль-
фатная.
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  ■ ЦИФРЫ

• 1500 метров 
над уровнем 
моря - 

 высота, 
на которой 
добывается вода 
«Архыз Vita»

• По 40 
показателям 
качества 

 проверяют 
каждую партию 
воды «Архыз Vita»

• Более 18 макро- 
и микроэле-
ментов 

 содержит вода 
«Архыз Vita»
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- Вы можете без ущерба для своего здоровья съесть суши 
или пиццу 1 - 2 раза в неделю. Но помните, что все должно 
быть в меру. Перегибы - как в сторону фастфуда, так и в 
сторону монодиет, сыроедения или голодания - негативно 
отражаются на организме, - отмечает врач.

ВМЕСТО ВЫВОДА

В ТЕМУ

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

А как же шаурма?
Шаурма - не самый плохой вариант 

фастфуда: тут и большое количество 
овощей, и мясо, с которого стек жир в процессе 
приготовления, и тонкий лаваш вместо пухлой 
булки. Особенно если отказаться от майонеза 
и прочих соусов в процессе приготовления.

Но есть одно но! Нередко шаурму готовят в 
палатках и даже автомобильных фургонах, где 
санитария не на высоте. Персоналу элементарно 
руки негде помыть. Мясо крутится на жаровне 
иногда весь день. И летом частенько портится. 
Известны случаи массовых отравлений шаурмой.

Поэтому если уж покупать эту еду, то лучше 
в стационарных оборудованных местах и явно 
не в жару.

- По прогнозам аналитиков, к концу 
2023 года выручка от продаж фастфуда во 
всем мире достигнет $223,9 миллиарда. И в 
дальнейшем рынок быстрого питания будет 
только расти, - говорит семейный терапевт, клини-
ческий психолог-диетолог, нутрициолог, член Национальной 
ассоциации диетологов Анна Ивашкевич.

К фастфуду прилип ярлык «вредный», для этого есть не-
мало оснований, отмечает врач (см. «Зону риска»). Однако 
вполне реально найти и безопасные варианты быстрого 
питания, обнадеживает Ивашкевич. Эксперт рассказала 
«КП», как свести к минимуму риски для здоровья и не 
переесть, питаясь на бегу.

Анна ДОБРЮХА

Врач назвала 
5 принципов 
невредного фастфуда.

Жевать - 
не переживать

ПРАВИЛА ВЫБОРА

● Обращайте внимание на внешний вид и 
состав блюд. Старайтесь избегать ярких цветов 
(море красителей), а также продуктов с внуши-
тельным перечнем добавок (консервантов, аромати-
заторов, улучшителей вкуса) и специй (избыток соли).

● Не забывайте о балансе питательных веществ - 
белков, углеводов, жиров. Фастфуд зачастую грешит 
перебором быстрых углеводов (сахар, белая мука) и жира. 
Ищите блюда, где побольше белка.

● Важен способ приготовления. Самый вредный фаст-
фуд  - тот, что зажарен, сделан во фритюре (кипящем масле), 
напоминает врач. А вот гриль помогает уменьшить содержание 
жиров (они растапливаются и стекают) и сохранить полезные 
вещества, поясняет Анна Ивашкевич. Еще лучше, если найдете 
запеченные, отварные блюда.

● Также смотрим на калорийность. У фастфуда она часто 
зашкаливает, что повышает риск ожирения. Но вполне можно 
найти блюда с меньшим количеством сахара, жира - это снизит 
калорийность.

● Присмотритесь к детскому меню, советует Анна Ивашке-
вич. В нем нередко и порции меньше, и способы приготовления 
более щадящие, и с солью-сахаром не так перебарщивают. Плюс 
чаще добавляют свежие овощи и фрукты, это большой плюс.
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 классическая пицца на тонком тесте с основой 
из томатов и сыра - на 100 г приходится 221 ккал;

 суши с рыбой или овощами. «Лучше не брать теплые роллы, 
так как они готовятся во фритюре», - отмечает врач. В одной 
порции суши с лососем и овощами (8 шт.) примерно 315 ккал;

 блины с начинками из творога (112 ккал на 100 г), красной 
рыбы (189 ккал на 100 г), сыра (348 ккал на 100 г);

 сэндвичи с мясом птицы (245 ккал на 100 г продукта)
 или рыбы (301 ккал на 100 г продукта). Кстати, можно 
попросить убрать большое количество соусов, если вы 
заказываете бутерброд, а не берете готовый 
с прилавка, подсказывает диетолог;

НАГЛЯДНО ЧТО МОЖНО ЗАКАЗАТЬ НА ОБЕД
В ТОЧКЕ БЫСТРОГО ПИТАНИЯ

По просьбе «КП» диетолог привела примеры блюд, которые можно 
брать в заведениях фастфуда, не опасаясь за здоровье 
(хотя регулярно так питаться все же не рекомендуется):

 овощной салат. Сейчас его можно найти почти 
в любой точке фастфуда. Это отличный перекус, 
особенно если заправка будет на основе 
растительного масла. Калорийность - в среднем от 
60 до 100 ккал на 100 г (в зависимости от заправки).
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- Исследования подтверждают связь 
между ежедневным употреблением 
фастфуда и высоким риском ожирения. 
Это объясняется в первую очередь тем, 
что блюда из точек быстрого питания часто 
имеют повышенную калорийность, - 
поясняет Анна Ивашкевич.
Также в составе быстрой еды нередко 
встречается много трансжиров. Их частое 
присутствие в рационе способствует 
повышению уровня «плохого» холестерина, 
росту артериального давления. 
В конечном счете увеличивается угроза 
сердечно-сосудистых заболеваний.
- Кроме того, в одном из исследований было 
показано: у людей, которые более двух раз 
в неделю питались фастфудом, 
на 27% вырос риск развития 
сахарного диабета, - добавляет врач.

ЗОНА РИСКА

А ЧТО БУДЕТ, ЕСЛИ 
РЕГУЛЯРНО ПИТАТЬСЯ 
ФАСТФУДОМ, 
НЕ ОБРАЩАЯ 
ВНИМАНИЯ 
НА СОСТАВ БЛЮД?

Когда мы что-то хватаем на 
ходу, насыщение наступает поз-
же. При таких перекусах чело-
век обычно не сосредоточен на 
приеме пищи, игнорирует сиг-
налы организма, что голод уже 
утолен. Или они оказываются 
«заглушены» из-за отвлечения 
на другие дела. В итоге растет 
вероятность переедания.

- Я призываю все же поста-
раться избегать многозадач-
ности даже при питании фаст-

фудом,  - подчеркивает Анна 
Ивашкевич.  - Сосредоточьтесь на 
еде и эмоциях, которые вы от нее 
получаете.

Также ксперт советует:

✓ пережевывайте еду тщатель-
нее. Медленное пережевывание за-
пускает механизмы, позволяющие 
чувствовать насыщение дольше;

✓ периодически останавливай-
тесь и прислушивайтесь к себе: вы 
еще голодны или уже нет? Остаток 
блюда вам без проблем упакуют 
с собой;

✓ чтобы волком не набрасывать-
ся на фастфуд из-за чрезмерного 
чувства голода, держите на рабо-
чем месте полезные низкокалорий-
ные перекусы: яблоки, нарезанную 
морковку, огурцы, болгарский пе-
рец, орешки (лучше есть высушен-
ные, а не жареные, и не больше 
горсти в день).
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Здоровье

Разоблачение самых 
вредных мифов 

о питании и ЖКТ - 
на сайте KP.RU

- Последний 
кусочек - 
и больше 

ни-ни!

Не жди беды от быстрой еды
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Живой уголок

А не спеть ли мне песню…

1

2

3

Кенгуру-гитарист победил 
в международном конкурсе 
смешных фотографий 
дикой природы.

Посмотрите, какие они милые. Жи-
вотные, как и люди, любят дурачиться, 
примерять на себя различные образы, а 
порой радуются всему - прямо как дети. 
И все это мы можем увидеть благодаря 
фотографам-анималистам, которым 
ловко удается подловить нужный мо-
мент. Самые необычные снимки попа-
дают на международные конкурсы. Так, 
уже назван победитель премии среди 
смешных фотографий дикой приро-
ды Comedy Wildlife Photography Awards 

2023. Лучшим по итогам года признан 
снимок кенгуру с воображаемой гита-
рой ❶. Его сделал фотограф Джейсон 
Мур в пригороде Перта, Австралия. 
Конкуренция была нешуточная. В пре-
мии, которая проводится с 2015 года, 
участвовали представители 85 стран 
мира. Всего было подано 5300 работ.

Снимок счастливой черепахи ❷, на 
нос которой села стрекоза победил в 
номинации «Самая комментируемая 
фотография». Но не меньше восторга 
среди жюри и зрителей вызвала птица 
тупик ❸, которая в воде разглядывала 
медуз. 

Подготовила
Анастасия КУРДЮКОВА.
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Игорь ФЕКЛИСТОВ

25 - 26 ноября Москва 
примет Первый Всерос-
сийский семейный форум 
«Родные-Любимые». Это 
проект Российского дви-
жения детей и молодежи 
«Движение Первых», ко-
торый должен стать важ-
ным этапом для развития 
организации. Если еще год 
назад участники движения 
только определяли, какой 
должна быть организация, 
то уже сейчас к ней присо-
единяются наставники, пе-
дагоги и родители. Сейчас 
таких семей - где в «Движении 
Первых» состоят и дети, и ро-
дители - уже сотни тысяч по всей 
стране. И их число увеличивается.

Об этой тенденции и о многом 
другом мы побеседовали с Пер-
вым заместителем председателя 
правления «Движения Первых»
Наталией Мандровой.

УМЕНИЕ ОБЩАТЬСЯ
И РАБОТАТЬ
В КОМАНДЕ

- Наталия Александровна, 
«Движение Первых» суще-
ствует уже больше года. Чис-
ло вступивших в него ребят 
превысило 4 миллиона. Что 
движение дает ребятам, по-
чему так важно вливаться 
в его ряды?

- Важная часть жизни 
любого ребенка - разви-
тие внутри общества. 
Сначала он учится 
общаться с другими 
людьми в семье, с ро-
дителями, бабушками 
и дедушками. Потом 
попадает в детский кол-
лектив - детсад, школу.
И в какой-то момент ре-
бенку хочется «выйти в 
мир» - за пределы круга, в 
котором он родился и вырос. 
Это период, когда подросток на-
чинает думать о себе как о ча-
сти общества - без подпорок со 
стороны взрослых. Но зачастую 

родители не могут сориентиро-
вать ребенка, как подготовиться 
ко взрослой жизни и как быть в 
ней успешным. Поэтому огром-
ное значение имеют не только 
школьные знания, но и социаль-
ные навыки. Поэтому «Движение
Первых» создает для школьника 
воспитательное пространство, в 
котором ребенок, попадая в раз-
ные ситуации, нарабатывает зна-
чимые социальные навыки.

- Это мы сейчас с вами как 
взрослые люди понимаем. А у 
детей есть понимание, какие 

навыки они могут получить в 
движении?

- Конечно. Современные дети 
намного более рациональные, 
чем нам кажется. Очень хорошо 
об этом сказала известный пе-
дагог, проректор МПГУ Татьяна 
Владимирова: если предыдущее 
поколение детей мы называли 
«Поколением «Почему?», то ны-
нешние дети - это уже «Поколе-
ние «Зачем?». Вопрос у них поме-
нялся, понимаете? Современные 
дети должны четко понимать, для 
чего они что-то делают. Не обяза-
тельно это должна быть какая-то 
материальная выгода. Но рацио-
нальный ответ на вопрос должен 
быть всегда.

АКТИВНЫЕ РОДИТЕЛИ
- Вы общаетесь с 

родителями ребят из 
«Движения Первых»? 
Что они думают о 
пользе этой деятель-
ности для детей?

- Надо сказать, что 
у большинства ны-
нешних родителей нет 

собственного опыта 
участия в детских дви-

жениях. Хотя после рас-
пада СССР и продолжала 

существовать пионерская 
организация. Де-юре она рас-
палась, но де-факто преврати-
лась в большое количество ло-
кальных детских организаций 

регионального значения. Затем 
было РДШ - Российское движе-
ние школьников. В 2022 году 
оно выступило одним из учре-
дителей «Движения Первых». 
Также есть юнармейское дви-
жение. Но все же по большей 
части нынешний родитель вы-
рос вне подобного рода движе-
ний. Ему не с чем сравнивать. 
Но при этом большинство мам 
и пап понимают, как важно по-
грузить ребенка в развиваю-
щую, поддерживающую среду.

- Известно, что в какой-
то момент в движение на-
чали записываться и ро-
дители.

- И знаете, что отмечают роди-
тели, которые начинают вместе 
с детьми участвовать в наших 
проектах? В рамках «Движения 
Первых» родители со своим 
ребенком на одной волне  - они 
вместе отдыхают, путешеству-
ют. Могут посещать открытые 
тренировки, которые проводят 
наши олимпийские чемпионы по 
разным видам спорта. Могут уча-
ствовать в экологическом движе-
нии, выходить на природу. Также 
у нас есть и творческие проекты. 
И волонтерские, конечно.

«Государство может построить 
успешное детское движение
только совместно с обществом»

 ■ СЛОВО - РОДИТЕЛЯМ

«Это и отличный старт,
и профессиональный «лифт»
Евгения Лесных и ее сын Даниил
из Астрахани в этом году ездили в лагерь 
проекта «Родные - Любимые» вдвоем.

- Семейные смены «Родные - Любимые» - уникальный проект, - го-
ворит женщина. - Наша семья неоднократно участвовала в проекте, 
и каждый раз мы открываем для себя новые горизонты и новые 
возможности для реализации своих идей. Мы учимся у наших детей. 
Все это сближает нас и делает одним целым.

- «Движение Первых» дает нашим детям в первую очередь безгра-
ничные возможности, - подтверждает москвичка Елена Забелина. 
Ее семья вместе с сыном Сашей ездит на смены проекта уже более 
двух лет. - Ребенок может попробовать себя в разных сферах, найти 
свой путь, состояться как личность. «Движение Первых» - это и от-
личный старт, и профессиональный «лифт», и фабрика компетенций, 
и сообщество мотивированных, интересных сверстников, которые 
становятся крепкими друзьями.

ФОРУМ «РОДНЫЕ-
ЛЮБИМЫЕ»

- Как появилась идея соз-
дания семейного сообщества 
«Родные-Любимые»?

- Это как раз от самих мам и пап 
пошло. Изначально сообщество бы-
ло организовано родителями детей-
участников конкурса «Большая пе-
ремена». Этот проект направлен на 
то, чтобы помочь среднестатисти-
ческому школьнику проявить свои 
таланты и способности. Родители 
увидели, что их дети оторвались 
от гаджетов. В какой-то момент в 
проект начали приходить и папы с 
мамами, вокруг конкурса выросло 
целое сообщество. И тогда мы на-
чали собирать семейные лагеря  - 
чтобы родители могли провести с 
детьми отпуск не лежа на пляже, а в 
какой-то совместной деятельности. 
Так появился палаточный лагерь в 
Крыму и фестиваль «Таврида.Арт». 
Я уверена, что «Родные-Любимые» 
могут со временем масштабиро-
ваться и превратиться в огромный 
национальный проект.

- 24 - 26 ноября в Москве 
пройдет Первый Всероссийский 
семейный форум «Родные - Лю-
бимые». Кто в нем будет уча-
ствовать?

- Это семьи из всех субъектов 
нашей страны. Мы ждем около 
4 тысяч участников! И это на са-
мом деле уникальная ситуация. 
«Движение Первых» - это, с одной 
стороны, общественная организа-
ция, с другой - государственная. 
Для государства принципиально 
важно поддержать детское дви-
жение как общественный институт 
воспитания, который мы строим 
в условиях современной России. 
Но государство не должно и не 
может в одиночку развивать та-
кой масштабный проект - только 
совместно с обществом.

- Форум продлится два дня. 
Какая программа ждет участ-
ников?

- Не буду пока раскрывать всех де-
талей, но программа подготовлена 
масштабная. Будут мастер-классы, 
мастерские, квизы, экскурсии и мно-
гие другие активности. Как всегда, 
у нас очень интересные гости - из-
вестные педагоги, писатели, авторы 
подкастов, люди из сферы спорта. 
И, конечно, форум - это возмож-
ность для родителей пообщаться 
со своими детьми и обменяться 
опытом с другими семьями.

В «Движении Первых» 
родители с детьми 

на одной волне - вместе 
занимаются общественно 

полезными делами.

«Движение 
Первых» 
создает 

для школьника 
воспитательное 

пространство, где он 
развивает значимые 

социальные 
навыки.

Первый заместитель 
председателя 
правления «Движения 
Первых» Наталия 
Мандрова (на фото) - 
об уникальном 
поколении детей, 
активных родителях 
и семейном форуме 
«Родные-Любимые».
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Семья Дизер осознает, что 
современные дети должны 
четко понимать, для чего 

они что-то делают.

Добрые дела
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Андрей ВДОВИН, Павел САДКОВ

Нападающий ЦСКА и сборной России 
Федор Чалов был признан футбольным 
«Джентльменом года - 2023». Форвард 
сначала выиграл голосование болель-
щиков, а потом эксперты - известные 
тренеры, специалисты и журналисты - 
подтвердили выбор.

А вскоре Федор побывал на при-
мерке традиционного приза «Комсо-
мольской правды» - джентльменско-
го смокинга и рассказал нам о себе, 
своей семье и команде.

«ФУТБОЛ - ЭТО ЭМОЦИИ»
- Федор, один из критериев, когда 

мы определяем кандидатов на звание 
«Джентльмен года», - корректное по-
ведение на поле, отсутствие красных 
карточек. У вас с этим полный порядок.

- Тут не совсем согласен. Быть 
джентльменом в футболе - это не зна-
чит всегда обходиться без карточек. 
Футбол - это эмоции, иногда они мо-
гут возобладать, мы ведь не роботы. 
Так получилось, что пока у меня дей-
ствительно не было удалений. Но не 
могу сказать, что я прямо этим очень 
горд. Хотя рад, что не пропускаю игр 
по глупости.

- Красная - это всегда глу-
пость?

- Не всегда. Разные 
бывают моменты. Бы-
вают и фолы «послед-
ней надежды». Бывают 
вторые желтые. Но прямая красная 
в центре поля - это всегда больше 
эмоции и очень часто глупость, ко-
торая подводит команду.

ПРО ДЕНЬГИ
- Ваша мама рассказывала, что одно 

время вы ей запрещали смотреть фут-
бол с трибуны. Почему?

- Да-да, я помню, что у меня было 
такое требование, но сейчас вообще 
не помню почему. Может быть, хотел 
быть взрослым, может быть, стес-
нялся, может быть, не желал, чтобы 
она переживала. Но сейчас родители 
на трибунах на каждом матче, кото-
рый проходит на домашнем стадио-
не. Если играем на выезде, то первое 
СМС от них. И первый вопрос: как 
здоровье?

- Мама действительно была вашим 
агентом до 18 лет?

- В какой-то степени да. Потому 
что первый контракт у меня был с 
ЦСКА в 13 лет. Конечно, ребенок не 

может заключить его без согласия ро-
дителей. И мама ходила и постоянно 
общалась с руководством, с тренера-
ми. Понятно, что это не тот контракт, 
когда нужно согласовывать какие-то 
условия. Но до 17 - 18 лет мама всегда 
была в курсе всего.

- Первая зарплата была большой?
- 10 тысяч рублей. Для 13-летнего 

пацана неплохие деньги. Но ниче-
го особенного поначалу не покупал. 
Мне сразу поставили критическое 
мышление - нужно правильно тра-
тить, нельзя все спустись сразу, а 
нужно откладывать понемножку. А 
первая моя крупная покупка - плей-
стейшн. Это было что-то - сам зара-
ботал, сам купил! Приятно.

ДРУЖНАЯ КОМАНДА
- У ЦСКА сейчас нет глубины со-

става, тем не менее вы выиграли Кубок 
России и «серебро» чемпионата России. 
Сложно было?

- Уровень РПЛ сейчас чуть-чуть 
подсел, я не вижу в России команды, 
которая на голову выше и сильнее 
нас в нынешнем нашем составе. Ты 
понимаешь, что можешь спокойно 
бороться за самые высокие места. 
Нужна ли нам сейчас глубина со-
става? Это тренерский вопрос. Мне 
представляется же это так: у ЦСКА 
на данный момент есть хорошие 
футболисты, у которых есть свои 
сильные стороны, которым нужно 
правильно поставить задачу и по-
казать, как играть. Мне кажется, это 
неплохо получается - вы же сами 
сказали про Кубок России и сере-
бряные медали. Нужно ли прибав-
лять? Да. Например, в стабильно-
сти. Она приходит в том числе и с 
опытом.

- В ЦСКА при этом идет сумасшед-
шая ротация по позициям. Вас то на 
один фланг отправляют, то на другой… 
А Обляков в ЦСКА действовал почти 
во всех амплуа. Мухин - точно на всех, 
кроме как в воротах.

- Я просто восхищаюсь Ванькой 
(Обляков. - Авт.) и Мухой (Мухин. - 
Авт.)! Это очень дорогого стоит. 
Значит, у них уровень настолько за-
предельный, значит, они футбол по-
нимают так глубоко, что для них нет 

проблем выйти на любую позицию. 
Это то, что называется классом.

- Ваша лучшая связка за карьеру?
- С Обляковым. У меня никогда, да-

же в детском футболе, не было такого 
понимания с партнером. Я могу просто 
в нужную сторону посмотреть, и мяч 
Ванькой доставляется именно туда!

- Передачи пятками оттуда же?
- Сколько нам раньше пихали за 

эти пятки! Что не надо, что стоит 
исключить, что пижонство это все… 
А потом я понял, что в том числе та-
кие моменты делают меня тем, кто я 
есть. Я так вижу футбол, я чувствую… 
А если запретить мне это, останусь ли 
я самим собой?

«ИГРА ЗА СБОРНУЮ - МЕЧТА»
- Федор, лига в Швейцарии, где вы 

играли в прошлом году за «Базель», 
сильнее, чем РПЛ?

- Вообще ни разу. Да, там хоро-
шая интенсивность, футбол откры-
тый, зрелищный и результативный… 
Но сейчас у нас чемпионат стал во-
обще очень зрелищный, посмотрите, 
какие счета! 2:2, 3:3 не редкость.

- Потому что у нас классные цен-
тральные защитники уехали?

- Нет. Кто в «Спартаке» был? Жиго? 
Сейчас Бабич. А теперь Чернова по-
пробуй пройди! У нас команды стали 
меньше бояться, раскрепостились, 
нет этой «зоны еврокубков», за кото-
рую все пытались зацепиться. Сейчас 
ты в РПЛ либо первый, либо не важно 
какой, можно рисковать. 

- Сборная России тоже не играет в 
официальных матчах. Ваш первый гол 
за сборную в недавнем матче с Камеру-
ном в этих условиях для вас событие?

- Для меня как для футболиста, ко-
торый родился в России, всю жизнь 
провел здесь, игра за сборную - меч-
та. Ты вышел в национальной ко-
манде - часть мечты исполнилась, 
ты забил первый гол - еще один шаг 
сделан. И психологический момент 
тут тоже имел место, еще один уро-
вень пройден, можно ставить сле-
дующую цель. Но основная цель - 
играть в сильной команде, которая 
побеждает, которая выигрывает чем-
пионаты, берет кубки, а ты вносишь 
вклад в это. 

Федор ЧАЛОВ: 

Первым агентом 
была моя мама
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ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Федор ЧАЛОВ. 25 лет. Ро-
дился в Москве. Нападаю-

щий. Лучший молодой 
футболист России - 2017. 
Лучший бомбардир чем-
пионата РПЛ 2018/19 

(15 голов). С ЦСКА триж-
ды становился серебря-

ным призером чемпионата 
страны. Выигрывал Кубок и 

Суперкубок России.

Федор Чалов в этом сезоне забил уже 11 мячей: 
7 - в чемпионате, 3 - в Кубке России и 1 - за сборную.

Все новости 
спорта - 
на KP.RU/
SPORTS
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Продолжение. 
Начало в номерах 
«КП» от 10, 14, 17 

Виталий СОЧКАН

МАЛЕНЬКАЯ МОСКВА
Есть такое модное 

сейчас понятие - «де-
прессивная площадка». 
Интернет дает ему та-
кое определение: «Кон-
кретные места или об-
ласти, испаряющие 
отрицательные эмоции, 
в которых можно почув-
ствовать угнетение или 
беспокойство». Вот на 
такую я и нарвался на 
самом западе Польши - 
городок Легница.

На самом деле это го-
род с богатой историей: 

 В XIII веке его осаж-
дал хан Батый, но город 
не сдался и остановил 
продвижение татаро-
монголов на запад. 

 С 1945 по 1984 год 
здесь дислоцировался 
штаб Северной группы 
войск СССР на терри-
тории Польши.

 Отсюда велось 
управление 4-й воздуш-
ной армией.

 А с 1984 по 1991 год 
тут размещалось Главное 
командование войск За-
падного направления.

Город был поделен на 
две части: советскую и 
польскую. В апреле 1946 
года в Легнице прожива-
ло 16 700 поляков, 12 800 
немцев и 60 000 совет-

ских граждан. Так что 
неудивительно, что по-
ляки Легницу называли 
Маленькой Москвой. Но 
это уже все в прошлом…

ВСЕ, ЧТО НАЖИТО 
НЕПОСИЛЬНЫМ 
ТРУДОМ

Советские войска, 
покидая Польшу, оста-
вили тут богатое насле-
дие: военные городки, 
гражданские поселки с 
развитой инфраструк-
турой, парками, до-
рожками, освещением, 
Домами культуры, ма-
газинами, школами... В 
общем, «под ключ» - за-
ходи и живи. Но местные 
решили не так.

Сначала эти земли хо-
рошенько пограбили - 
растащили буквально 

все (включая трубы, две-
ри, окна и даже прово-
да), а потом власти ста-
ли раздавать за копейки 
эти земли всем желаю-
щим. Новые жиль-
цы, чтобы хоть как-то 
прожить, ставили в 
квартирах буржуйки, 
забивали окна полиэ-
тиленом, а воду носили 
из колонок.

МУСОР И КОСТЕЛ
В Легнице я прямо на 

перроне почувствовал 
себя на строительной 
площадке: разбросан-
ные стройматериалы 
и кучи мусора, как ма-
ленькие терриконы, за-
крывали проход между 
путями. Привокзальная 
площадь не лучше (как 
раз тут я и вспомнил вы-

ражение «депрессивная 
площадка») - основной 
ее достопримечательно-
стью оказался секс-шоп 
и киоск с шаурмой.

Кругом гвалт, пыль, 
автомобили снуют по 
дороге, рискуя оставить 
на ней свои глушители. Я 
аккуратно переходил че-
рез установленные мост-
ки, перепрыгивал через 
канавы, спотыкался о 
выбоины.

В любом городе, будь 
он большой или ма-
ленький, любой мест-
ный на вопрос «Что 
посмотреть?» направит 
тебя к реке. Я радовал-
ся обустроенным и ухо-
женным набережным в 
маленьких Мичуринске 
и приуральском Сарапу-
ле, больших - Воронеже, 

Орле и Иркутске. Про 
заграничные Будапешт 
или Будву и говорить 
не стоит - произведения 
искусства. С уверенно-
стью, что и в Легнице 
первое впечатление об-
манчиво, я и направился 
за прекрасным по ука-
зателям на набережную, 
к протекающей тут реке 
Качава.

Тут были великие бит-
вы, решались судьбы Ев-
ропы: в XVIII веке прус-
ский король Фридрих 
II разбил австрийцев, а 
в 1813-м генерал Блю-
хер разгромил францу-
зов. А сейчас…

А сейчас на скамейках 
бомжи, кругом грязь, 
из урн валятся бутыл-
ки и окурки. Оживля-
ет пейзаж лишь костел 
на другом берегу реки с 
символичной надписью 
«Поможет Бог». И прав-
да, Господь, помоги им.

ТУТ И ПОЕСТЬ НЕГДЕ
Пока бродил по совсем 

неаппетитным улицам, в 
животе все же заурчало. 
Признаюсь, я и не из пу-
гливых, но идти в какой-
то непроверенный ре-
сторан было страшно. 
И я решил найти «Мак-
доналдс» - там хоть еда 
знакомая.

Всем известный фаст-
фуд в центре города вы-
глядел закрытым и за-
брошенным. Но только 
на первый взгляд - мо-
лодежь на террасе, упле-
тающая гамбургеры и 
картошку фри, убедила 
в обратном. Мама доро-
гая, такого неухоженного 
«Мака» и его прилегаю-
щей территории я еще не 
встречал. Нигде.

Зато в изобилии увидел 
на обшарпанных стенах 
жилых многоэтажек пан-
но с предвыборной ре-
кламой. Тут как раз гото-
вились к выборам, и лица 
с плакатов в один голос 
обещали «воссоздать 
древний город», «отре-
монтировать дороги», 
«увеличить количество 
рабочих мест», «поднять 
зарплату», «увеличить 
добычу никеля и меди». 
В общем, сделать город 
процветающим. Только 
вот про общепит ничего 
не сказали. Видимо, не 
судьба.

Как Польша разбазарила 
наследство СССР

Корреспондент 
«Комсомольской 
правды» 
бросил вызов 
санкциям, 
закрытым 
границам 
и западной 
пропаганде и отправился 
в Европу, чтобы навестить 
могилу деда, погибшего 
в Польше в Великую 
Отечественную.
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Уровень жизни в стране по европейским 
меркам (центром которой Польша себя 
считает) далек от хорошего. Я прошелся 
по местным магазинам, чтобы понять, как 
живут люди, а еще подсчитал траты моего 
друга-поляка, и картина оказалась весьма 

злотых (40 тысяч рублей). Доходы неплохие, 
а вот расходы? Давайте считать:

Поляки платят за все, даже за наличие 

все по порядку.
Расходы рассмотрим на примере моего 

друга. Будем считать его среднестатисти-
ческим поляком. Он живет в собственном 
доме площадью около 100 квадратных 
метров. Ему, конечно, не надо платить 
общедомовые расходы типа лифта, ка-
премонта и прочее, но приходится пере-
плачивать за свет и газ.

Свет
Оплата электроэнергии в Польше 

предполагает, помимо основного та-
рифа, еще 7 видов доплат: такса за 

добавляются различные тарифные груп-

в октябре пришел перерасчет: будьте 

рублей).

Газ
По сравнению с 2022 годом тариф вы-

рос в 2 с лишним раза. Летом мой друг не-
сет в кассу 170 злотых (3400 российских 

что дом зимой топится от котла, эта сум-
ма увеличивается. Например, в прошлую 
зиму на отопление дома требовалось по-
рядка 200 кубов в месяц. При нынешних 

рублей) в месяц.

Вода
В каждом населенном пункте Польши 

ная власть. Мой товарищ платит почти 
по 4 злотых за 1 куб. В месяц за воду и 
канализацию выходит почти 200 злотых 
(4000 рублей) за 37 кубов.

Остальное
 
тых (8000 рублей) в год.

 -аб хынросум аднера и аросум зовыВ 

 
(8000 рублей).

ИТОГО

И это мы с вами не плюсовали траты на 
общественный транспорт или бензин.

Добавлю, поляки говорили, что до 
начала массового роста цен (а они его 
приравнивают к началу СВО и, как след-
ствие, санкциям против России), рабо-

можно.

КАЛЬКУЛЯТОР «КП»Невеселая арифметика

Продолжение в следующем номере.
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Некогда процветающая и, не побоюсь этого слова, великая Легница 
превратилась в депрессивный, забытый Богом и властями городишко, 

где пытаются лишь латать дыры, чтобы он не умер совсем.

                            
•  4 - 7 80 - 140
•  4 80
• 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Как отличить украинский 
борщ от русского?

Если к борщу подана го-
рилка, то он украинский, а 
если водка - русский.

✱  ✱  ✱
Повариха из психушки 

была настоящей русской 
бабой. Поэтому Кутузо-
вы у нее ели от пуза, а 
Наполеоны все время 
ходили голодными.

✱  ✱  ✱
- Вот скажи, если муж чи-

стит ногти отверткой, мож-
но назвать его дебилом?

- Ну если только отвертка 
крестовая!

- Еще один...
✱  ✱  ✱

- Непристойность мож-
но отыскать в любой 
книге, за исключением 
телефонной.

- Не скажи, Петро-
вич, презанимательные 
встречаются фамилии.

✱  ✱  ✱
- У меня сосед - творче-

ская личность. Ночами не 
спит.

- Творит?
- Вытворяет!

✱  ✱  ✱
Хозяйке на заметку. 

Поцелуй мужа будет 
более страстным, если 
в зубах зажать котлету.

✱  ✱  ✱
- Здравствуй, красавица! 

Номерок дашь?
- Я кому попало номерок 

не даю!
- Слышь, подруга, а не 

слишком ли ты дерзкая для 
гардеробщицы?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Кто из российских поэтов 
предлагал «войти в ал-
коголь», чтобы выйти из 
«крахмальной жизни»? 8. 
Звездный муж Елены Санае-
вой. 9. Какой подпольщик 
из Орши предложил ма-
скировать мины под уголь, 
благодаря чему в 1941 году 
партизаны пустили под от-
кос около 100 немецких 
эшелонов? 10. Носитель 
светлой шевелюры. 11. 
Штат с Долиной монумен-
тов. 14. Какой зверь по-
хож на бобра с клювом? 
15. Баран дикого нрава. 
17. Французский поэт в 
друзьях у Сальвадора Дали. 
19. Мечеклюв в глазах ор-
нитолога. 20. Чем отрубает 
Борис руку с дипломатом 
из комедии «Большой куш»? 
23. Что царит, когда народу 
много, а места наоборот? 
24. Начальник по лечебной 

части. 26. К чему относят 
Лазурный Берег? 27. Что 
всю комнату освещает?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Вы 
выдающийся ... но в нашей 
кассе денег нет». 2. Где 
новобранцев собирают? 4. 
Повод для обдумывания. 5. 
Какой набоковский роман 
английский критик Мартин 
Эмис считал «жестокой 
книгой о жестокости»? 6. 
Повелитель хоррора. 7. 
Первая буква «самого свя-
щенного слова» сикхов. 9. 
Коровинская картина из 
Третьяковки. 12. Как звали 
первого мужа Агаты Кри-
сти? 13. Главарь бандитов 
из фэнтези «Чернильное 
сердце». 16. Кто готовит 
на воде? 18. Представитель 
молодежной субкультуры. 
19. Монархия на Ближнем 
Востоке. 21. Что снимают? 
22. Постыдный. 25. Элек-
тронная схема.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Шпаликов. 
8. Быков. 9. Заслонов. 10. Блондин. 11. Юта. 14. Утконос. 
15. Архар. 17. Элюар. 19. Колибри. 20. Тесак. 23. Давка. 
24. Главврач. 26. Ривьера. 27. Люстра. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Мыслитель. 2. Военкомат. 4. План. 5. «Лолита». 6. Кинг. 7. 
Вава. 9. «Зимой». 12. Арчибальд. 13. Каприкорн. 16. Кок. 
18. Рейвер. 19. Катар. 21. Угол. 22. Фарс. 25. Чип.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 

 ■  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 ■ ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2023», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 169 514 экз.
Цена договорная

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2023. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 ■  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 ■  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

Ваше 
мнение 
для нас важно!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Фуксия очень идет 

яркой шатенке Дарье. 
Укороченные широкие 

брюки - выбор 
смелой и уверенной 

в себе девушки. 
Улыбка 

подтверждает 
замечательный 

характер 
и лучезарное 
настроение. 
Красота!

Дарья 
ТИМОШИНА, 

Самара: 
- Кандидат 

филологических 
наук, доцент 

в университете. 
Как преподаватель 
считаю, что любого 

человека красят 
живой ум и любовь 

к своему делу. 
А вдохновляет 

меня 
возможность 

создавать 
что-то новое, 

работая 
при этом 

с потрясающими 
людьми.
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ПРОБУКСОВКИ
Автомобилисты наших 
стран должны пересекать 
границу без лишних трат

5

9

11

13

Из пекла Газы: Россия и Беларусь спасают своих граждан 
от зверских израильских бомбардировок

КОГДА РАДИАЦИЯ 
ЛЕЧИТ
«Росатом» создаст в РБ 
центр ядерной медицины

АЛЕКСАНДР НЕВСКИЙ 
ВЕРНУЛСЯ К ЖЕНЕ
В Минске появился 
памятник великому князю

С ПЕРВОГО ДУБЛЯ
Громкие премьеры 
на кинофестивале 
«Лiстапад»

Распространяется бесплатно

«Только приземлившись на родную землю, вздохнули с облегчением», - 
говорят те, кто смог вырваться

ВЫЖИВШИЕ
8
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Пока политики дерутся, культура 
объединяет народы.

НАДЕЖНЫЕ МОСТЫ
Владимир Путин на Форуме 

объ единенных культур в Санкт-
Петербурге посоветовал творческим 
деятелям не бояться искусственного 
интеллекта и рассказал, о чем бы на-
писал роман.

- Культурное разнообразие  - ве-
личайшее благо, а взаимодействие 
культур - одно из условий стабиль-
ного и мирного развития, ведь среди 
главных причин нынешней напря-
женности в мире - именно претензии 
отдельных сил на исключительность, 
пренебрежение к иным обычаям, ду-
ховным ценностям, стремление под-
вергнуть всех и вся унификации по 
собственному шаблону.

Такая вульгарная глобализация, по 
словам президента, обернулась подав-
лением культур и только умножила 
конфликтный потенциал:

- А нашу культуру вообще последнее 
время пытаются отменять. Я говорю - 
именно «пытаются», потому что, по 
определению, мы понимаем: это не-
возможно. Политика отмены России 
сама по себе, по сути своей, антикуль-
турная, неоколониальная, расистcкая. 
Люди, которые пытаются запретить 
деятелям культуры общаться между 
собой, они, я прошу прощения, если 
пораню слух чей-то, ну они просто 
придурки.

Именно культура, а еще спорт спо-
собны выполнять глобальную объеди-
няющую роль:

- У политиков взаимные претензии, 
взаимные обиды, амбиции, борьба за 
собственное политическое будущее. 

Постоянная борьба и драка, только 
деятели культуры, которые умные, ду-
мают о будущем, и они наводят мосты. 
Вот это миссия культуры, так же как 
и миссия спорта. Те, кто хотят сжечь 
последние мосты, это люди, прямо 
скажем, недалекие. Провозглашение 
исключительности кого-либо в че-
ловеческом обществе недопустимо, 
нельзя делить людей на первый и вто-
рой сорт, как мясо. Так в человеческом 
обществе быть не должно.

Мосты сжечь пытаются, в том чис-
ле искажая ключевые события про-
шлого:

- Тех, кто занимается фальсифика-
цией истории, всегда было достаточно 
в переломные моменты. Лжецы фа-
брикуют фальшивки и в кино, и в пу-
блицистике, и в литературе. При этом 
все, что не укладывается в их истори-
ческие подделки, просто вычеркива-
ется, замалчиваются целые пласты 
культуры. Подлинное искусство им 
как кость в горле. Оно мешает этим 
людям искажать историю в угоду ны-
нешним своим идеологическим или, 
как мы часто видим, гендерным кон-
струкциям. 

«ЛАВР» ОТ КУСТУРИЦЫ
О проблемах западного кино выска-

зался всемирно известный режиссер 
Эмир Кустурица:

- Язык кинематографа сейчас - язык 
рекламы. И я думаю, что будущее - 
в русском кино. Поэтому я приехал 
в Россию и буду делать «Лавр» Водо-
лазкина и Достоевского. Это будет то, 
как я думаю, что я чувствую.

- Спасибо большое вам за ваше 
творчество, за то, что вы обращае-
тесь к русской культуре. Уверен, что 
это будет интересно, потому что все, 
к чему прикасается Кустурица, ста-

новится бриллиантом, - ответил рос-
сийский лидер.

Гениальный серб, переживший бом-
бежки НАТО, посетовал еще на одну 
«отрыжку» либеральной глобализа-
ции:

- Если вы хотите получить «Оскар», 
вам надо снимать трансгендеров, го-
мосексуалов и иных. Что случилось 
с фильмами?

- Да, действительно, - согласился 
с ним президент, - мы видим, что на 
всяких конкурсах в западных странах 
для того, чтобы что-то выиграть, нуж-
но либо рассказать, написать, либо 
показать из жизни сексуальных мень-
шинств, трансгендеров и каких-то еще 
«трансформаторов» - много всяких 
названий. Но вот неожиданную вещь 
скажу. И они тоже, эти темы и эти 
люди, имеют право на то, чтобы вы-
игрывать, показывать, рассказывать, 
потому что это тоже часть общества. 
Это тоже то, чем живут люди. Плохо, 
если только они выигрывают всякие 
конкурсы, вот это ни к чему.

Все большую роль в жизни плане-

ты играет искусственный интеллект. 
Людей творческих беспокоит, не за-
менит ли он их.

- Опасения напрасные,  - считает 
президент. - Когда-то, когда появил-
ся синематограф, говорили: все, театр 
умер. Но не умер же - он развивается. 
Настоящая культура никогда не умрет. 

ИЗ ООН НЕ ВЫЙДЕМ ВОН 
Сейчас, в том числе и в политике, 

необходимо использовать те возмож-
ности, которые отработаны временем. 
Это касается ООН и ЮНЕСКО. С кото-
рыми, вопреки звучащим призывам, 
что эти структуры себя изжили и нуж-
даются в реформировании, Россия 
рвать отношений не собирается.

- Это площадки, где люди общаются 
между собой, работают. У нас доста-
точно серьезные проекты по линии 
ЮНЕСКО. Некоторые говорят, что 
нужно и из ООН выходить. Ерунда. 
Россия - основатель этих организа-
ций. И нет никакой необходимости 
покидать их.

Владимир ПУТИН:

 ■ Донецк голосовал под бомбами.

Все внешние и внутренне попытки 
вмешательства в выборы будут жестко 
пресекаться. Об этом Владимир Путин 
заявил на встрече с руководителями 
ЦИК и региональных комиссий в под-
московной резиденции в Ново-Огарево.

Глава государства вручил сотрудни-
кам из новых регионов, исполняющим 
свой долг в крайне непростых условиях, 

медали «За мужество». На выборах 
они работали в буквальном смысле 
под бомбами. За время голосования 
ВСУ один только Донецк обстреляли 
больше двухсот раз:

- Когда я смотрел за тем, что проис-
ходило, - не скрою, я уже об этом как-то 
сказал, но не грех повторить еще раз, - 
меня, конечно, удивляло, что там проис-
ходит. Вот люди выстроились в очередь 
на голосование - обстрел. Ушли, кто-то 

спустился в какие-то подвалы. Обстрел 
закончился - тут же вышли, и опять на 
участке та же очередь, и люди стоят 
и голосуют. Удивительно. И люди удиви-
тельные - люди, крепкие душой и серд-
цем, характером, и они в значительной 
степени многим из нас показали при-
мер, как надо жить и работать, какой 
стержень должен быть у каждого, чтобы 
добиваться нужного нам результата. 
А мы всегда его добивались. И будем 
добиваться в будущем, - уверен глава 
государства.

 ■ Про что писать, когда 
писать не о чем?

У КАЖДОГО  
ЕСТЬ ПРАВО  
НА ПОЗИЦИЮ
Кое-кто из деятелей куль-

туры в начале СВО делал 
эмоциональные заявления. 
Но при этом остались или 
хотят работать в России. 
Насколько это справедли-
во, спросили у президента.

- Они занимаются своим 
делом, и им даже в голо-
ву, как и мне, до 2014 года 
не могло прийти, что будет 
конфликт между Россией 

и Украиной. Я бы сказал: 
вы что, с ума сошли? Я до-
пускаю, что люди не следи-
ли, не понимали, что проис-
ходит. У каждого человека 
есть право иметь свою по-
зицию. Но смотреть надо не 
по тому, что люди говорят, 
а по тому, что они делают. 
Если эта деятельность свя-
зана с тем, чтобы наносить 
ущерб собственной стране 
и собственному народу, а та-
кая деятельность тоже имеет 
место, мы это видим, гонора-
ры перечисляются куда-то, 
прямо скажем, противнику, 
то это одна история. Если это 

просто мнение, точка зре-
ния, оценка ситуации - дру-
гая. Поэтому есть еще одно 
обстоятельство, которое, 
безусловно, все мы должны 
учитывать: это настроение 
в обществе и мнение народа 
страны, которую мы счита-
ем своей Родиной. Или не 
считаем. И это такой фактор 
объективный, от которого ни-
кому никуда не деться.

ГЛУБОКАЯ ВЕЩЬ
Спросили президента, 

о чем бы он написал свой 
роман и как бы его назвал. 
Глава государства напом-

нил про диалог двух клас-
сиков:

- Был случай, когда Горь-
кий пришел к Толстому 
и Толстой спросил у него, 
о чем тот пишет. Горький 
говорит: «Не пишу, не о чем 
писать». И Толстой сказал: 
«Пишите о том, почему не 
о  чем писать. Это очень глу-
бокая вещь». Сегодня на са-
мом деле очень много тем. 
Во все времена, на пере-
ломных моментах истории 
или в застойные времена, 
всегда есть вечные темы, - 
сказал Владимир Путин 
и, выдержав интригующую 
паузу, добавил: - Одна из 
них - любовь.

 ■ Трагедия Европы - тотальная за-
висимость от США.

Балерина Приска Цайзель из Австрии 
танцует в Михайловском театре. Она 
поинтересовалась: что делать с окном 
в Европу, прорубленным Петром I, - за-
крыть или оставить открытым?

- Когда дует, можно и прикрыть, что-
бы не простудиться, - улыбнулся пре-
зидент. - Но у нас хорошая погода, по-
нимаете. Мы же ничего не захлопываем, 
не закрываем ни двери, ни форточки, ни 
окна. Вы сказали о том, что у нас слож-
ные времена с Европой. У нас сложные 
времена с европейскими элитами, кото-
рые утратили чувство национального 
самосознания и, на мой взгляд, попали 
в такую зависимость, прежде всего от 
США, которая не дает им возможности 
реализовывать главное, ради чего их 
люди избирали, - защищать интересы 
собственных стран и народов. В этом 
сегодняшняя трагедия Европы.

МЫ ИМ КАК КОСТЬ В ГОРЛЕ

СТРАТЕГИЯ 
ОТКРЫТОСТИ

«НИ ДВЕРИ,  
НИ ФОРТОЧКИ  
НЕ ЗАХЛОПЫВАЕМ»

НАГРАДЫ ЗА МУЖЕСТВО ОПАСНЫЕ ВЫБОРЫ

ВЕЧНАЯ ТЕМА - ЛЮБОВЬ СЮЖЕТ ДЛЯ РОМАНА

- Уникальность России как страны-цивилизации как раз и заключается в единстве  
множества. - Владимир Путин вывел формулу многовековой биографии  
нашей державы.
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 ■ Ягодки достанутся против-
нику, если придется задей-
ствовать оружие с милыми 
названиями.

Президент Беларуси в Гомеле 
побывал в 1868-й артиллерийской 

базе вооружения, сформирован-
ной еще в 1941 году. Здесь хра-
нятся и ремонтируются различные  
виды вооружений и военной тех-
ники.

- Все ли стрелковое вооруже-
ние отремонтировано, хранится 

надлежащим образом и гото-
во к бою? - поинтересовался он  
у офицеров.

- Так точно, - ответили военные.
Раньше президент поручал про-

вести ревизию вооружения, в том 
числе оставшегося с советских 
времен. По стране объемы боль-
шие - управились за пять лет.

Прошел по базе и осмотрел все 
лично. Остался доволен:

- Большое дело. Молодцы! Пере-
брали по-хозяйски.

Глава государства заглянул 
в цех по ремонту артиллерийско-
го вооружения. В этой «боевой 
клумбе» приводят в порядок са-
моходные гаубицы «Гвоздика», 
«Акация», пушку «Гиацинт», ав-
томатический миномет «Василек» 
и другие «цветочки».

- Надо заниматься железобетон-
но импортозамещением. Слишком 
дорогая штука - это закупать. На-
прягайте промышленность! - под-
вел итог белорусский лидер. - Мы 
очень много внимания уделяем 
тому, чтобы наши военные бы-
ли накормлены, одеты, отдыхали 
и обучались в хороших казармах. 
Скажу как военный человек - это 
ничто, когда нет оружия и бое-
припасов.

Поездка закончилась по-
военному  - главе государства 
подарили гранатомет.

ЛИЦА

Бе
лТ
А

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Президент Беларуси 
предупредил, что спросят 
очень жестко с чиновников, 
замешанных в сомнитель-
ных схемах.

Правоохранители вскрыли 
мутные схемы на могилев-
ском предприятия «Бабуш-
кина крынка».

- Я хотел бы публично озву-
чить проблему. Но поскольку 
следствие по этому делу идет, 
я не могу озвучивать многие 
факты, - сразу пояснил Алек-
сандр Лукашенко.  - Сейчас 
начнут выть и кричать: было 
«дело врачей», было дело еще 
кого-то, сейчас - «дело молоч-
ников». Полученная информа-
ция показала, что реализация 

схемы не могла осуществлять-
ся без участия должностных 
лиц предприятий и госорга-
нов. Там светятся и члены 
Правительства.

По словам президента, не-
сколько лет назад на пред-
приятии назначили ново-
го руководителя. Знакомых 
и  родственников собрал 
в свою команду и начал дру-
гую «сбытовую политику»:

- В разработку взяли восемь 
коммерческих групп, кото-
рые установили контроль на 
выгодных для себя условиях 
над экспортом в Россию про-
дукции ряда отечественных 

молокоперерабатывающих 
предприятий. Отличитель-
ной особенностью деятель-
ности владельцев белорус-
ских фирм явилось наличие 
подконтрольных субъектов 
хозяйствования на терри-
тории России, что позво-
ляло продавать продукцию  
с минимальной наценкой, а 
затем реализовывать товар 
конечному потребителю по 
более высокой цене, зани-
жая налогооблагаемую ба-
зу. Путем подкупа отдельные 
коммерсанты получали право 
первоочередного распреде-
ления молочной продукции 

(масла, сыров, другой мо-
лочной продукции) в свою  
пользу с возможностью за-
купки по цене ниже установ-
ленной.

Подобная преступная схема 
стала возможной, потому что 
не выработана система реали-
зации продукции.

- Многие предлагают через 
биржу все продавать и  так 
далее. Это ваше дело. Но как 
только замели этих деятелей, 
посадили куда надо, совсем 
другие цены на предприяти-
ях! Не дай бог, губернаторов 
предупреждаю, косяки будут в 
вашу бытность, мало не пока-

жется. Будет аж в глазах тем-
но, какими бы вы надежными 
и преданными мне ни были. 
Это вопрос не Лукашенко. Это 
вопрос государственной важ-
ности. Отвечать будете все. 
Притом жестко, - предупредил 
президент.

Украденное вернут государ-
ству.

- Я поручил всех перепи-
сать, всю собственность. 
А собственности там немере-
но. Все должно быть изъято 
в доход государства. Ущерб 
мы видим. Обнаглели до край-
ности, - негодовал Александр 
Лукашенко.

Председатель КГБ Иван 
Тертель сообщил, что по делу 
задержано 26 человек.

БУДЕТ АЖ В ГЛАЗАХ ТЕМНО
Александр ЛУКАШЕНКО - о наказании коррупционеров:

 ● Об импортозамещении: Мы дожмем. В будущий 
год - Год качества - мы заставим всех качественно 
работать. Кто хочет и кто не хочет. Ну а кто вор, жу-
лик, проходимец - будет как с молочниками. Никто 
церемониться ни с кем не будет. И будем публично 
называть фамилии и их «творения». Я имею в виду 
коррупционеров.

Хотя мне часто говорят: «Александр Григорьевич, 
ну дай бог, чтобы в каждой стране так было (низ-
кий уровень коррупции). А я не хочу, чтобы вообще 
было. Воровать, за взятки чужое продавать и себе 
в карман класть недопустимо. От торговли до вот 
этих жуликов.

 ● Что касается будущего, вы знаете, у меня нет 
другой заботы - только чтобы вам было хорошо. 
И если вы будете каждый хоть чуть-чуть, на милли-
метр добавлять - мы будем жить нормально. Если 

на два миллиметра - будем богатыми. Все зависит 
только от наших людей. У нас есть все.
 ● Я мирный человек, и я буду делать все, чтобы 

войны не было. Вы знаете - тут за забором идет 
эта война. И мне немало усилий требуется для то-
го, чтобы через границу она не перешагнула сюда.

 ● Никогда воевать не будем, если у нас будет эко-
номика нормальная. На Украине началось с того, что 
начали растаскивать богатейшую страну - привати-
зировали, порезали на куски. Надо быть честным, 
надо трудиться. Другой страны ни у вас, ни у на-
ших детей не будет. Вон они сбежали некоторые из 
Гомельской области за границу - просятся домой. 
Пожалуйста - вон комиссия, идите доказывайте: не 
убили, не уворовали, на улицу не ходили, не ломали, 
не крошили - возьмем. Заблудшие, разные были. Но, 
извините, если вы наших людей запугивали и  до сих 
пор это делаете - сидите лучше там, сюда не ходите.

 ■ Вольница для тех, кто перевозит пасса-
жиров, закончилась - слишком много стало 
нарушений.

Есть вопросы и к тому, как работают пассажир-
ские автоперевозки - маршрутки и такси.

- У государства к данной сфере есть два простых 
требования. Первое - безопасность людей. Таким 
видом транспорта пользуются многие наши гражда-
не и гости страны. Второе - легальная работа пере-
возчиков. Потому что выручку занижают, прячут, 
в конвертах зарплаты платят, налоги не платят в 
бешеных размерах, бизнес дробят. Нечего с ними 
разговаривать. Налог не уплатил - туда. - Глава 
государства намекнул на казенный дом.

В 2017 году, чтобы поддержать отрасль, с них 
сняли много ограничений. Но некоторые немед-
ленно воспользовались ситуацией в свою пользу, 
наплевав на безопасность пассажиров. За девять 
месяцев проверили больше десяти тысяч автомо-
билей, выявили девять тысяч (!) нарушений.

- Стажа нет, категории нет, допуска в рейс нет, 
тех-осмотра нет, режим труда и отдыха не соблюда-
ется. Бомбят с утра до вечера эти водители. Потому 
что это же деньги для хозяина. Такое отношение к 
делу рано или поздно приведет к трагедии, подоб-
ной в Смолевичском районе, где погибли полтора 
десятка человек, и дети тоже, - сказал Александр 
Лукашенко.

Вольница заканчивается. Чтобы устранить нерав-
ные права и обезопасить пассажиров, предлагают 
организовать реестр легальных перевозчиков, дис-
петчеров и других участников процесса.

- Недобросовестная конкуренция с легальными 
перевозчиками, что сказывается на работе всей от-
расли автомобильных перевозок. То есть возят без 
системы, крадут. Конечно, какие автобусы и прочие 
могут с ними конкурировать?! То есть тебе разре-
шили перевозить людей такси и маршрутками, ты 
в реестре - иди и вози. Если тебя там нет и, не дай 
бог, ты занимаешься этими перевозками - жесто-
чайшим образом надо пресекать.

Также перевозчиков обяжут фиксировать на ви-
део все поездки.

Возьмутся и за интернет-агрегаторы. Иностран-
ные компании смогут оказывать услуги, только 
если создадут на территории Беларуси юридиче-
ское лицо. И будут обязаны местные использовать 
информационные системы и ресурсы.

- Очевидно, что всем, кто хочет работать в Бела-
руси, необходимо разместить свои информацион-
ные системы на нашей территории. К новому году 
эта норма должна работать, - обозначил сроки гла-
ва РБ. - Никаких польских, немецких, голландских 
фирм. Это непреложные требования государства 
как гаранта обеспечения безопасности, защиты 
персональных данных, пресечения противоправ-
ных действий.

КРАСНЫЙ СВЕТ

СТАЖА НЕТ, ТЕХОСМОТРА ТОЖЕ
О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ 

ЭТО ЛИШЬ 
«ЦВЕТОЧКИ»

«ВАСИЛЕК», «ГВОЗДИКА», «ГИАЦИНТ»

Александр Лукашенко 
убедился, что в арсенале 
полный порядок.

ВОРОВАТЬ, ЗА ВЗЯТКИ ЧУЖОЕ 
ПРОДАВАТЬ НЕДОПУСТИМО ГЛАВА РБ
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ВСЕ ДЛЯ ФРОНТА, 
ВСЕ ДЛЯ ПОБЕДЫ

 ■ Ипотечный процент стоит 
привязать к среднему заработ-
ку по региону.

- Депутаты предлагают рассмо-
треть возможность дифференциации 
ставки по ипотеке в привязке к сред-
ней зарплате по регионам, потому что 
страна огромная, зарплата разная, но 
при этом ипотечная ставка и ставка 

кредитов - одинакова, - предложил 
главе ЦБ РФ Председатель Госду-
мы. - Ипотечный процент в регионах 
с низкими зарплатами должен быть 
ниже, чем в тех регионах, где средний 
размер оплаты труда выше.

По мнению Эльвиры Набиулли-
ной, еще нужно учитывать масштабы 
строительства и уровень проникно-
вения ипотеки в регионе.

Павел РОДИОНОВ

 ■ Госдума приняла бюджет России на 
три года: увеличатся расходы на обо-
рону и нацбезопасность, полностью 
выполнят соцобязательства.

Джо Байден после затяжных скандалов 
подписал закон о временном финанси-
ровании правительства своей страны, 
забыв про Украину и Израиль, - денег не 
хватает на самое необходимое. 
Эксперты сравнивают ситуацию 
в Америке с той, в которой нахо-
дилась Россия в жуткие девяно-
стые, когда бюджет на текущий 
год принимали только весной. 
В это же время Госдума спо-
койно приняла российский 
бюджет на 2024-й и сразу на 
плановые 2025 и 2026 годы.

О тех временах вспомнил 
и Председатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин:

- Народные избранники при принятии 
бюджета в девяностые годы выходили из 
зала заседаний с чувством удовлетворе-
ния, на бумаге все было очень хорошо, 
но эти законы не выполнялись. Наша за-
дача - принимать законы, которые будут 
выполняться, обеспечивать стандарты. 
Давайте еще раз отметим: популизм раз-
рушителен. Там, где мы можем решать, 
давайте искать решения, вновь и вновь 
возвращаясь к этим темам.

В бюджете предусмотрены необходи-
мые средства для выполнения социаль-
ных обязательств.

- Увеличение пенсий, зарплат, детских 
пособий - и одновременно создаются усло-
вия для развития страны. Мы должны как 
никогда, плечом к плечу, сплотившись, 
сделать как можно больше для своей Ро-
дины, - сказал спикер ГД. - В следующем 

году доходы бюджета вырастут почти на 
29 процентов. При этом больше 2/3 до-
ходов (67,2 процента) не зависят от нефти 
и газа. Для стабильного и долгосрочного 
развития страны в 2024 году будет уве-
личено финансирование по восьми гос-
программам, направленным на развитие 
науки, промышленности и технологий.

- Федбюджет носит имя «все для фронта, 
все для победы», - так его назвал руково-
дитель фракции ЛДПР, член Комиссии 

Парламентского Собрания по 
международным делам, мигра-
ционной политике и связям 
с соотечественниками Леонид 
Слуцкий.

Расходы на оборону увеличатся 
до 10,8 триллиона рублей, на нац-
безопасность - до 3,4 триллиона. 
Это 38,6 процента всех расходов 
федбюджета. Планируют, что по-
сле 2024 года расходы на оборону 

можно будет понизить.
- Запланированные ресурсы позволят 

полностью обеспечить задачи спецопе-
рации, - сообщили в Минфине РФ.

Бюджет принимался в непростых усло-
виях:

- 17,5 тысячи санкций объявлено на-
шей стране, идет СВО. Но если сравнить 
бюджет 2024 года и, допустим, бюджет, 
который принимали в 2000 году, в по-
следующие годы в ситуации финансового 
кризиса, то бюджет, который мы при-
нимаем сегодня, однозначно отличается 
в лучшую сторону. Несмотря на вызовы, 
мы принимаем бюджет развития, бюджет 
противодействия санкциям, - подчеркнул 
Председатель ГД.

В приоритете - реализовать послания 
президента, они решают конкретные за-
дачи. Спикер также предложил усилить 
парламентский контроль за изменением 
госпрограмм.

 ✔ В 2024 году направят 
300,1 миллиарда рублей 
на нацпроекты. Средства 
распределят по шести на-
правлениям: социальная 
сфера, строительство, 
экология, цифровая транс-
формация, технологиче-
ский рывок и государство 
для граждан.

 ✔ Курс нацвалюты  - на 
уровне 80 - 85 рублей за 
доллар.

 ✔ Инфляция превысит 
целевой показатель Бан-
ка России и составит 4,5 
процента, а в 2025 и 2026 
годах понизится до 4.

 ✔ МРОТ в 2024 году про-
индексируют на 18,5 про-
цента. Он составит 19 242 

рубля. Это обеспечит рост 
зарплат почти пяти мил-
лионов человек.

 ✔ На уровень инфляции 
7,5 процента проиндекси-
руют пособия и пенсии. 
Размер фиксированной 
выплаты к страховой пен-
сии изменится с 7567 до 
8134 рублей. Стоимость 
одного пенсионного балла 
увеличится со 124 до 133 
рублей. Впервые ежегодно 
будут индексировать посо-
бия по безработице.

 ✔ На 4,5 процента 
с 1 октября 2024 года про-
индексировано денежное 
довольствие военнослу-
жащим и  сотрудникам 
правоохранительных 

органов. А также пенсии 
лицам,  уволенным с воен-
ной и приравненной к ней 
службы.

 ✔ Ежемесячные пособия 
по уходу за ребенком до 
полутора лет вырастут 
с 33 282 рублей до 49 123 
рублей, а в 2025 году - до 
68 996 рублей.

 ✔ Материнский капитал 
в  2024 году составит 630,9 
тысячи рублей, в 2025-м - 
659,3 тысячи, а в 2026-м - 
до 685,7. Размер выплаты 
за второго и последующе-
го ребенка составит в 2024 
году 833,8 тысячи рублей, 
а в 2025 году - 871,3 тыся-
чи. В 2026-м - 906 тысяч 
рублей.

Подробнее - на сайте 
souzveche.ru

 ■ Люди жалуются на псевдо-
кафе, в которых можно упо-
треблять круглые сутки.

- Это проблема, которая проросла 
во все микрорайоны и жилые до-
ма. Поэтому давайте сделаем так, 
чтобы «наливаек» не было. Речь не 
идет об ущемлении прав бизнеса. 
Здесь серые схемы, контрафакт, 
попытка получить доходы за счет 
здоровья людей. Они работают 
в многоквартирных жилых домах, 
на глазах у детей, привлекая асо-
циальные элементы. Из-за деятель-
ности «наливаек» люди зачастую 
не могут жить спокойно. Порядок 
в этой сфере необходимо навести 
как можно быстрее, - заявил спикер 
Госдумы, Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин.

Речь идет о многочисленных мага-
зинчиках шаговой доступности, ко-
торые кроме продуктов наполучали 
лицензии на продажу алкоголя под 
видом ресторанов. Ставят у при-
лавка крохотный столик и стуль-
чик - считай, что правила соблюли, 

можно наливать пойло, в том числе 
ночью. Публика собирается соответ-
ствующая. Но не все руководители 
хотят перемен.

- Надо обязательно провести пол-
ноценный диалог: убедить тех, кто 
занимает другую позицию, пригла-
сить на рассмотрение этого вопроса 
в ГД, - предложил Володин. - Воз-
можно, посетив такие «наливайки», 
многие чиновники из правительства 
займут другую позицию: она будет 
ближе к обществу, интересы кото-
рого мы здесь представляем.

Возможность устанавливать за-
прет на продажу крепкой алкоголь-
ной продукции была передана субъ-
ектам РФ ранее. В подготовленном 
законопроекте предлагается за-
крепить за ними право запрещать 
и продажу пива и пивных напитков, 
сидра, пуаре, медовухи в псевдока-
фе в многоэтажках. Заодно хотят 
ввести вето на то, чтобы называть 
продукцию и приписывать ей ле-
чебные или другие свойства, вводя 
потребителя в заблуждение. В том 
числе это касается идентичности, 
состава, количества, срока годности.

 ■ Будут принимать 
детей участников 
СВО.

Детям военнослужа-
щих и граждан, пребы-
вавших в добровольче-
ских формированиях, 
погибших при выпол-

нении задач СВО ли-
бо после из-за увечья, 
предоставляются во 
вне очередном порядке 
места в государствен-
ных и муниципальных 
школах и дошкольных 
образовательных ор-
ганизациях по месту 

жительства их семей, 
а также в летних оздо-
ровительных лагерях. 
Это касается и усы-
новленных или нахо-
дящихся под опекой 
или попечительством в 
семье, включая прием-
ную либо патронатную.

ЧТО ИЗМЕНИТСЯ. ГЛАВНОЕ

ДЕЛАЕМ СТАВКИ К ЗАРПЛАТЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

В САДЫ И ШКОЛЫ ВНЕ ОЧЕРЕДИ

Вячеслав ВОЛОДИН:
НУЖНО РЕШИТЬ 
ПРОБЛЕМУ «НАЛИВАЕК» В ДОМАХ

СТОП, 
АЛКОГОЛЬ!
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Доходы бюджета России

2024 2025 2026

Рубли
Резервный фонд

35 ТРИЛЛИОНОВ

100 МИЛЛИАРДОВ

33,5 ТРИЛЛИОНА

80 МИЛЛИАРДОВ

34,1 ТРИЛЛИОНА

80 МИЛЛИАРДОВ
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Нетрезвые персонажи, 
ругань по ночам - 
визитная карточка 
забегаловок.

ВАЖНО
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 ■ Туристы и жители при-
граничных областей долж-
ны пересекать границу без 
лишних хлопот.

Об этом и многом другом 
поговорили с членом Комис-
сии Парламентского Собра-
ния по энергетике и транс-
порту Игорем Комаровским.

- Недавно ввели в промыш-
ленную эксплуатацию вто-
рой блок БелАЭС. Что дает 
республике использование 
атомной энергии?

- Экологически чистая энер-
гия нужна везде. Белорусская 
АЭС, которую построили вме-
сте с  российскими специа-
листами, способна закрыть 
больше сорока процентов по-
требностей страны в электро-
энергии. Каждый год сможем 
заместить до пяти миллиар-
дов кубометров импортируе-
мого природного газа, суще-
ственно сократить выбросы 
парниковых газов.

Электрифицированного жи-
лья становится все больше. 
Выгода и комфорт особен-
но заметны в отопи-
тельный сезон. Инди-
видуальный обогрев 
помещений в умном 
доме помогает рас-
считывать платежи 
максимально точ-
но: жители заплатят, 
сколько использова-
ли. Переводим ин-
дивидуальный жилфонд на 
электричество для отопления, 
подогрева воды, готовки.

Масштабный высокотех-
нологичный белорусско-
российский проект в атомной 
сфере даст импульс развитию 
электротранспорта, промыш-
ленности, строительства 
и других отраслей. С появле-
нием БелАЭС самый молодой 
город республики - Островец 
вырос почти в два раза. Воз-
ведение станции укрепи-

ло сотрудничество наших 
инженерно-технологических 

вузов.
И то, что Беларусь 

вошла в компанию 
государств, освоив-
ших энергию мирно-
го атома, - важный 
имиджевый момент.

- Электротранс-
порт по популяр-
ности догоняет 

обычный?
- На улицах наших го-

родов все больше самого 
экологичного транспорта 
в мире. Создают условия для 
его развития: растет коли-
чество станций для зарядок, 
есть льготы и привилегии, 
а также беспошлинный ввоз. 
В 2020 году в республике бы-
ло около четырехсот электро-
мобилей, а сейчас уже боль-
ше пяти тысяч. Развивается 
инфраструктура, чтобы вла-

дельцам электромобилей 
было комфортно. Особое 
внимание - приграничным 
регионам.

В Беларуси до конца 2030 
года установят 85 супербы-
стрых зарядных комплексов 
для электромобилей. Всего за 
десять минут авто получает 
«электротоплива» на триста 
километров.

Более удобным, выгодным 
и безвредным для окружаю-
щей среды становится и пасса-
жирский электротранспорт - 
электробусы, троллейбусы, 
трамваи и электропоезда. 
Некоторые наземные марш-
руты в столице полностью 
перевели на аккумуляторную 
тягу. Подключаются и другие 
города. Через пару лет обще-
ственный транспорт в Жоди-
но и Шклове будет полностью 
электрическим. На рынке 
уже представлен белорусско-

китайский электромобиль 
Geely.

- Наши страны могут раз-
вивать союзный автопром?

- Санкции требуют от про-
мышленности Беларуси 
и  России скоординирован-
ных ответов. Один из при-
меров кооперации - сотруд-
ничество белорусского МТЗ 
и тракторного завода в Санкт 
Петербурге, выпускающего 
знаменитые «Кировцы». Ком-
плектующие от белорусских 
производителей используют 
российские партнеры, мы же 
закупаем сырье и комплек-
тующие у заводов в РФ.

Создают совместные пред-
приятия - по выпуску трак-
торов МТЗ в Краснодарском 
крае, производству белорус-
ских эксклюзивных трамва-
ев в Нижнем Новгороде. Се-
годня белорусские гиганты 
МАЗ, Минский моторный 

 завод, Минский завод колес-
ных  тягачей - в тесной коо-
перации с КамАЗом, «Рост-
сельмашем», «Уралом». На 
питерских  улицах колесит 
мазовская техника: от трол-
лейбусов до электробусов. За-
интересованы россияне и в 
белорусской грузовой, пасса-
жирской, коммунальной тех-
нике. МАЗ, «Белкоммунмаш», 
«Амкодор» поставляют боль-
шое количество продукции 
в российские города. И это 
только пара примеров.

 ■ Говорить с молодежью нужно не только о достиже-
ниях, но и о проблемах.

- В Брестской крепости начали строить патриотический 
центр.

- Капитальный ремонт, музеефикация и реставрация объек-
тов продолжится. Средства уже заложили в проекте бюджета 
Союзного государства. Чтобы сделать строительство патриоти-
ческого центра на Кобринском укреплении Брестской крепости 
еще масштабнее и заодно напомнить о трагических событиях 
новому поколению, объекту присвоили статус Всебелорусской 
молодежной стройки. Там будут трудиться юноши и девушки, 
в том числе в составе студотрядов.

Мы не должны ретушировать историю для молодежи. Нужно 
правдиво рассказывать подрастающему поколению о про-
шлом, не скрывая правды. На днях вышли учебные пособия 
«Геноцид белорусского народа в годы Великой Отечественной 
войны» для школьников. Тема сложная, тяжелая, болезненная. 
Но авторы составили учебники так, чтобы дети и подростки 
разобрались в событиях, происходивших на нашей земле во-
семь десятков лет назад.

Говорить с ребятами нужно не только о наших достижениях, 
но и о проблемах, предлагая пути их решения. Главное - до-
верие. Молодежь сразу чувствует неискренность и фальшь.

 ■ Прямых рейсов в крупнейшие города 
России становится больше.

- На правительственном часе депутаты не 
раз обсуждали работу единой транспортной 
системы Союзного государства: от авиа-
перелетов до железной дороги и ситуаций 
на трассах. О каких достижениях и трудно-
стях можем говорить?

- Тема не остается без внимания практиче-
ски на всех заседаниях нашей комиссии. Да 
и на частых встречах Президента Беларуси 
с российскими губернаторами не раз говорили 
о том, что прямые авиарейсы между нашими 
городами поспособствуют развитию туризма 
и деловой активности.

Один из главных вопросов - субсидирование 
пассажирских авиаперевозок между Белару-
сью и Россией. Здесь важно создать равные 
конкурентные условия. Субсидии на пере-
леты внутри России есть давно. Но просто 
взять и  перенести эту практику на Союзное 
государство нельзя: требуется серьезное фи-
нансирование из союзного бюджета, нужно 
устранить бюрократические барьеры. Нужно 
понять, какие маршруты самые востребован-

ные. В летнем расписании минского аэропорта 
много прямых рейсов в российские регионы. 
Без пересадок самолетами «Белавиа» или 
парт нерскими авиакомпаниями можно до-
браться до Москвы, Санкт-Петербурга, Кали-
нинграда, Сочи, Екатеринбурга, Перми, Уфы, 
Казани, Пскова и Калуги. Но, думаю, не все 
направления будут популярны в «межсезонье» 
и зимой.

- Москва и Минск планируют построить 
высокоскоростную магистраль.

- Она еще больше укрепит имидж Союзного 
государства на просторах СНГ, ЕАЭС. Высоко-
скоростные магистрали - визитная карточка, 
которая в том числе показывает уровень тех-
нологического и экономического развития го-
сударства. Минское направление востребовано 
у россиян, а высокоскоростная магистраль по-
зволит быстрее путешествовать между столи-
цами. Скорость поездов увеличится в 2,3 раза, 
а поездка из одной столицы в другую займет 
чуть больше трех часов. Это быстро и удобно, 
появится больше возможностей для общения, 
бизнеса. Плюс по современным линиям можно 
будет перевозить не только пассажиров, но 
и грузы.

ДВИЖЕНИЕ БЕЗ ПРОБУКСОВКИ
 ■ «Автогражданка» ста-

нет дешевле и удобнее.

- Сейчас в РФ и РБ дей-
ствуют разные системы 
ОСАГО. Такой подход де-
лает поездку накладной 
и неудобной. Когда ждать 
изменений?

- Работать над модельным 
законом о союзном ОСАГО 
мы начали в 2021 году. Чтобы 
прийти к общему знаменате-
лю, потребовалось немало 
времени. Было много согла-
сований с разными структу-
рами: с МИДами и МВД двух 
стран, Центральным банком 
России, Министерством фи-
нансов Беларуси, объеди-
нениями автостраховщиков. 
В июне этого года закон при-
няли. Синхронизация под-
ходов - процесс длительный 
и технически непростой, но 
двигаться в сторону гармо-
низации нужно. Передвиже-
ние должно стать удобным 
для граждан наших стран 
и понятным для страховщи-
ков.

Подробнее о модельном 
законе - на стр. 9.
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ВОСПИТАНИЕ

НЕЛЬЗЯ РЕТУШИРОВАТЬ ИСТОРИЮ
СУБСИДИИ - ВОСТРЕБОВАННЫМ МАРШРУТАМ ОТ ВИНТА
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С  декабря БЖД пустит поезда по новому 
графику. С комфортом довезут в Москву, 
Санкт-Петербург, Калининград, Адлер, 
Анапу, Минеральные Воды, Самару, 
Мурманск и Архангельск (через Москву, 
Ярославль и Вологду).
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 ■ Как эффективнее тра-
тить средства союзного 
бюджета?

ЕСТЬ КОНТАКТ!
Самарская область  - это 

не только Волга во всей 
своей силе и красе, но 
и мощная промышлен-
ность: «Автоваз», неф тянка, 
ракетно-космическая от-
расль. Идеальное место для 
проведения Комиссии ПС по 
экономической политике, 
промышленности и торговле.

- Мы готовимся к сессии 
Парламентского Собрания, 
которая состоится в декабре. 
Темой пленарного заседания 
в рамках правительственно-
го часа будут вопросы 
сотрудничества субъ-
ектов России и Бела-
руси. И, в частности, 
приграничное сотруд-
ничество,  - отметил 
в самом начале засе-
дания председатель 
Комиссии ПС Сер-
гей Митин.

Сейчас, по словам замгла-
вы Минэкономразвития 
России Дмитрия Вольва-
ча, министерство вместе 
с белорусскими парт нерами 
разрабатывает концепцию 
программы сотрудничества 
регионов и ее финансиро-
вание. Контакты резко ак-
тивизировались. Только за 
этот год в Беларуси побыва-
ли официальные делегации 
из 38 российских субъектов, 
причем почти все на высо-
ком уровне. Их возглавляли 
руководители регионов. При-
мер тесного промышленного 
сотрудничества - открытие в 
Уфе белорусского завода «Ам-
кодор» по производству со-
временных зерносушильных 
комплексов.

По мнению пар-
ламентариев, этот 
региональный опыт 
можно использовать 
и в программах Со-
юзного государства.

- Намерены из-
менить порядок 
формирования про-
грамм и дать воз-

можность субъектам нашей 
страны быть госзаказчика-
ми таких проектов, чтобы в 
кратчайшие сроки видеть их 
результаты, - сообщил Сергей 
Митин.

А пока некоторые програм-
мы утверждают по несколько 
лет, и за это время они теря-
ют актуальность. А министер-
ства в их реализации, похоже, 
не заинтересованы, в отличие 
от тех же регионов.

ПРОФИЦИТ 
ОПЯТЬ ПОДРОС
Тем более что при рассмо-

трении бюджета СГ за 2023 
год и на 2024-й выяснилось, 
что его профицит не умень-
шается. А ведь в следующем 
году «союзный кошелек» 
должен вырасти больше, чем 
на треть, - до 6,97 миллиар-
да рублей. На 38 процентов 
должны увеличиться взносы 
стран-участниц. Деньги есть, 
а проектов не хватает.

Как сообщила начальник 
Департамента финансов 
и бюджетной политики По-
стоянного Комитета Союз-

ного государства Наталья 
Полукарова, в следующем 
году собираются профинан-
сировать пять утвержденных 
программ и 37 мероприятий. 
В том числе и четыре новых: 
российско-белорусский фо-
рум «Союзное государство: 
инклюзивное образование. 
Центры и технопарки», празд-
нование восьмидесятилетия 
освобождения Беларуси от 
немецко-фашистских захват-
чиков, 25-летие подписания 
Договора о создании Союзно-
го государства и соревнова-
ния по легкой атлетике.

Еще несколько программ 
согласовывают: «Обеспече-
ние гидрометеорологической 
безопасности в условиях из-
менения климата»; «Союз-
Биомембраны», результаты 
которой могут помочь в лече-
нии онкологических больных.

Многие проекты, те же 
«Союз-Биомембраны», тор-
мозятся еще и потому, что ис-
полнители не понимают, как 
будут использоваться резуль-
таты их труда, - до сих пор 
нет понятия «союзной соб-
ственности». И это очень 
грустно.

Например, расходы на од-
ну из самых успешных про-
грамм  - «Комбикорм-СГ-2» 
(создание кормов для рыб 
и пушных животных) соста-
вили 450 миллионов рублей, 
причем часть средств была 
внебюджетной. А прибыль 
предприятия за пять лет бла-
годаря ее результатам соста-
вила 3,2 миллиарда. В рос-
сийский бюджет отчислили 
больше восьмисот миллионов 
рублей. Еще более эффек-
тивной оказалась програм-
ма «Скиф-Недра» (внедрение 
отечественных цифровых 
технологий в нефтегазовом 
комплексе). Только за 2022 
год она принесла 1,37 мил-
лиарда рублей. А ведь часть 
этих денег могла пополнить 
и союзный «кошелек».

Денис КРАВЧЕНКО, член Комиссии ПС:
- Есть несколько важных проектов и программ, в том числе 

и по космосу. Развивается взаимодействие в атомной энер-
гетике, уже запустили второй энергоблок БелАЭС. Глубже 
становится интеграция в авиастроении. Частью заказов, ко-
торыми российская промышленность переполнена, загружаем 
серьезные предприятия на белорусской стороне. В республике 
обсуждают создание объединенной авиастроительной корпо-

рации. Очень сильны наши партнеры и в создании элементно-компонентной базы: 
они демонстрируют высокий уровень при выпуске плат. Этим проектам нужно 
подставить плечо, в частности, по линии Союзного государства.

Владимир ПЛЯКИН, член Комиссии ПС:
- И Россия, и Беларусь сейчас под сильным санкционным дав-

лением. Но мы в состоянии усилить кооперацию между пред-
приятиями. Порой два завода, расположенные через дорогу, не 
знают, что выпускают. А когда речь идет о двух странах, то это 
незнание только сильнее. Надо налаживать взаимосвязи. Если 
касаться сельского хозяйства и сильных сторон Самарской об-
ласти, можем предположить дальнейшее сотрудничество с ре-
спубликой в сфере создания беспилотников. Тема очень важная. 
С одной стороны, это военные БПЛА, а с другой - небольшие 
дроны. Сколько людей в своих личных целях используют их, снимая, например, 
красивые виды. Здесь необходимо дополнительно, в том числе с белорусами, 
прорабатывать производство маленьких беспилотников, которыми люди смогут 
пользоваться в повседневной жизни.

 ■ Сельхозтехника из региона 
«летает» по полю.

Члены комиссии побывали на пред-
приятии «Пегас-агро». Летающий 
конь из древнегреческой мифологии 
в названии компании появился не 
случайно. Ведь создавали ее инжене-
ры - выпускники тогдашнего Самар-
ского авиационного университета. 
Поэтому сельхозтехника, а на пред-
приятии выпускают ее под брендом 
«Туман», у них буквально летает по 
полю даже там, где обычный трак-
тор может увязнуть. Самая легкая 
в их линейке машина движется по 
неровной местности со скоростью 
сорок километров в час.

- Когда у нее открыты «крылья»-
опрыскиватели, она действительно 
напоминает идущий на взлет само-
лет, - рассказывает гендиректор 
«Пегас-агро» Светлана Линник.

По словам создателей «Тумана», 
машина - ноу-хау. Даже софт уже 
свой, российский. Начали разраба-

тывать еще до санкций, на всякий слу-
чай. Хватает и белорусских деталей: 
стекло, редукторы, гидравлика, циф-
ровая панель. Со многими поставщи-
ками из Синеокой тут работают уже не 
первый год. В плюсе у самарской тех-
ники не только демократичная цена: от 
двух до двенадцати миллионов рублей 
(для сравнения, у иностранной - со-
рок), но и универсальность. Может 
опрыскивать посевы, разбрасывать 
удобрения, при желании внося их под 
самый корень. А потом переобует ши-
ны - и вот тебе уже и сеялка. Работа-
ет «Туман» в любую погоду, даже на 
снегу. Никакой угрозы, нагрузка шин 
на почву легче, чем когда по ней идет 
взрослый человек в сапогах.

Производство максимально авто-
матизировали, в день тут выпуска-
ют шесть машин (в год примерно 
1,2 тысячи, но могут увеличить эту 
цифру вдвое). 25 «Туманов» постав-
ляют каждый год в Беларусь, среди 
заказчиков, например, Слуцкий са-
харный завод.

 ■ Минск и Самара нарас-
тили товарооборот за год 
в 2,6 раза.

Регион привлекает сябров. 
Как заявил Сергей Митин, 
товарооборот с республикой 
приближается к двум милли-
ардам долларов, и это при 
общем обороте стран в 43 
миллиарда. Он вырос за год 
в 2,6 раза. А это топ-10 среди 
российских регионов.

- Часть направлений сотруд-
ничества напрямую связаны 
с бытом жителей Самарской 
области. Например, огромный 
социально значимый проект 
по замене лифтов. Такого не 
было ни в одном субъекте 
нашей страны. Всего «Моги-
левлифтмаш» заменит око-
ло полутора тысяч устройств, 
отремонтирует старые. В ре-
гионе также обновляют транс-
порт, - рассказал Сергей Ми-
тин.

Среди потенциальных про-
ектов - совместная разработ-
ка коробки передач для легко-
вых автомобилей.

- Приглашаем белорусских 
инвесторов и бизнесменов 
в регион, - заявил глава Са-
марской области Дмитрий 
Азаров.

Тем более что логистика 
улучшается: с 18 ноября за-
пустили прямой авиарейс 
Самара - Минск. Строят еще 
один мост через Волгу с трас-
сой в обход Тольятти в рамках 
международного маршрута 
Европа - Западный Китай.

Сотрудничают местные 
и белорусские вузы, в том 
числе на базе самарского 
 научно-образовательного 
центра «Инженерия буду-
щего».

ИНТЕГРАЦИЯ
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Комбикорм для рыб, созданный 
по программе СГ, принес в российский 
бюджет восемьсот миллионов рублей.

ДЕНЬГИ ПОТЕКЛИ РЕКОЙ
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 ■ Все больше нацистов 
гибнет от ударов с возду- 
ха.

НАКРЫЛИ ЛУЧШИХ 
АРТИЛЛЕРИСТОВ
128-я отдельная горно-

штурмовая Закарпатская 
 бригада - так гордо называ-
ется эта элитная часть ВСУ. 
У  большинства служащих 
в ней огромный опыт боевых 
действий. Это вам не мобили-
зованные бедолаги, которых 
отлавливают теперь даже во 
время прогулок с малолетни-
ми детьми.

В тот роковой день лучшие 
из лучших закарпатцев в не-
большом поселке Дмитровка 
Запорожской области постро-
ились для награждения. До 
линии боевого соприкосно-
вения - всего восемнадцать 
километров. Очень самона-
деянно. За что и поплатились.

Церемонию назначили на 
9.30, но задерживалось на-
чальство. А в 10.10 по на-
цистам ударили ракетой 
«Искандер-М». Только по 
украинским данным, погибли 
28 бойцов и еще 53 получили 
ранения. На самом деле «двух-
сотых» значительно больше.

В числе прочих - глава во-
енного комиссариата Запо-
рожской области полковник 
Владимир Возный, начальник 
артиллерии 128-й бригады 
подполковник Андрей Тара-
сенко и лучший артиллерист 
Украины - командир артил-
лерийского взвода капитан 
Дмитрий Милютин.

- Это шок, артиллерию бри-
гады обезглавили,  - сказал 
на похоронах замкомандира 
бригады Александр Луковец. 
Ирония судьбы - «боги войны» 
погибли в свой профессио-
нальный праздник.

КОНТРАБАНДА 
СИГАРЕТ
Разразился грандиозный 

скандал. Комбрига Дмитрия 
Лысюка, который опоздал 

на церемонию на несколько 
минут, отстранили от коман-
дования. Более того - укра-
инские СМИ раскопали, что 
биография этого полковод-
ца очень дурно пахнет. Ока-
залось, что его привлекали 
к уголовному преследованию 
за контрабанду сигарет через 
линию фронта. То есть он со-
вершил преступление как по 
украинским законам, так и по 
законам ЛНР. Тогда Лысюка 
отмазали, более того - пошел 
на повышение.

- Теперь он уже комбриг, но 

с такими комбригами точно 
не будет никакой победы, - пи-
шет украинский журналист 
Егор Швец. - Какая непрохо-
димая тупость, в армии нет 
профессионалов, все вышли, 
поэтому назначают команди-
рами неизвестно кого.

Всплыла и другая инфор-
мация. Оказывается, заме-
ститель Лысюка Виталий 
Погасий был изобличен… 
в попытке продажи танка Т-80 
российской стороне. Правда, 
и он вывернулся - мол, все до-
казательства косвенные.

Такая беспринципность по-
родила конспирологическую 
теорию о том, что элиту ВСУ 
специально отдали на за-
клание. Мол, неудобная она 
была - ветераны постоянно 
записывали обращения к вла-
сти о некомпетентности ру-
ководства.

- Построение возле фронта - 
это была казнь своих. Пала-
чи - командиры этой бригады. 
Ребят показательно предали, - 
уверен известный блогер Ми-
кола, получивший инвалид-
ность в боях.

ДВАЖДЫ В ОДНУ 
ВОРОНКУ
Но оставим кровавые ин-

триги вэсэушникам. На самом 
деле это показатель эффек-
тивной работы нашей развед-
ки, которая засекла скопление 
вражеских сил в одном месте 
с помощью дрона, и опера-
тивной реакции ракетчиков.

Вскоре после того инциден-
та армия Украины понесла но-
вую утрату. Тот самый случай, 
когда снаряд, образно выра-
жаясь, может упасть в одну во-
ронку дважды, если это нужно 
российской армии. В том же 

самом поселке Дмитровка - 
новый прилет. На этот раз по 
одной из частей Нацгвардии 
Украины.

- Сначала по зданию по на-
водке прилетело две ракеты, - 
пишет эксперт Борис Рожин. - 
А когда начались разборы 
завалов, по толпе прилетела 
третья. Подвалы здания также 
сложились.

- Много погибших, - буше-
вал в своем видеоролике экс-
нардеп Рады, известный на-
цист Игорь Мосийчук. - Что 
там делала Нацгвардия?! 
Почему их не вывели после 
первого прилета?

БЕГ НАД 
ПРОПАСТЬЮ
С воздуха бьют врага по 

всей линии соприкоснове-
ния. Только за минувшую не-
делю оперативно-тактическая 
авиация и ракетные войска 
уничтожили радиолокацион-
ную станцию ЗРК С-300, три 
радиолокационные станции 
контрбатарейной борьбы: од-
ну поставленную Германией 
(Cobra) и две производства 
США (AN/TPQ-50).

Высокоточное оружие 
и беспилотники стерли с ли-
ца земли передовые пункты 
управления и места разме-
щения командного соста-
ва оперативно-тактической 
группы «Лиман». Обезглавили 
оперативно-стратегическую 

группировку «Хортица». 
Уничтожили пункты дис-
локаций боевиков «Азова»* 
и «Правого сектора»*. А так-
же арт арсеналы, склады во-
оружения, военной техники 
и горюче-смазочных мате-
риалов. Но и это еще не все. 
Разбили  аэродромную инфра-
структуру, взорвали центр 
подготовки снайперов и ин-
женерного состава ВСУ. Не-
плохо так - за семь дней!

Тот же зоологический ру-
софоб Мосийчук говорил на 
одном из телеканалов:

- Русские запустили соб-
ственный ВПК, они построили 
военные заводы и теперь за-
сыпают нас «шахидами». Они 
трансформировались, но у нас 
я этого не вижу. Мы продол-
жаем терять людей. Это бег 
над пропастью.

* Признаны террористиче-
скими организациями и за-
прещены.

 ■ В зоне СВО появился новый бес-
пилотник.

«Аппарат хорошо управляется, очень по-
слушный, при пикировании отличается устой-
чивостью, легко прицеливаться» - такие от-
зывы получает новый БПЛА «Скальпель».

А скоро платформа будет еще лучше. До 
конца января 2024 года аппарат оснастят 
камерой с тридцатикратным зумом, систе-
мой захвата цели и самонаведения. Соз-
дают более устойчивый к помехам канал 
управления.

Масса полезной нагрузки платформы - 
пять килограммов, крейсерская скорость - 
120 километров в час, дальность полета - 
сорок километров.

 ■ Байден нахамил Си Цзиньпи-
ну после мирных переговоров.

В Сан-Франциско прошел саммит 
Азиатско-Тихоокеанского экономи-
ческого сотрудничества (АТЭС). Вни-
мание всего мира привлекла встре-
ча Президента США Джо Байдена 
и китайского лидера Си Цзинь-
пина. Отношения между странами 
за последние годы ухудшились на-
столько, что переросли в тотальную 
торговую войну. Не говоря уже об 
угрозе прямого военного конфликта 
из-за Тайваня, который Китай хочет 
поглотить, считая его своей законной 
территорией. 

Страны настолько переругались 
друг с другом, что правящие элиты 

решили - надо бы выдохнуть. Острая 
конфронтация не выгодна никому. 
К тому же в США надеялись с помо-
щью посулов о смягчении санкций 
вбить клин между Пекином и Мос-
квой. Но эти надежды оказались 
тщетными. После двухчасовых пе-
реговоров стало ясно, что стороны 
смогли найти общий язык по важным, 
но второстепенным вопросам, типа 
культурного обмена, изменения кли-
мата и борьбы с наркотиками. О кар-
динальном смягчении санкций против 
Китая речи не было. Никаких усту-
пок со стороны Пекина в отношении 
к российско-украинскому конфликту 
не случилось. И Тайвань по-прежнему 
остался камнем преткновения.

А Джо Байден тем временем опять 

показал всему миру свою полную 
неадекватность. Выступая перед 
журналистами, Джо отвлекся от те-
лесуфлера и назвал председателя 
Си «диктатором». И это после столь 
тяжелых мирных переговоров! Надо 
было видеть страдальческое лицо 
Госсекретаря США Энтони Блинкена, 
на котором просто написано было: 
«Что ты несешь, маразматик?!»

А после этого во время очередной 
речи и телесуфлер не смог помочь 
старику:

- Лидирующие технические компа-
нии. Такие как… Я не могу это пра-
вильно произнести. Даже пытаться 
не буду.

Особенно жалко он выглядел на 
фоне энергичного Си. Ей-богу, с та-
ким президентом Америке и врагов 
не нужно.

 ■ Генерал ВСУ признал, 
что российским фугас-
ным авиабомбам нечего 
противопоставить.

- Русские очень часто их 
используют, особенно про-
тив наших позиций, - заявил 
генерал-майор ВСУ в отстав- 
ке Сергей Кривонос. - И  ког-
да на окопы батальона или 
опорный пункт падают четыре 
или пять таких бомб весом 
в несколько тонн, то, поверьте 
мне, остается буквально лишь 
пустота, и не важно, как хоро-
шо зарылись наши солдаты.

Конечно, если бы у Украины 
были мощные системы ПВО 
и истребители-перехватчики, 
стало бы полегче, но, как го-
ворится, «это не точно».

- Даже любая поставленная 
западом техника не будет га-
рантировать успех, поскольку 
и их тоже могут легко уничто-
жить российские военные, - 
сокрушается Кривонос.

ОРУЖИЕ

«ОСТАЕТСЯ 
ПУСТОТА»

ДАЛИ  
«СКАЛЬПЕЛЬ» В РУКИ

СОННЫЙ ДЖО ОПЯТЬ ОТЖЕГ ДИПЛОМАТИЯ ТОЧНО В ЦЕЛЬ
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КАРА НЕБЕСНАЯ
Вижу цель -  

не вижу препятствий!

Удар по скоплению украинских 
офицеров в Запорожье.
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 ■ Беженцы из многострадального 
региона не могут поверить, что их 
злоключения позади.

ХРОМОЙ ОСЕЛ - 
ПОСЛЕДНЯЯ НАДЕЖДА
Они улыбаются, но через силу. Уже 

пять рейсов из Египта с российскими 
беженцами из сектора Газа прибыли 
в Москву. Вывезли 525 человек. Всего 
же просьбу об эвакуации подали око-
ло тысячи наших соотечественников. 
Очень много детей, самому младшему 
из них - всего два месяца. Кто эти люди? 
В основном смешанные семьи - обыч-
но жена россиянка, муж палестинец, 
который учился или работал в России.

Реже, но бывает и наоборот. 
Девушка-палестинка приехала в Са-
мару к подруге-однокурснице. И на-
шла свое счастье с ее братом. Вместе 
они уехали в Газу, где у родителей 
девушки был довольно прибыльный 
по местным меркам строительный 
бизнес. Кто бы знал…

Путь беженцев на родину был тер-
нист. До границы с Египтом добира-
лись кто как мог. Некоторым повезло 
с попутками - попасть на грузовик 
почиталось за счастье. Многие же 
передвигались на трясучих деревян-
ных тележках, запряженных ослом. 
Представьте, сколько длилось это пу-
тешествие.

В самолете для измученных лю-
дей наступала другая реальность:  
их сопровождали медики и психологи. 
В аэропорту приготовили все необхо-
димое - лекарства, горячую воду, сух-
пайки, теплую одежду для малышей.

К сожалению, не все зависит  
от России. Египет готов пропускать 
беженцев из сектора Газа через 
 границу, но слово за Израилем.

СПИСОК 
НЕЖЕЛАТЕЛЬНЫХ
Тель-Авив разрешил пересечь уже 

известный на весь мир КПП «Рафах», 
который для многих стал воротами 
в  нормальную жизнь, гражданам 
с  иностранными паспортами. Но 
россиян отодвинули в самый конец 
очереди: сначала вывозили европей-
цев с американцами. Посол Израиля 
в  Москве Александр Бен Цви заявил, 
что согласование списков россиян для 
эвакуации из сектора Газа может за-
нять до двух недель.

- Были по-настоящему шокированы, 
услышав такое заявление посла, - от-
реагировала Мария Захарова, офи-
циальный представитель МИД РФ. - 
Эта логика, конечно, недопустима. 

Мы предоставили готовые списки на 
эвакуацию, однако по неизвестной 
причине выезд граждан РФ не раз-
блокировали.

Российская дипломатия продолжа-
ет говорить о режиме долгосрочного 
прекращения огня. Но гражданское 
население все равно истребляют  - 
с  молчаливого одобрения Запада. 
Он подталкивает Израиль к более 
энергичным действиям, чтобы за-
кончить конфликт как можно скорее.  
А уж какой ценой - совершенно все 
равно.

А БЫЛ ЛИ ГОРОД?
По поводу «двух недель» - сейчас 

и сутки прожить в зоне боевых дей-
ствий, в которую превратилась, по 
 сути, вся территория сектора Газа, 
очень нелегко. Даже чисто психоло-
гически.

- Там повсюду разбросаны тела, 
их просто некому убирать, - делится 
с журналистами женщина с серым 
усталым лицом. - У нас к смерти стало 
такое отношение, как будто это нор-
мально. Спасибо всем дипломатам, 
спасибо Владимиру Путину, что вы-
тащили нас оттуда.

Лица прибывших по-настоящему 
расцветают лишь при виде родных, 
которые их встречают в аэропорту. 
Эти объятия и поцелуи дорогого сто-
ят. Но у кого-то члены семьи остались 
там, где с неба падают бомбы.

- Мой муж врач, - рассказывает дру-
гая женщина. - Я сама работала с ним 
в больнице, сейчас вот вывезла сюда 
детей. А он остался, посчитал, что это 
его долг. У нас там нет света и дела-
ют операции без анестезии. Больные 

ужасно страдают. Но это все же лучше, 
чем просто бросить их умирать.

Отсутствие обезболивающих еще 
не самое страшное. Там элементар-
но не хватает питьевой воды. Только 
техническая, артезианская, в кото-
рой огромное количество вредных 
примесей.

- У меня три сына, - делится муж-
чина, - младший заболел от плохой 
воды, его все время рвет. И до сих пор 
никак не может прийти в себя. В чем 
наша вина, мы нормальной воды не 
заслужили? Даже преступникам она 
полагается.

- Больно об этом говорить, - вторит 
ему товарищ по несчастью, - но наши 
внуки, наверное, будут спрашивать: 
а был ли такой город - Газа? Больше 
шести тысяч детей убили. Это зна-
чит - у них уже тоже никогда не ро-
дятся дети. Почему ООН не способна  
это прекратить? Когда все это кон-
чится?

Увы, на эти вопросы некому отве-
тить.

ОТРАВЛЕННЫЕ ГАЗОЙ

 ■ Десятки граждан Бела-
руси и их родных вывезли 
из зоны боевых действий. 

Специально для эвакуации 
белорусских граждан «Бел-
авиа» организовала прямой 
и единственный спецрейс. Си-
туация была на личном контро-
ле Александра Лукашенко. На 
борту 41 человек, половина - 
дети. Также врачи и психологи 
отряда МЧС «Зубр» с медицин-
ским оборудованием на случай 
экстремальной ситуации. Па-

спортный контроль, учитывая 
ситуацию и состояние бежен-
цев, прошли прямо в самоле-
те. А встречали долгожданных 
гостей, кроме родственников, 
дипломаты, чиновники, меди-
ки и сотрудники Комитета го-
сударственной безопасности.

- Как сказал глава нашего 
государства: «Самое дорого-
стоящее - это хлеб. А самое 
дорогое - это люди», - обра-
тился один из комитетчиков 

к молодой паре. - А вы наши 
люди и есть. С приездом!

И обнял их. Девушка от на-
хлынувших чувств разрыда-
лась.

- Держитесь, держитесь,  - 
подбодрил их офицер. - Этот 
кошмар уже позади.

Журналисты оживленно про-
тягивали микрофоны в сторону 
прибывших, чья радость бы-
ла густо разбавлена горечью 
утрат.

- Мы рады быть в Беларуси! 
Сектор Газа - это разрушение 
и смерть. Увы, там у нас ни-
чего не осталось, - с горечью  
признавался один из пасса-
жиров.

Трудности начались даже не 
во время долгой дороги к еги-
петской границе под обстре-
лом. Дело в том, что когда нет 
электричества, интернета и те-
лефонной связи, узнать про 
эвакуационный самолет можно 

лишь случайно. Светлане Па-
насюк повезло - ее просветили 
знакомые.

- Засыпали и думали: слава 
Богу, что живы, - говорила она 
со слезами на глазах.

Белорусы продолжают на-
лаживать связь с земляками, 
которые хотят вернуться на 
родину. И готовы сделать для 
этого все возможное. А пока 
многие из прибывших поедут 
в санатории, чтобы поправить 
здоровье и отвлечься от мрач-
ных мыслей.

 ■ Для ребят уже подготовили 
оздоровительный лагерь.

Убежать от рвущихся вокруг снаря-
дов - большая удача. Но этого мало. 
У кого-то в России есть родственники, 
которые готовы их приютить, - в Мо-
скве, Махачкале, Челябинске, Волго-
граде. У кого-то (таких гораздо мень-
ше) есть свое жилье. А что делать 
семьям с детьми, которые, имея рос-
сийский паспорт, бежали буквально 
в неизвестность? Про них власти тоже 
подумали.

Перевалочный пункт для несчастных 
организовали в Подмосковье. У мест-
ных большой опыт по приему беженцев 
из ЛНР и ДНР. Технические вопросы 
возьмет на себя МЧС, которое будет 
все свои действия согласовывать с Ми-
нистерством социального развития 
Московской области.

Свои двери для прибывших на роди-
ну распахнет детский оздоровитель-
ный лагерь под Волоколамском. Все 
равно там до лета никто не живет.

Гостей ждут комфортные номера со 
всеми удобствами. Для них организуют 
четырехразовое питание. Правда, жи-
тели перевалочного пункта не смогут 
устроиться на работу, и квот в сады 
и школы для их детей нет. Но у них 
будет достаточно времени, чтобы свя-
заться со знакомыми и дальними род-
ственниками или найти жилье. Одним 
словом, на улицу никого не отправят.

ДОБРО 

НЕ БРОСЯТ В БЕДЕ
ПОЖАЛОВАТЬ

«САМОЕ ДОРОГОЕ - ЛЮДИ» ЭКСТРЕННЫЙ РЕЙС
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Наконец-то в безопасности!

Половина погибших от израильских 
обстрелов - женщины и дети.
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 ■ В Беларуси хотят создать 
центр ядерной медицины - 
Росатом поделится опытом 
и технологиями.

«БРАХИУМ» ПОЕДЕТ 
В МОГИЛЕВ
Возможности мирного ато-

ма в руках ученых безгра-
ничны. Он не только светит 
и греет, но и лечит. Именно 
поэтому ядерная медицина в 
России - одно из самых пер-
спективных направлений 
развития системы здраво-
охранения. Росатом уже со-
трудничает с Минздравом 
Беларуси.

- Первая рабочая группа - по 
импортозамещению и постав-
кам медицинского оборудо-
вания тяжелого класса, вто-
рая - по реализации крупных 
инфраструктурных объектов, 
третья - по созданию инфра-
структуры для использования 
радиофармпрепаратов и по 
разработке инновационных 
лекарств, - рассказывает ди-
ректор офиса Росатома в 
Беларуси Станислав Левиц-
кий. - В июне организовали 
визит белорусских врачей в 
онкоцентр в Тулу, где они уви-
дели гамма-терапевтический 
комплекс «Брахиум» для 

контактно-лучевой терапии 
в «естественной среде оби-
тания». Получили классную 
обратную связь от коллег и те-
перь понимаем, в какую сто-
рону развивать медизделия.

Первый «Брахиум» собира-
ются привезти в следующем 
году в Могилевский област-
ной онкодиспансер.

Что особенно важно в наше 
время, комплекс для лечения 
рака - полностью российская 
разработка.

- Цена не зависит от во-
латильности курса.  Готовы 
предоставить комплекс для 
брахитерапии в составе кон-
тракта жизненного цикла: 
и сам аппарат, и источники.

Пилотный проект по раз-
витию инфраструктуры запу-
стят на базе ожогового центра 
при Минской больнице ско-
рой помощи.

- Проект реализуем вместе 
с крупным белорусским парт-
нером.

БАШ НА БАШ
Белорусско-российское со-

трудничество в ядерной ме-
дицине вовсе не строится по 
принципу «купи-продай». 
Акцент - на создании эффек-

тивных кооперационных 
 цепочек.

- Собираемся переоснастить 
онкоцентры республики обо-
рудованием «тяжелого» клас-
са, а также построить центр 
позитронно-эмиссионной 
томографии с циклотроном 
с привлечением российских 
разработок. А белорусы мо-
гут предложить разработку 
методик лечения для обору-
дования, которое производит 

Рос атом, - пояснила замести-
тель председателя Государ-
ственного комитета по нау-
ке и технологиям  РБ Татьяна 
Столярова. 

В Синеокой наладили выпуск 
современных комплектующих, 
которые могут понадобиться 
для гамма-терапевтических и 
радиотерапевтических ком-
плексов в прецизионной луче-
вой  терапии злокачественных 
опухолей.

Но главное - сотрудничество 
можно встраивать в програм-
мы и проекты Союзного го-
сударства. Уже сейчас сябры 
вместе со специалистами Рос-
атома разрабатывают проект 
в области ядерной медици-
ны по таргетным радиофарм-
препаратам. Собираются вы-
вести на рынок СГ и других 
стран новые продукты для 
диагностики отдаленных ме-
тастазов.

- Надеемся, что в следую-
щем году после заключения 
контракта выйдем уже на ре-
гистрационные испытания го-
тового препарата, - пояснил 
Станислав Левицкий.

«Русатом Хэлскеа» уже экс-
портирует изотопную продук-
цию в пятьдесят стран мира.

- Вместе с предприятиями 
Беларуси выпускаем обору-
дование. Проводим круглые 
столы с медицинским сообще-
ством СГ, чтобы найти подхо-
ды для улучшения продуктов, 
готовим рекомендации по ле-
чению. Оцениваем потенци-
ал предприятий наших стран, 
чтобы использовать их макси-
мально эффективно, - сказал 
Игорь Обрубов, генераль-
ный директор компании.

 ■ Филиал «курчатника» тоже будет 
развивать эти технологии.

В этом году на базе НАН Беларуси от-
крыли представительство Курчатовского 
института.

- В Минске будет шесть лабораторий по 
разным профилям. Это животноводство, 
растениеводство и агрокультуры. Особое 
внимание - материаловедению. Ведь Бела-
русь делает для освоения космоса то, чего 
не делает Россия. Четвертое направление - 
ядерные технологии. Уже есть атомная стан-

ция в Островце, в Академии наук - Институт 
энергетических и ядерных исследований 
«Сосны», который был частью советского 
атомного комплекса. Все это будем даль-
ше развивать, включая технологии ядер-
ной медицины, - поделился подробностями 
руководитель Курчатовского института 
Михаил Ковальчук.

Деньги на оснащение представительства 
НИЦ современным оборудованием дает рос-
сийская сторона. Возможно, средства вы-
делят в рамках новых научно-технических 
программ Союзного государства.

 ■ Все больницы получат генераторы российского произ-
водства для диагностики заболеваний.

В сентябре медучреждения Беларуси получили первую партию 
генераторов, произведенных «Изотопом» (входит в Росатом). Они 
незаменимы для диагностики при онкологических, кардиологических, 
нейроэндокринных и других заболеваний. Технология позволяет 
формировать 3D-изображения.

К слову, право на поставки россияне получили не по союзному 
блату, а в честной борьбе. «Изотоп» выиграл международный тендер, 
который проводила «Белфармация». Предприятие поставит боль-
ше девятисот генераторов Технеция-99m ГТ-5К разной активности 
и  полностью закроет годовую потребность медучреждений Беларуси.

ПРОФИЛАКТИКА РЕШАЕТ КОНТРАКТЫ В ЧЕТЫРЕХ СОСНАХ СОТРУДНИЧЕСТВО
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КОГДА РАДИАЦИЯ ЛЕЧИТ, А НЕ КАЛЕЧИТ

Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Единый страховой полис для 
граждан наших стран появится 
 совсем скоро.

ПОПРАВКИ 
УЖЕ ГОТОВЫ
Свершилось! Российское прави-

тельство подготовило законопроект, 
который распространит на Беларусь 
действие полиса ОСАГО. Это прямое 
следствие модельного закона «О си-
стеме обязательного страхования граж-
данской ответственности владельцев 
транспортных средств Союзного госу-
дарства», который приняло Парламент-
ское Собрание.

Суть его проста. До этого момента 
автомобилистам приходилось дважды 
страховать свою «движимость», если 
они пересекали границу России или 
Беларуси. Сейчас для въезда к соседям 
надо покупать «Синюю карту». Либо 
полис пограничного страхования госу-
дарства въезда.

И это при все возрастающих мас-
штабах интеграции России и Беларуси, 
в том числе фактическом отсутствии 
границы между ними. Если учитывать, 

сколько родственников у нас по обе 
стороны, как много общих деловых ин-
тересов, ситуация просто нетерпимая.

- В этом и есть на-
ша задача - создать 
для граждан и субъ-
ектов хозяйство-
вания более ком-
фортные условия 
передвижения по 
территории Союз-
ного государства, - 
поясняет замести-
тель председателя 

Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту Сергей Сивец. - Мини-
стерство финансов РБ и Белорусское 
бюро по транспортному страхованию 
разработали проект Правил системы 
страхования Союзного государства 
и  Указ Президента РБ «О страховой 
деятельности».

СТАНЕТ НАМНОГО 
ВЫГОДНЕЕ
Над модельным законом начали ра-

ботать еще летом 2021 года. Тогда бы-
ло непонятно, как преодолеть разные 

нормы в законодательстве. Например, 
стоимость обязательной автостраховки 
в Беларуси намного ниже, чем в Рос-
сии, а лимит компенсации  - выше. 
В среднем годовая страховка автомо-
биля с двигателем объемом 1,2 - 1,8 
литра для образцового водителя из 
Минска со стажем больше двух лет 
обойдется примерно в две тысячи рос-
сийских рублей. Москвич же отдает за 
ОСАГО в несколько раз больше. Это 
тоже нужно было учитывать.

В феврале депутаты ПС в Минске 
совершили прорыв - решили сократить 
в Беларуси минимальный срок обя-
зательного страхования гражданской 
ответственности для российских авто-
владельцев до пяти дней - по аналогии 
с Россией. В Беларуси - пятнадцать, 
что очень неудобно для тех, кто приез-
жает в соседнюю страну на несколько 
суток. Пришлось потрудиться и чтобы 
привести к общему знаменателю дру-
гие правила. Вступить в силу поправки 
о сокращении срока должны в первой 
половине 2024 года.

- Очень много было согласований 
с разными структурами: МВД, МИДами, 

ЦБ России, Минфином РБ, - рассказал 
председатель Комиссии ПС по зако-
нодательству и Регламенту Виктор 

Пинский.  - Но раз-
ногласия удалось 
преодолеть. У  ав-
товладельцев поя-
вится возможность 
приобрести страхов-
ку, действующую во 
всем Союзном госу-
дарстве. Документ 
предусматривает 
покрытие страхо-

вых случаев в соответствии с закона-
ми страны, где произошла авария. При 
этом существующие системы никуда не 
денутся. Многие задаются вопросом: 
при утверждении новых норм как из-
менится стоимость страховки? Скажу 
определенно - дороже не станет. Более 
того: для тех, кто приобретет единый 
полис на две страны, цена будет зна-
чительно меньше, чем покупка двух 
отдельных.

На заседании Комиссии ПС по за-
конодательству и Регламенту, которое 
состоится 30 ноября, парламентарии 
обсудят подготовленные проекты новых 
нормативных актов.

САГА ПРО ОСАГО ПРОРЫВ
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Союзная медицина обеспечит 
технологический суверенитет 

в здравоохранении.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ «Россия» на ВДНХ - фан-
тастика, ставшая реально-
стью.

ЭФФЕКТ 
ПРИСУТСТВИЯ
Из этого зала в павильоне 

«Сделано нами» выходишь 
 потрясенным. Технологиче-
ской мощью нашей державы. 
Иммерсивный кинотеатр. За 
пятнадцать минут - во всех 
стихиях сразу. Прямо над 
головой, чуть не задевая 
тебя крыльями, пролетают 
огромные лайнеры. От рева 
их двигателей дрожит пол под 
ногами. 

И вот мы уже в Арктике - 
могучий атомный ледокол 
с оглушительным хрустом 
ломает вековые льды. В за-
ле сразу веет морозным ве-
терком. Эффект присутствия 
полный. 

А вот погружаемся в мор-
скую пучину. Потянуло 
сыростью. На радиусном 
3D-экране огромным цилин-
дром красного цвета проплы-
вает глубоководный аппарат 
«Витязь». Он погружался на 
дно Марианской впадины. 
Первый и  единственный 
в  мире полностью в авто-
номном режиме. Управлял 

им искусственный интеллект. 
Ни у одной страны такого ап-
парата нет.

В ТОЛПЕ ЗЕЛЕНЫХ 
ЧЕЛОВЕЧКОВ
Прогресс несется, как ска-

ковая лошадь. То, о чем еще 
несколько десятков лет на-
зад можно было прочесть 
лишь в книжках писателей-
футуристов, сегодня уже ре-
альность. Уроженец Беларуси 
Петр Пруссов создал леген-
дарную «Ниву». К сожалению, 
его уже нет на свете, но перед 
нами на экране он как живой. 
В трехмерном формате. Со-
временные видеотехнологии 
творят чудеса. С автомобиль-
ной баранкой в руках кон-
структор рассказывает, как 
совершил свою автореволю-
цию - первый в истории пол-
ноприводный внедорожник.

А рядом чудо-автомобиль 
нашего времени. Такие ма-
шины в тестовом режиме 
уже ездят по Москве и Каза-
ни. Беспилотной легковуш-
кой управляет искусственный 
интеллект. Со всех сторон на 
ней датчики и камеры. Хоти-
те, узнать, как эта умная опти-
ка видит нас? На огромном 
экране «зрение» ИИ. Картин-
ка похожа на изображение те-
пловизира - туда-сюда снуют 

человечки зеленого цвета, это 
посетители выставки. Пре-
пятствия, которые, если что, 
надо объехать (например,  
та же стена), выделены крас-
ным.

МАЛ, ДА УДАЛ
Эту суперновинку еще со-

всем недавно демонстриро-
вали только специалистам 
на закрытых показах. На 
широкую аудиторию она вы-
шла впервые. БАЗ-200 - пер-
вый российский беспилотник 
верто летного типа. Может пе-
ревозить грузы до пятидесяти 
килограммов. Но самое глав-
ное - он просто незаменим 
при поисково-спасательных 
операциях в условиях, где 
обычная техника может дать 
сбой.

А рядом пишет портреты 
электронный Леонардо да 
Винчи. Нет необходимости 
позировать ему часами. Ме-
ханическому живописцу до-
статочно бросить на вас один 
лишь взгляд, и он уж начи-
нает писать на холсте ваш 
портрет. Сходство - стопро-
центное. Хоть сейчас в рамку 
и в музей. Или дома на стенку 
- и любоваться.

И это лишь малая часть тех-
нологий, представленных на 
выставке.

 ■ Сердце выставки бьет-
ся в 75-м павильоне.

Здесь можно обойти всю 
родную страну буквально за 
несколько часов. Уникальные 
экспозиции представили поч-
ти все регионы России. На 
каждом шагу сегодняшний 
день соседствует с историей. 
Псковичи, например, привез-
ли свою главную реликвию 
- меч Довмонта. Он княжил 
в Средние века. Гонял врагов 
в хвост и в гриву. С тех пор меч 
считается хранителем города. 
И уезжал из него лишь однаж-
ды - во время войны на Урал.

Тула - не только самовары 
и пряники, но лучшие в мире 
передвижные зенитные ком-
плексы «Панцирь». Их делают 
в местном КБ машинострое-
ния. На стенде - точная копия 
установки. На огромном экра-
не видео ее работы в боевых 
условиях. Каждая ракета - сби-
тая. Так «Панцири» действуют 
сейчас в зоне СВО.

Костромская область сла-
вится природой. Кусочек ее 
можно услышать. Вот большой 
ящик, типа скворечника, от-

деланный изнутри настоящий 
мхом и папоротником. Сто-
ит сунуть в него голову, как 
многоголосый гул, царящий 
в павильоне, сразу исчезает. 
Только птицы поют. Словно 
в лесу побывал.

Стенд Мурманской области 
выполнен в виде огромного 
корабля, рассекающего лед. 
Архангельск - разумеется, 
Михайло Ломоносов и суда 
древних поморов. Хабаров-
ский край презентует себя как 
родину китов и суперсовре-
менных боевых самолетов.

У стенда Ленинградской об-
ласти полно ребятни. В регио-
не находится один из  лучших 
в мире автодромов «Игора-
Драйв». По уникальной трас-
се, сложность  которой успели 
оценить профессионалы со 
всей планеты, может пром-
чаться любой гость выстав-
ки - в виртуальном формате за 
 рулем гоночного симулятора. 
На газ - и вперед. Болид  летит 
со скоростью технологическо-
го  прогресса, который меня-
ет нашу жизнь почти каждый 
день. И Россия в этой  гонке - 
один из мировых лидеров.

«ИДУ, ШАГАЮ ПО СТРАНЕ»
ПОД ОДНОЙ КРЫШЕЙ
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ПУТЕШЕСТВИЕ В БУДУЩЕЕ

 ■ За один раз невозможно 
посмотреть все.

Выставку посетил Госсекре-
тарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев. Вместе с 
коллегами по Постоянному Ко-
митету СГ он побывал в пави-
льоне «Атом» и в обновленном 
павильоне «Беларусь», где пред-
ставлены лучшие высокотехно-
логичные разработки ученых 
и промышленников РБ. Осмо-
трел и другие экспозиции. Но 
даже пяти часов, проведенных 
на выставке, не хватило.

- Приедем сюда еще не один 
раз. Вместе с  россиянами и бе-
лорусами - обсудим форматы 
проведения мероприятий Со-
юзного государства, которые 
могут здесь пройти. Удивитель-
ные экспозиции субъектов под-
тверждают, что Россия открыта 
миру и готова к диалогу со все-
ми, кто поддерживает ее полити-
ку, кто желает нам добра, готов 
выстраивать взаимовыгодные 
партнерские и равноправные от-
ношения. Значимо, что сегодня в 
павильоне на стендах представ-
лены достижения ученых НАН 

Беларуси, которые стоят в одном 
ряду с самыми передовыми до-
стижениями ученых и инженеров-
конструкторов из России. Совет 
министров Союзного государства 
принял решение о  стратегии 
развития научно-технического 
пространства до 2035 года. Мы 
вместе. Особые, уникальные 
отношения России и Беларуси - 
пример для стран СНГ, ЕАЭС 
и для многих международных 
объединений дружественных 
стран. Никому ничего не навя-
зывая, все больше открываем 
двери к сотрудничеству.

«ОБЯЗАТЕЛЬНО СЮДА ВЕРНЕМСЯ» ВПЕЧАТЛЕНИЯ

Снежный барс на площадке 
Алтая внимательно наблюдает 
за посетителями.

Гостей удивляют 
захватывающими 
инсталляциями.

Такие умные машины скоро 
побегут по улицам городов.
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Александр Ярославич 
Невский (1220 или 1221 - 
1263) - великий полководец  
Древней Руси, победитель 
Невской битвы и Ледового 
побоища, князь новгород-
ский, великий князь Киев-
ский и Владимирский. Рус-
ская православная церковь 
канонизировала его в 1547 
году как святого и заступ-
ника.

В 2008 году его выбрали 
«именем России» - он занял 
первое место по результатам 
голосования граждан.

Как полководец - не про-
играл ни одной битвы. Как 
дипломат  - заключил мир 
с самым сильным врагом - 
Золотой Ордой. Отразив на-
падение с запада, Александр 
защитил православие от ка-
толической экспансии.

По одной из версий,  
к которой склоняются не-
которые историки, у кня-
зя просто не было выбора,  
он предпочел из двух зол 
меньшее. С одной сторо-
ны, была реальная угроза  
вторжения с запада, с дру-
гой  - наступали татары.  
Князь решил, что пойти на 
уступки Орде будет выиг-
рышнее.

Бла-
годаря то-
му, что союз 

с  татаро-монголами 
он заключил очень 
свое временно, до вотчины 
князя, древнего Нов-
города, завоева-
тели так и не 
дошли.

Борис ОРЕХОВ

 ■ РФ продолжит укреплять вза-
имодействие с Беларусью в во-
енной сфере.

Депутаты Госдумы поддержали 
ратификацию протокола о внесении 
изменений в соглашение о совмест-
ном с РБ обеспечении региональной 
безопасности. Поправки внесли в до-
кумент, который подписали в Минске 
3 декабря 2022 года. Тогда в бело-
русскую столицу приезжал с визи-
том министр обороны РФ Сергей 
Шойгу. Он встречался с главой РБ 
Александром Лукашенко и мини-
стром обороны респуб лики Вик-
тором Хрениным. Один из главных 
аспектов - протокол предусматри-
вает дислокацию российских войск  
в Синеокой.

Как пояснил тогда Виктор Хренин, 
инициировала разработку документа 
Россия, так как часть контингента ре-
гиональной группировки войск - не в 
Беларуси. Теперь же правовой вопрос 
урегулировали.

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Террористка Дарья Тре-
пова до сих пор строит из 
себя невинную овечку.

Сто тридцать две тысячи. 
Вдумайтесь в эту цифру - 
примерно цена айфона, да 
еще не последней модели. 
Именно столько Трепова 
получила на криптокоше-
лек перед убийством воен-
кора Владлена Татарского 
(настоящее имя - Максим 
Фомин). Информацию озву-
чил прокурор на первом 
заседании суда в   Санкт-
Петербурге, посвященном 
этому трагическому собы-
тию. 

Напомним, что Трепова 
замешана в  совершении 
теракта в  кафе на Уни-
верситетской набереж-
ной, которое произошло 
в апреле. Она принесла 
заминированную стату-
этку на встречу Татар-
ского с поклонниками.  
В результате взрыва публи-

цист погиб и еще 52 чело-
века получили тяжелые 
травмы.

Перед заседанием на ули-
це  собралась огромная тол-
па желающих увидеть об-
виняемую. Среди тех, кто 
пришел в суд,  была и вдова 
Фомина в толстовке с прин-
том в виде погибшего  мужа 

и надпи сью «Вечный Влад-
лен».

Трепова вину признала 
частично - мол, выдавала 
себя за другое лицо. А про 
взрывчатку, дескать, знать 
не знала, ведать не ведала. 
Думала, что это подслуши-
вающее устройство.

Между тем прокурор счи-

тает, что Трепова прекрас-
но знала, что делала. А один 
из свидетелей воспроизвел 
ее разговор, в котором гря-
дущий день убийства она 
неосмотрительно назвала 
«днем фейерверков».

Треповой есть за что бо-
роться. Если суд поверит, 
что она наивная жертва 
обстоятельств, то даст пре-
ступнице от силы восемь 
лет. Да и те не придется от-
сиживать - за примерное по-
ведение ее могут выпустить 
лет через пять.  Бессовестная 
дрянь будет еще полной сил 
молодой женщиной, кото-
рая наверняка захочет про-
дать свой «ореол мученицы» 
кому-нибудь на Западе. Из 
нее вовсю уже лепят там 
«борца с режимом» и «узни-
цу совести». Этого, конечно, 
допустить никак нельзя. По-
скольку пожизненное у нас 
женщинам не дают, Трепова 
должна «присесть» лет на 
тридцать - максимальный 
срок в  таких обстоятель-
ствах. Неотвратимость и 
суровость наказания за тер-
роризм - лучшая защита от 
подобных кровавых собы-
тий в будущем.

СОБЫТИЯ

Софья АРСЕНЬЕВА,  
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ В Минске открыли и освятили 
монумент великому князю.

Одиннадцать метров в высоту и четы-
ре тонны веса - композиция впечатляет 
размерами. Святой благоверный князь 
изображен восседающим на лошади, 
в правой руке  - хоругвь. Постамент 
украшен рельефами, которые иллю-
стрируют события, подтверждающие 
связь Александра Невского с бело-
русской землей. Изображен момент 
его благословения на брак с княжной 
Александрой Брячиславной.

Княжна была из рода непокорных 
полоцких князей. Ее отец Брячислав 
Василькович был витебским князем, 
последним из династии Рюриковичей. 
Вообще, в то время в Полоцкой зем-
ле сложилась необычная ситуация - 
там практически был матриархат. 
Правителей-мужчин сослали в Царь-
град, и на политическую арену высту-
пили княгини. У них даже были личные 
женские печати. 

Александра была великолепно об-
разована - знала языки, умела вести 
переговоры, прекрасно разбиралась 

в политических тонкостях. Уже будучи 
замужем, она обеспечивала супругу 
крепкий тыл и управление княжеством 
в его отсутствие во время многочислен-
ных военных походов. 

Историки считают, что именно брак 
Александра и Александры восемь веков 
назад положил начало союзу наших 
народов.

- Мы сейчас имеем полное право по-
лагать, что первый союзный договор 
с Витебско-Полоцким князем Брячи-
славом Васильевичем русский князь, 
позже названный за замечательную 
победу над шведами Невским, заклю-
чил в 1239 году, - пояснила кандидат 
исторических наук Галина Ананьина. 
- И скрепил его по обычаю тех времен 
женитьбой на дочери Брячислава, княж-
не Александре. Это первый серьезный 
союз Белой и Северо-Восточной Руси.

Помолвка прошла в Витебске, венча-
ние в Торопце. Два грандиозных пира 
устроили по этому случаю: в Торопце 
и в Новгороде. По словам летописца, 
«...в Торопци ту кашу чини, в Новго-
роде - другую». Это сейчас «кашей» 
называют самую простую еду, тогда 
так назывался роскошный свадебный 
пир, на который собирался весь город. 
Оттуда, кстати, пошло выражение «за-

варить кашу», то есть устроить что-то 
глобальное. 

Еще один барельеф на памятнике 
посвятили той самой битве: известно, 
что плечом к плечу с князем тогда сра-
жался воин Яков из Полоцка.

- Меньше чем за год нам уда-
лось пройти гигантский путь - 
от подготовки и визуализации 
проекта до непосредственного 
изготовления и установки, - 
сказал Посол России в Бе-
ларуси Борис Грызлов, 
перерезая ленту на цере-
монии открытия.  - Брак 
новгородского князя и по-
лоцкой княжны позволил 
нашему общему древне-
му Отечеству, Руси, стать 
сильнее и защитить свобо-
ду, независимость, 
собствен-
ный ци-
вилиза-
ц и о н н ы й 
выбор. В этом 
видим отра-
жение сегод-
няшних реалий, 
когда наши страны 
вновь отстаивают свой су-

веренитет и право на проведение неза-
висимой, основанной на национальных 
интересах политики.

По мнению помощника Президента  
России Владимира Мединского, па-
мятник может стать символом единения 
наших стран:

- История так предопределила на ве-
ка наперед, что ветви русского народа - 
великорусская и белорусская - оста-
ются союзными, пройдя через многие 
невзгоды. Мы больше, чем соседи или 
даже братья.

Создали памятник архитектор Ни-
колай Дятко, скульптор Ярослав Фи-
липпович, а отлил его скульптурный 
комбинат в Минске. Спонсоры проек-
та - бизнесмены из РФ и РБ. 

Интересно, что еще один памятник 
великому князю открыли в 2016 го-
ду в Витебске. Это четырехметровая 
бронзовая скульптурная композиция. 

Авторы скульптуры вдохно-
вились встречей Александра 

с семьей. Дело в том, 
что пока шла битва 
на Неве, старший 
сын четы вместе 
с  матерью был 
в Витебске. Прави-

тель лично приехал 
в город, чтобы 

забрать их. 

t.me/RusEmbassyMinsk

НЕВСКИЙ ВЕРНУЛСЯ НА РОДИНУ ЖЕНЫ К ИСТОКАМ
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ВОЙСКАМ -  
ДОРОГУ

Преступница надеется, что суд поверит в ее наивность.

ЖИЗНЬ ПО ЦЕНЕ АЙФОНА

СВЯТОЙ И ЗАСТУПНИК ЗЕМЛИ СПРАВКА «СВ»

Победитель шведов и тевтонов был 
побежден умом полоцкой красавицы.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Самые необычные кулинарные 
новинки из наших стран.

В Минске прошла международ-
ная выставка-ярмарка «Продэк-
спо-2023».

Сегодня многие адепты пра-
вильного питания объявляют 
мучному войну и утверждают, 

что его нужно полностью убрать 
из рациона.
- Хлеб может быть полезным! Даже 

тем, кто худеет. Главное - на состав смо-
треть, - уверяют представители Барано-
вичского комбината хлебопродуктов.

А еще лучше  - испечь ароматную 
буханку самим. На предприятии для 
любителей покулинарить выпустили 

спецсмесь. Добавля-
ем к порошку теплой 

воды, две столовые 
ложки раститель-
ного масла, даем 

тесту «настояться» 
- и прямо на сково-
родку. Потомим 
десять минут под 
крышкой, а по-
том выпекаем на 

медленном огне 
полчаса.

Тренд на правиль-
ное питание набира-
ет обороты. Неуди-

вительно, что у посетителей большой 
интерес к сливочному мороженому без 
сахара. Его в лакомстве заменили нату-
ральным подсластителем - мальтитом, 
который получают из крахмала.

Слуцкое предприятие презентовало 
традиционное блюдо грузинской кухни 
с белорусским колоритом. Специали-
сты разработали восемь видов хинкали. 
Бросил в кипящую воду - несколько ми-
нут, и можно подавать на стол.

Куда же без чайного царства? На стен-
де «Сделано на Ямале» угощают аромат-
ным иван-чаем с морошкой. Сейчас на 
пике популярности напитки с ягодами, 
травами. Дождливой осенью - то, что 
надо. А еще посетителям дают попро-
бовать варенье из брусники с кедровым 
орехом, черники и клюквы.

Самый инстаграмный салон на вы-
ставке - кондитерский. Во всей красе 
символ Нового года - китайский дра-
кон, а рядом Русалочка выплывает из 
морских волн, Иван-царевич мчится 
на Сером волке. Такие тортики и про-
бовать жалко - настоящее произведение 
искусства.

На стенде научного центра НАН Бела-
руси по животноводству гостей угоща-
ли необычным напитком. Молоко - от 
белорусских голштинок, красной дат-
ской породы буренок, разводить кото-
рых начали совсем недавно. Научный 
эксперимент помог продлить жизнь 
коров, улучшить их продуктивность, 
рассказала сотрудник центра Елена 
Петрушко. Но главное - напиток на-
много легче усваивается организмом, 
подходит даже тем, у кого непереноси-
мость молочного белка.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Чтобы как можно больше взрос-
лых и детей загадали заветные 
желания, к Деду Морозу в Бело-
вежскую пущу пустили спецпоезд.

- Уважаемые пассажиры, добро по-
жаловать в сказку!

Уже 8 декабря из Минска отправится 
необычный состав. Вечером с удоб-
ством размещаетесь в вагоне-купе, 
украшенном сияющей мишурой, зака-
зываете чай у проводницы-Снегурочки, 
а утром просыпаетесь уже в Бресте.

В Беловежскую пущу - один из ста-
рейших заповедных массивов, где 
 прописался белорусский Дед Мо-
роз, туристов доставят на автобу-
сах. Экскурсия займет целый день. 
Путешественникам точно не захо-
чется коротать время в телефонах. 

Программу продумали до мелочей.
Прямо у ворот поместья туристов 

встретят деревянные стражи - Дуб Ду-
бович и Вяз Вязович. За ними двух-
этажный резной терем волшебни-
ка - как с открытки. Есть и отдельная 
Скарбница, где кудесник хранит суве-
ниры, рисунки и письма - благодар-
ность за исполненные желания.

Перемолоть все плохое, что нако-
пилось за год, можно в Волшебной 
Мельнице. После прогулки по сказоч-
ным местам гостям предложат горячий 
чай на пущанских ароматных травах 

и блины с пылу с жару. Можно устро-
ить «фотосафари»: понаблюдать за 
повадками зубра, рыси, лисы, косули, 
оленя, волка, медведя. А на память ку-
пить пущанских сувениров от местных 
народных умельцев.

 ✒ СТОИМОСТЬ: 
 ✔ взрослый  - 5300 российских 

рублей.
 ✔ Детский от 10 до 14 лет - 5000 

рублей.
 ✔ Детский от 6 до 9 лет включитель-

но - 4100 рублей.
 ✔ Детский до 6 лет - 3700 рублей.
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ИД «Беларусь сегодня»

СТОИТ НА СТРАЖЕ ДУБ ДУБОВИЧ В ГОСТЯХ У СКАЗКИ

В этом сезоне праздничный поезд, состоящий из 
купейных вагонов, отправится из Минска 8 декабря 
в 21.56, 15, 22, 24 декабря, а также 4, 6 и 12 января 2024 года - в 21.50 и при-
будет в Брест утром следующего дня в 07.50.

Из Бреста новогодний поезд поедет 9, 16, 23, 25 декабря текущего года, 
5, 7 и 13 января 2024 года в 17.56, а прибудет в Минск - 9 декабря 2023 года 
в 22.21, 16, 23, 25 декабря и 5, 7 и 13 января - в 22.20.

НА ЗАМЕТКУ

ДРАКОН, Я ТЕБЯ СЪЕМ!

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Нужно отправлять боль-
ше отечественных книг 
в  страны Содружества 
и  решить вопрос 
с педагогами.

В Бишкеке прошло 
заседание Межпар-
ламентской Ассамб-
леи государств-
участников СНГ. ПС 
там представляла 
член Комиссии по 
культуре, науке и об-
разованию Ольга Германова.

- Главная тема - сохранение 
русского языка для межнацио-

нального общения стран СНГ. 
У нас в Союзном государстве 
ситуация немножко другая, чем 

в остальных странах 
Содружества, потому 
что в Беларуси русский 
язык  - государствен-
ный. Соответственно, 
нам легче было соз-
дать единое простран-
ство в сфере образова-
ния, культуры и науки. 
Мы внесли несколько 
предложений от ко-

миссии, потому что системная 
проблема - нехватка кадров. 
В Кыргызстане в Русском теа-

тре драмы дефицит актеров. 
Не набрал университет куль-
туры ни одной русскоязычной 
группы, потому что нет препо-
давателей. Необходимо расши-
рить проект «Русский учитель 
за рубежом» и включить туда не 
только педагогов физики, мате-
матики, химии, которые обеспе-
чивают развитие экономики, но 
еще и творческие профессии, 
которые создают русский мир 
в государствах.

Не слишком эффективной 
оказалась и система квот  - 
граждане из других стран со-
дружества приезжают учиться 

в Москву, но домой потом ехать 
не хотят.

- А смысл квот в том, чтобы 
они у нас обучились, пропита-
лись русским духом, вернулись 
в свою страну, работали с на-
родом, передавая наши понятия 
и смыслы. Одним из условий 
при поступлении по правитель-
ственным соглашениям должен 
быть возврат в свою республи-
ку после обучения.

К распространению наших 
ценностей и языка нужно под-
ходить более системно.

- Начинать с дошкольного 
возраста - помогать укреплять 

фонды библиотек. Привозить 
русскую качественную детскую 
литературу. Второй момент - 
взаимодействие народов. И то-
же надо начинать со школьно-
го возраста. Взять, например, 
организацию летнего отдыха. 
Нет отдельной статьи расходов 
на обмен детскими группами 
между странами СНГ. Регионы 
принимают их за счет собствен-
ных средств. А если были бы на 
это деньги, мы гораздо больше 
обменивались бы детскими де-
легациями. Это тоже очень важ-
но. Это - практический вклад 
в развитие русского языка.

В СНГ НЕ ХВАТАЕТ УЧИТЕЛЕЙ РУССКОГО ЯЗЫКА КАДРЫ
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Согревающий чай из пузатого самовара 
в ноябрьский морозец - лучше не бывает.

На «Продэкспо» - 
деликатесы как 
произведения 
искусства.

Каждый год поместье кудесника 
посещают  тысяч человек.

ИД «Белар
усь

 се
го

дн
я»
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Картины главного осеннего фе-
стиваля Беларуси крутят в восьми-
десяти залах по всей стране.

СО ВЗМАХОМ ПАЛОЧКИ
На белорусском календаре ноябрь - 

«лістапад». И если бульвар напротив 
Дома кино устилает одеяло пестрых 
листьев, то ступеньки кинотеатра - 
красная ковровая дорожка. Здесь фо-

тографы и поджидают дам в вечер-
них платьях и мужчин в смокингах. 
В этом году знаменитый фестиваль 
«Лiстапад» сменил «прописку». Кино-
театр «Москва» на ремонте, так что 
громкие премьеры, захватывающие 
встречи с актерами и режиссерами 
теперь в Доме кино. И не только. Фе-

стивальные работы на большом экра-
не крутят и в белорусской столице, и 
в восьмидесяти залах по всей стране.

Взмах палочки, сияющей в темном 
зале, - и под звуки президентского 
оркестра Беларуси под управлением 
маэстро Виталия Кульбакова откры-
вается XXIX Минский международный 
кинофестиваль «Лістапад».

Громкие аплодисменты звучат 
в  адрес белорусского кинорежис-
сера, художественного руководи-
теля Театра-студии киноактера 
Александра Ефремова, получивше-
го спецприз Президента Беларуси «За 
сохранение и развитие традиций ду-

ховности в киноискусстве». Взяв 
статуэтку в руки, он не скрывал 

эмоций:
- Признателен за приз. 

Это огромная честь и от-
ветственность. 

У него еще одна мис-
сия - разбить кинемато-
графическую тарелку. 
Пара секунд, ювелирный 
удар о ножку штатива - 

и она разлетается на 
мелкие осколки. На 

счастье!

СУДЬБА 
БАТЬКИ МИНАЯ
В Российском центре науки и культу-

ры прошла творческая встреча с ген-
директором студии «Военфильм», 
актером, режиссером, продюсером 
Игорем Угольниковым.

- Самое важное - создание сценария 
и сбор картины. Съемки неинтересны, 
потому что ты просто пашешь ежеднев-
но - снимаешь и снимаешь, а вот что 
из этого должно получиться, рождается 
на уровне сценария и  сбора. Сейчас 
монтируем ленту «По зову сердца».

Режиссер анонсировал премьеру, 
белорусско-российский фильм о на-
родном мстителе  - «Батька Минай. 
Партизанская легенда», работать над 
которым начнут уже в следующем  году:

- Как можно было создать из неболь-
шого партизанского движения целую 
партизанскую армию в тылу врага?! 
Этот человек прошел смерть детей, 
предательство  - и все-таки остался 
гражданином, солдатом и нашел в 
себе силы бороться до конца. Вот в 
этом и есть та самая драматургия, не-
обходимая для кино. Конечно, когда 
делают фильмы о Великой Отечествен-
ной войне, исторические ленты, надо 
понимать, зачем художник берется 
за эту тему. Просто для того, чтобы 
сделать очередную картину, или для 
того, чтобы сокровенно высказаться 
о чем-то очень важном?

Собираются также снять драму, по-
священную трагедии Хатыни. Ведь 
это символ, который объединяет ты-
сячи белорусских сел и деревень, 
уничтоженных фашистами.

В этом году народный артист 
России возглавляет жюри конкурса 
игрового кино:

- Посмотрите, на фестивале 
большое количество заявок из 
разных стран. Этот поворот, 
при общей отмене русской 
культуры в  мире,  - судьбо-
носный. Видите, с каким удо-
вольствием сейчас российский 
и белорусский зритель смотрит 
свое собственное кино. И это за-
мечательно!

 ■ В конкурсе для подрас-
тающего поколения - восемь 
лент разных жанров.

Не скучают и юные зрите-
ли. В кинотеатре «Пионер» 
для ребят проходит фестиваль 
«Лістападзік».

Мальчики и девочки - не про-
сто наблюдатели с попкорном. 

Для них организовали творче-
ские конкурсы, мастер-классы 
по театральному искусству. Кар-
тиной открытия стал «Куколь-
ник» российского режиссера 
Романа Амслера. Также пока-
жут совместный фильм-сказку 
Узбекистана и России «Пода-
рок феи», ленту из Индии «Зоо-
парк».

Геннадий ДАВЫДЬКО, председа-
тель Комиссии ПС по информацион-
ной политике, информационным 
технологиям и связи:

- Сегодня на международном уровне 
дефицит общения: в научных кругах, 
культурных, спортивных. Связи раз-
рываются. Все политизировано. В то 
же время наш фестиваль объединяет 
творческих людей, продолжает пре-
красные традиции, приумножает число дру-
зей и поклонников. «Лістапад» славится дру-

жеской атмосферой. Кинофорум 
объединяет признанных мастеров 
и молодежь, демонстрирует луч-
шие достижения национальных 
киношкол. Зрители ждут это собы-
тие. Режиссеры делятся мыслями 
и чувствами. И ждут оценок - от 
жюри, зрителей, кинокритиков. 

Любой кинофестиваль - это творческий рост, 
общение, рождение новых идей.

 ■ Режиссер Кирилл Халецкий 
представил молодежную бело-
русскую комедию «Киношники».

Фильм раскрывает внутреннюю кух-
ню съемок. Молодой режиссер Коля 
Хрулев мечтает создать свое автор-
ское кино, но, когда выпадает реаль-
ный шанс, все оказывается не так 
радужно и не так просто.

- Идея появилась благодаря наше-
му сотрудничеству со сценаристом 
из Москвы Константином Бакуни-
ным. Работали в тандеме, хотя это не 
всегда было просто: страсти кипели 
нешуточные, много спорили, сцена-
рий переписывали двенадцать раз, 
но в итоге пришли к компромиссу. Ду-
маю, с задачей справились. Мы пока-
зываем киношные моменты, которые 
для зрителя остаются за кадром, - рас-
сказал Кирилл Халецкий.

В комедии уговорили сняться из-
вестного актера и комика Юрия Стоя-
нова.

- Было легко и радостно. Семейную 
атмосферу, царившую на площадке, 
перенесли в кино. Получилась добрая, 
светлая лирическая комедия. Зритель 
получит заряд оптимизма.

Дебютная «полнометражка» - дань 
уважения родному «Беларусьфиль-
му», ведь в следующем году кине-
матограф республики отпразднует 
вековой юбилей.

- Вселенная «Киношников» позво-
ляет сделать приквел, продолжение 
и может даже превратиться в сери-
ал. Будем наблюдать за рейтингами 
и отзывами. Признаться, я уже ду-
мал над продолжением, поэтому, 
если  аудитория хорошо примет наш 
первый фильм, готовы делать вто-
рой.

ПРЕМЬЕРА

«ПЕРЕПИСЫВАЛ 
СЦЕНАРИЙ 
ДВЕНАДЦАТЬ РАЗ»
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МНЕНИЕ ИЗ-ЗА ПАРТЫ - В «ЗООПАРК» ОТ ДУШИ
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ЛIСЦЕ ЖЕЛТЫЕ 
НАД ГОРОДОМ КРУЖАТСЯ
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Уже начались съемки фильма «Чебурашка »! 
Ждем продолжения любимой истории.

В этом году красная 
ковровая дорожка - 
в новом месте.

Какой же праздник без фото 
на память и кулуарного общения.
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ До старта Игр Будущего осталось 
меньше ста дней.

НИКОГО НЕ РАЗДЕЛЯЕМ
Уникальный, первый в мировой 

истории международный турнир по 
21 инновационной дисциплине на 
стыке классического и компьютер-
ного спорта пройдет с 21 февраля по 
4 марта будущего года в Казани.

Обратный отсчет до Игр дали на 
торжественной церемонии в павильо-
не «Космос» на ВДНХ. Место - симво-
личное. Мы - снова первые. Больше 
шестидесяти лет назад проложили че-
ловечеству дорогу в космос. А теперь 
открываем новую веху в спортивной 
биографии планеты.

- Фундаментальная значимость 
спорта, принципы олимпизма фор-
мируют саму философию рожденных 
в России «Игр будущего». Нет сомне-
ний, что предстоящий турнир вызо-
вет отклик у миллионов людей и на-
глядно продемонстрирует, что один 
из безус ловных приоритетов форми-
рующегося многополярного мира - это 
гармония интеллекта и физического 
совершенства, - обратился к участ-
никам церемонии Владимир Путин.

Главный трофей предстоящих сорев-
нований представил со сцены вице-
премьер Дмитрий Чернышенко. 
Приз кибер-чемпионам похож на де-
таль системного блока компьютера. 
С крупной надписью digital на свер-
кающем полированным металлом 
ободке.

Размах состязаний будет под стать 
олимпийскому. Приехать в Казань со-

бираются представители больше ста 
государств. Лучший ответ кликушам-
политикам на Западе, которые меч-
тают о тотальной изоляции нашей 
страны. Не дождетесь! В тестовых со-
ревнованиях в Казани уже участвова-
ли команды из Прибалтики, Германии 
и США. Это даже не камень, а увеси-
стый булыжник в порядком заплес-
невевший огород Международного 
олимпийского комитета.

- Спортивный мир благодаря ста-
раниям МОК разделился на друже-
ственные и недружественные стра-
ны, - говорит руководитель проекта 
«Игры Будущего» Игорь Столяров. - 
Мы, напротив, никого не разделяем. 
Во главе угла - спортивный принцип. 
Приглашаем сильнейших по рейтин-
гу. Абсолютно не важно, откуда они.

ГЛАВНЫЙ ТРОФЕЙ
Игры Будущего пройдут в так на-

зываемом фиджитал-формате. В нем 
гармонично сочетаются классические 
виды с их цифровыми аналогами - ви-
деоиграми и симуляторами. Сначала, 
к примеру, команды играют в футбол 
или хоккей на приставке, после чего 
перемещаются на спортивную пло-
щадку и сражаются уже в «классике» 
с сохранением гандикапа в электрон-
ной баталии.

До старта еще четыре месяца. За 
это время главный трофей турнира 
зарядят еще и космической энергией. 
Он побывает на борту МКС. Прямая 
аналогия с Зимними Играми в Со-
чи-2014. Правда, тогда на орбиту ле-
тал не трофей, а олимпийский факел. 
Сочинская олимпиада завершилась 
полным триумфом сборной России. 

Почему бы истории не повториться 
и теперь, в Казани?

Старт грузовика «Прогресс» с ценной 
посылкой намечен на 1 декабря. На 
Байконур трофей отправится на ста-
рой, точнее, вечно молодой уазовской 
«Буханке». В этом году у нее юбилей - 
65 лет со дня выхода с конвейера пер-
вой машины. Впереди - двухнедельное 
путешествие по стране, по всем регио-
нам, где активно развивают не толь-
ко традиционный, но и кибер-спорт. 
Побывают, разумеется, и в Казани. 
Оттуда уже прямиком на Байконур. 
И - к звездам.

Талисманом Игр станет жар-птица 

по имени Мира. Нарисовал ее искус-
ственный интеллект. А имя выбрали 
казанские студентки. В сегодняшней 
международной обстановке оно зву-
чит очень актуально. И еще так на-
зывается одна из древнейших звезд 
на небе, известных человечеству.  
Астрономы даже вычислили ее точ-
ный возраст - больше шести милли-
ардов лет.

Всего, как ожидается, в Играх по-
участвуют свыше двух тысяч спорт-
сменов, объединенных в 260 команд 
больше чем из ста стран. Размах поис-
тине планетарный. А по-другому и не 
бывает, когда за дело берется Россия.
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ЖАР-ПТИЦА МИРА

СОЮЗНЫЙ СТАДИОНПОДЕЛИЛИ «ЗОЛОТО» ПО-БРАТСКИ
Софья АРСЕНЬЕВА,  
Анна НАУМОВА

 ■ В Новополоцке завер-
шился третий этап Спар-
такиады СГ - по традиции 
победила дружба!

СИЛЬНЫЙ 
«ЯРОСЛАВИЧ»
Эмоции зашкаливали не 

только все три соревнова-
тельных дня, но и во время 
церемонии закрытия турнира. 
Юные хоккеисты, пловцы, шах-
матисты расставались друзья-
ми. Они знали, что впереди их 
ждут новые встречи. Участни-
кам третьего этапа Спартакиа-
ды всего по десять-тринадцать 
лет. Спортивная карьера толь-
ко начинается, пока они закла-
дывают фундамент для своих 
главных побед.

Кому же улыбнулась удача на 
этот раз? В хоккейных батали-
ях Спартакиады участвовали 
восемь команд - по четыре от 
России и Беларуси. До фина-
ла дошли «Ярославич» и «Ак 
Буре» из Татарстана.

- Счет открыли ребята из Ка-
зани, но в конце первого пе-
риода нам удалось отыграться 
и даже выйти вперед, - рас-
сказал тренер-преподаватель 

ярославской команды Ан-
дрей Пантаев. - Дальше шли 
напряженно, но продуктивно: 
выиграли со счетом 5:1. Шайбы 
в ворота соперников забили 
Федор Жуков, Даниил Яков-
лев, Игорь Попов. Отличный 
результат!

В итоге «серебро» досталось 
юным хоккеистам из Казани. 
Расстраиваться ребята не ста-
ли: на льду выложились по мак-
симуму.

- Ждал этой спартакиады так 
сильно, что обводил дни кру-
жочком в календаре. Второе 
место - достойный результат, - 
признался тринадцатилетний 
Арслан Сидоров из команды 
«Ак Буре»(переводится с та-
тарского как «Белый волк». - 
Ред.).

С ним вместе прилетела 
мама Эльмира. У них было 
время познакомиться с Мин-
ском - прогулялись по центру 

и купили сувениры на память.
- Этот яркий, зрелищный 

праздник молодых спортсме-
нов из Беларуси и России уже 
двадцать лет дарит участникам 
атмосферу дружбы, товарище-
ства, взаимопонимания, сопри-
частности к процессам союз-
ного строительства. Участие 
воспитывает командный дух 
и готовность бороться за ре-
зультат, способствует здорово-
му образу жизни, вдохновляет 
двигаться вперед и добиваться 
целей, - сказал Дмитрий Ме-
зенцев, Госсекретарь Союз-
ного государства.

ЗАНЯЛИ ПЬЕДЕСТАЛ 
ПОЛНОСТЬЮ
Белорусские пловчихи на 

старте соревнований по плава-
нию намекнули, что намерены 
занять весь пьедестал победи-
телей Спартакиады. Так в ито-
ге и получилось. Первое место 
в командном зачете у девчат 
из Брестской области, второе - 
у Гродненских спорт сменок, 
третье - у представительниц 
Минщины. 

Настоящей звездой союзных 
заплывов стала тринадцати-
летняя Александра Курган-
ская из Барановичей. Сначала 
она завоевала третье место на 

дистанции пятьдесят метров 
вольным стилем, стала второй 
на аналогичной дистанции сто 
метров. Не было равных Са-
ше на дистанции пятьдесят ме-
тров на спине - наконец первое 
место! Кроме того, в составе 
команды Брестчины девчуш-
ка взяла серебряную медаль 
в эстафетном плавании 4 х 50 
вольным стилем.

А в турнирах по шахматам 
«золото» поделили по-братски. 
У девушек победу одержала 
Елизавета Матрашилова из 
Белгородской области, на пол-
очка опередившая свою подру-
гу по команде Анну Морозову. 
У юношей лучший результат 
показал Родион Сидореня из 
Брестской области, обойдя мо-
сквича Тимофея Постевого.

- Надеюсь, что вы получи-
ли здесь массу незабывае-
мых впечатлений, - обратился 
к участникам первый заме-
ститель министра спорта 
и туризма Беларуси Алек-
сандр Дорохович.  - Лучшие 
получили награды, а каждый 
приобрел ценный опыт. Мы бу-
дем гордиться всеми вами в бу-
дущем, и однажды вы проявите 
себя не только на чемпиона-
тах мира, но и на Олимпийских 
играх.
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Специально для всех ребят создали новую форму.

Спортсмены-электроники 
с виртуальных стадионов  
выходят на реальные 
площадки.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.20, 03.10, 05.20 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ЧУДО В МИЛАНЕ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Зеленоглазое такси» (12+)
16.15, 01.00 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ТЕСТЫ ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 

МУЖЧИН» (16+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ТЕСТЫ ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 

МУЖЧИН» (16+)
04.45 «Символы эпохи. Балет 

«Лебединое озеро» 
(с субтитрами)» (12+)

05.25 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.50, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «БЕЛЫЙ, КРАСНЫЙ И...» (16+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 

здорово» (12+)
16.15 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.40, 05.10 «Наши» (12+)
21.25 «Наши люди. Вадим Гигин» (12+)
22.22 «МАЙОР» (18+)
01.00 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
03.15 «МАЙОР» (18+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.10, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ТЕСТЫ ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 

МУЖЧИН» (16+)
14.45 «Символы эпохи. Самбо 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Буратино» (12+)
16.15, 01.00 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22, 03.15 «ЧАКЛУН И РУМБА» 

(12+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.50, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Союзинформ» (12+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.40 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
13.00 «ЧАКЛУН И РУМБА» (12+)
14.45 «Символы эпохи. Пулемет 

Максим (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Как 

молоды мы были» (12+)
16.15, 01.00 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
18.10, 19.10, 21.20 «Горячая точка» 

(16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22, 03.15 «БАНДА ЧЕСТНЫХ» 

(16+)
00.50, 03.10, 05.25 «Горячая точка» 

(16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20 «Горячая точка» 
(16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.40, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ЗАКАЗ» (16+)
14.45 «Символы эпохи. Автомат 

Калашникова (с субтитрами)» 
(12+)

15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 
Рускеала (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Зима» - 
Эдуард Хиль» (12+)

16.15 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «НИКТО КРОМЕ НАС» (16+)
00.50, 03.10, 05.20 «Горячая точка» 

(16+)
01.00 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
03.15 «НИКТО КРОМЕ НАС» (16+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 
ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ» (6+)

09.15 «Карта Родины. Владимирская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.00 «Пофестивалим» (12+)
10.30 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
15.00 «Великие битвы. 

Сталинградская битва. Ни шагу 
назад!» (12+)

15.50 «Великие битвы. Сталинград. 
Удар Урана» (12+)

16.55 «БАНДА ЧЕСТНЫХ» (16+)
18.55 «Наши люди. Александр 

Проханов» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ЕРМАК» (12+). Вторая половина 

ХVI века, время тирании Ивана 
Грозного... Фильм рассказывает 
об одной из наиболее ярких, 
противоречивых, трагических 
фигур той эпохи - легендарном 
атамане Ермаке Тимофеевиче, 
чей поход за Урал послужил 
присоединению сибирских земель 
к Московскому царству...

23.30 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
04.10 «Великие битвы. 

Сталинградская битва. Ни шагу 
назад!» (12+)

05.00 «Великие битвы. Сталинград. 
Удар Урана» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «ЭТОТ НЕГОДЯЙ СИДОРОВ» 
(0+)

09.30 «Карта Родины. Ярославская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.15 «Пофестивалим» (12+)
10.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
15.15 «Великие битвы. Курская дуга. 

Курский выступ. Цитадель» 
(12+)

16.05 «Великие битвы. Курская дуга. 
Огненная дуга» (12+)

17.15 «Карта Родины. Алтайский край 
(с субтитрами)» (12+)

17.55 «НИКТО КРОМЕ НАС» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «РИМЛЯНКА» (16+). Фильм по 

одноименному культовому роману 
известного итальянского писателя 
Альберто Моравия. Главная 
героиня Адриана очень красива, 
но бедна, и, конечно, ждет 
любви. Мать мечтает о карьере 
и богатстве для дочери, но жизнь 
рушит все их надежды и чаяния... 
В главных ролях: Виктор 
Степанов, Ирина Алферова, 
Никита Джигурда и другие.

22.30 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
03.15 «РИМЛЯНКА» (16+)
04.50 «Наши люди. Александр 

Проханов» (12+)

1 декабря 2 декабря 3 декабря

27 ноября 28 ноября 29 ноября 30 ноября

30 НОЯБРЯ В 22.22

«БАНДА ЧЕСТНЫХ»
Антонио работает портье в одном из до-

мов Рима. Один из жильцов перед смер-
тью раскрывает ему тайну. Во время сво-
ей работы на Монетном дворе он похитил 
клише и бумагу для изготовления денег. 
Но обстоятельства складываются так, что 
у  главного героя не поднимается рука уни-
чтожить обретенное сокровище...

28 НОЯБРЯ В 22.22

«МАЙОР»
Разбуженный ранним звонком майор по-

лиции Сергей Соболев мчится в роддом 
к лежащей на сохранении жене. На скольз-
кой зимней дороге он насмерть сбивает 
семилетнего мальчика на глазах у несчаст-
ной матери. Майор понимает, что виноват, 
но велик соблазн оправдаться, используя 
служебное положение и связи...

Юлия НОВИЦКАЯ

Космического мусора во-
круг Земли прибыло. В на-
чале ноября американские 
астронавты совершали вы-
ход в открытый космос. За 
бортом станции работали 
две женщины - Жасмин Мог-
бели и  Лорал О`Хара. Не 
обошлось без приключений. 
Произошла нештатная си-
туация.  Работали девушки, 
ремонтировали  солнечные 
батареи и…  потеряли сумку 
с инструментами.

В СМИ сразу появилась 
информация, что любители 
наблюдать за звездным не-
бом могут разглядеть ее при 
помощи телескопа или да-
же бинокля: «Для этого нуж-
но отыскать на ночном небе 
МКС (третий по яркости объ-
ект) и присмотреться. Сумка 
вращается вокруг Земли на 
две - четыре минуты раньше 
станции».

Они не первый раз работали 
в открытом космосе исключи-
тельно «женской» командой. 
Впервые такой выход плани-
ровали еще в марте 2019 года. 
Тогда состояться ему было не 
суждено. Одной из женщин-
астронавтов скафандр по раз-
меру не подошел. В прессе 
было много шуток по этому по-
воду. Мол, девочки такие де-
вочки - не захотели выходить 
в одинаковых скафандрах, 
для одной дамы не нашлось 
подходящего размера. Спустя 
полгода, в октябре, выход все 
же состоялся. За бортом стан-
ции девушки провели больше 
семи часов.

Жасмин и Лорал не первые 
из американских женщин-
астронавтов, с которыми 
в открытом космосе случил-
ся подобный казус. Несколь-
ко лет назад Хайдемари 
Стефанишин-Пайпер потеря-
ла сумку с инструментами. 
Теперь она не одинока.

Специалисты уже выясни-
ли, что сумка примерно в мар-
те следующего года должна 
будет сойти с орбиты и сго-
реть в верхних слоях атмо-
сферы.

МАШИ-
РАСТЕРЯШИ
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● Каток будет работать со втор-
ника по пятницу с 11.00 до 15.00, 
с 17.00 до 23.00, по выходным 
и праздничным дням с 10.00 
до 15.00 и с 17.00 до 23.00. По-
недельник - технический день. 
Купить билеты можно на сайте 
ВДНХ, в кассах на территории 
катка, инфоцентрах в арке глав-
ного входа и около павильона 
№ 55.

 ● Есть пункты проката спор-
тивного инвентаря и заточки 
коньков. 

Агентство городских новостей «Москва»
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ У ледовой площадки на 
ВДНХ первый юбилей - ей ис-
полняется десять лет. Расска-
зываем, чем удивят гостей 
в этом сезоне.

1. ОЦЕНИТЬ 
РАЗМАХ

Он  - один из самых боль-
ших катков столицы и стра-
ны. Площадь искусственного 
покрытия - около девяти тысяч 
квадратных метров. Сможет 
одновременно принять почти 
две тысячи человек. К тому 
же все технологично - в лед 
катка вмонтируют специаль-
ные экраны, которые обеспе-
чат навигацию. А температуру 
покрытия поддерживают не-
сколько холодильных устано-
вок.

Здесь будут проходить утрен-
ние зарядки, мастер-классы по 
фигурному катанию, конкурсы 
и флешмобы. Можно развлечь-
ся, а заодно и прийти в хоро-
шую форму. За час катания 
потратите аж семьсот калорий!

2. СЛЕТАТЬ НА ДРУГУЮ 
ПЛАНЕТУ

По традиции открытие катка станет первым 
событием сезона на ВДНХ. В этом году изменят 
локацию - лед зальют на площади Промышлен-
ности вокруг макета ракеты «Восток». Гости 
будут наслаждаться прекрасным видом - на 
исторические павильоны «Космос» и «Транс-
порт СССР», главную аллею и новый семи-
этажный павильон «Атом». При желании можно 
и внутрь заглянуть. Там есть что посмотреть 
и на что подивиться - например, дирижабль 
«Атомный властитель неба».

Темой зимы стал «Полет во времени». Это 
отсыл к мечтам о космосе и стремлениям к  вы-
соким достижениям. В день открытия всех ждет 
шоу о человеке, который мечтает стать космо-
навтом. Вместе с героем зрители отправятся 
в путешествие по разным планетам, встретятся 
с их обитателями и преодолеют препятствия на 
пути к мечте. К слову, начало представления - 
24 ноября в 18.00.

3. УВИДЕТЬ 
СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ

25 ноября - еще несколько инте-
ресных программ. Например, на се-
верной петле кольцевой дороги мож-
но будет увидеть театрализованное 
шоу и светозвуковую инсталляцию 
«Северное сияние - полет во време-
ни». Эффект присутствия гарантиро-
ван! А около аттракциона «Школа 
спасателей» устроят музыкаль-
ное представление «Время ле-
генд».

На протяжении всего сезона 
на катке будут выступать арти-
сты, пройдут костюмирован-
ные вечеринки и спектакли, 
тематические программы и 
дни регионов.

4.  ОТВЕДАТЬ 
МУРМАНСКОЙ 
СЕМГИ

Для комфорта посетителей рядом 
со льдом откроют разнообразные 
корнеры с едой и горячими напит-
ками. В шести кафе можно будет 

попробовать блины с сахалин-
ской красной икрой, ярослав-

ским сыром, мурманской 
семгой или алтайским 
медом, гречневый ло-
моть с мраморной 

говядиной или ку-
риным бедром, 

к л а с с и ч е -
ские пончи-
ки и русский 
к о л о с о к 

с  сахарной 
пудрой, мос-

ковские плюшки 
и ватрушки. Гости 

смогут согреться 

с помо-
щью си-
б и р с ко г о 
чая, сбитня и 
разных вариантов безалкогольно-
го глинтвейна из ягод и фруктов.

Если этого покажется мало - до-
бро пожаловать на продуктовую яр-
марку, которую открыли специально 
к выставке «Россия»(о Форуме - на 
стр. 10). На ней можно купить де-
ликатесы от российских фермеров 
и предприятий. Также впервые на 
ВДНХ проходит фестиваль «Гастро-
номическая карта». Повара и ресто-
раторы от Владивостока до Кали-
нинграда представят достижения 
российской кухни. Приехали из 63 
регионов! В меню бурятская, даль-
невосточная, донская, поморская, 
сибирская и другие кухни, старин-
ная русская уличная еда, северные 
деликатесы, сладости и традицион-
ные напитки.

5. ЗАБРАТЬСЯ НА ГИГАНТА
И раз уж вы оказались на ВДНХ, обязатель-

но загляните в обновленный павильон «Беларусь». 
Внутри - достижения промышленности респуб-
лики и масса всего интересного. А также бело-
русское подворье - там установили настоящую 

деревянную хату.
Раньше рядом с павильоном красовался 
«БелАЗ», а теперь с ним по соседству - тех-
ника «Гомсельмаш», автомобиль Belgee, 
трактор МТЗ и погрузчик «Автодор». 
Можно потрогать руками, а на самосвал-
гигант - даже забраться.

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ 
НА «КОСМИЧЕСКОМ» КАТКЕ

Фотобанк Лори

Самых маленьких без 
поддержки не оставят.

Антураж навевает мысли 
о новогодних чудесах.

Артисты - тоже частые гости площадки.
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